
КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ назвал условия, 
при которых нельзя 
забрать ипотечное жилье 
за долги 

Квартира 
без отдачи

Наталья Козлова

Одно из последних решений Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда РФ принесет не-
сомненную пользу многим покупателям ипотечного 
жилья.

Про опасность покупки жилья по ипотеке знают 
все. Если в жизни возникнут какие-либо проблемы с 
такой квартирой, то банк легко может забрать ее и не 
вернет уже выплаченную часть кредита. Но так ли это 
во всех случаях? Оказывается, есть варианты: высокая 
судебная инстанция разъяснила, в каких ситуациях 
кредитору не удастся забрать ипотечное жилье. 

Многим гражданам, попавшим в похожую ситуа-
цию с ипотекой, эти разъяснения Верховного суда мо-
гут оказаться крайне полезными.

Молодая семья  из Башкирии купила по ипотечному 
кредиту однокомнатную квартиру. 

Практически десять лет супруги аккурат-
но и вовремя расплачивались с банком, пога-
шая кредит.

КОНТРОЛЬ 
Минэкономразвития 
защитит туристов 

Проверят туры 
и операторов

Евгений Гайва

Минэкономразвития будет проверять туроператоров на 
основе риск-ориентированного подхода,чтобы защи-
тить туристов от недобросовестных фирм. Сегодня на-
чинает действовать положение о государственной над-
зоре за деятельностью туроператоров и их объединений 
в сфере выездного туризма. 

«Важно, чтобы потребитель, оплатив турпродукт, 
полностью получил услугу, и при этом была обеспечена 
безопасность туриста. Проверки дадут возможность 
определять стабильность работы, устойчивость компа-
ний и их способность исполнять свои обязательства», — 
поясняет «РГ» вице-президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 

Вообще-то положение о госнадзоре действовало и 
раньше, но эти полномочия были закреплены за мин-
культуры. С конца 2018 года курировать туризм стало 
минэкономразвития, теперь к этому же  ведомству пере-
ходят и функции надзора, уточняет эксперт. 

Однако новое положение делает акцент на риск-ори-
ентированном подходе. Внеплановые проверки будут 
проходить с учетом «индикаторов риска нарушения обя-
зательных требований туроператорами и объединением 
туроператоров», говорится в постановлении. 
Разработать и утвердить эти индикаторы минэ-
кономразвития должно в ближайшее время.

ИНИЦИАТИВА Городским 
паркам подготовили 
новые правила

Больше зелени 

Екатерина Ясакова

Зеленые зоны и парки многих городов не выдержива-
ют натиска современной плотной жилой застройки. 
Как изменить ситуацию? Законов, предусматриваю-
щих санкции для застройщиков, не позаботившихся о 
сохранении парка или иной территории отдыха рядом 
с домом, сейчас нет.

Хотя никто не отменял СНиПа, по которому зеленая 
зона должна занимать не менее 25 процентов террито-
рии строительного участка. 

Об этом в кулуарах международного Паркового фо-
рума в Волгограде «Российская газета» говорила с 
председателем «Ассоциации по развитию городских 
парков и общественных пространств» Андреем Лап-
шиным. Правда, собеседник «РГ» не считает, что надо 
принимать специальный закон и вводить жесткие на-
казания. По его мнению, ситуация уже и так начала ме-
няться. 

Многие застройщики поняли, что парки — объект 
одинаково выгодный как для горожан, так и для ком-
мерции. Квартиры рядом с зеленой зоной и продаются 
дороже, и раскупаются быстрее, отметил Андрей Лап-
шин. И если раньше благоустройство придомовой тер-
ритории было привилегией высокобюджетного жилья, 
то теперь перешло и в бюджетный сегмент, подтверди-
ли эту тенденцию в компании «Метриум». Особенно 
это характерно для крупных городов.

Впрочем, проблемы зеленых зон не только 
в застройщиках. 

Почем мяч для народа:
это нормальное 
цено образование 
или мир сошел с ума 
от футбола?

ТОЛЬКО В «РГ» Ольга Васильева о том, чем Россия удивит 
на мировом чемпионате рабочих профессий

Мастер и министр

Наталья Козлова

В
ступил в силу важный за-
кон. Он наделяет Гене-
ральную прокуратуру РФ 

полномочиями по взаимодей-
ствию с иностранными банка-
ми и компетентными органами 
при проведении антикорруп-
ционных проверок.

Это означает, что с 6 авгу-
ста, проводя проверки «соблю-
дения антикоррупционных за-
претов и ограничений», Ген-
прокуратура начала взаимо-
действовать с уполномоченны-
м и  о р га н а м и  за ру б е ж н ы х 
стран. А Банк России будет 
предоставлять надзорному ор-
гану сведения, составляющие 
банковскую тайну, насчет по-
дозреваемых в нарушении ан-

тикоррупционного законода-
тельства граждан. В случае не-
обходимости ЦБ вправе запро-
сить интересующую информа-
цию у иностранных структур, 
«ответственных за осущест-
вление финансового надзора».

Станет ли такая информа-
ция достоянием широкой обще-
ственности? Нет. Должностные 

лица правоохранительных ор-
ганов, получив информацию из 
Генпрокуратуры, будут нести 
ответственность за сохранение 
ее в тайне от «третьих лиц». 

Называется этот Закон «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Рос
сийской Федерации в целях 
противодействия коррупции» . 

О чем будут спрашивать 
прокуроры у иностранных 
банков и уполномоченных ор-
га н о в  и н о с т р а н н ы х  го су-
дарств? Поясним. У чиновни-
ков по нашим законам есть не-
малый список ограничений, 
запретов и требований, «уста-
новленных в целях противо-
действия коррупции». Перио-
дически, по мере необходимо-
сти, проводятся проверки со-
блюдения таких запретов. 
Главное надзорное ведомство 
получило право в том числе и 
направлять в иностранные 
банки и уполномоченные орга-
ны международных организа-
ций запросы. В законе прове-
ряемые именуются 
«отдельными катего-
риями лиц». 

Ксения Колесникова

В 
колледжах и технику-
мах должен серьезно 
обновиться перечень 
профессий. Какие из 
них исчезнут? Поя-
вится ли обязатель-
ный ЕГЭ для выпуск-
ников со  средним 
профобразованием? 

Чем удивит мировой чемпионат 
WorldSkills в Казани? Об этом 
«Российской газете» рассказа-
ла министр просвещения РФ 
Ольга Васильева.

Ольга Юрьевна, какие профес-
сии или специальности исчез-
нут?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: С первого сентя-
бря  2020 года  планируем 
исключить почти 100 позиций 
из перечня профессий и специ-
альностей среднего профессио-
нального образования (СПО). 
Почему? Мы точно знаем, что за 

прошедшие 5 лет на них никто 
или почти никто не поступал. 
Некоторые устарели содержа-
тельно, другие профессии — в 
принципе исчезают. Третьи из-
менились так, что необходимые 
навыки можно получить на 
краткосрочных курсах. При 
этом, конечно, человек всегда 
может продолжить обучение, 
повышая свою квалификацию. 

Что это за профессии? На-
пример, «изготовитель эмали-
рованной посуды», «сушиль-
щик в бумажном производст-

ве», «ткач», «вышивальщица», 
«сборщик изделий электронной 
техники»... Или радиооператор 
— это профессия тоже устарела 
технологически. Вместо нее в 
перечень мы введем, например, 
новую — «Монтажник оборудо-
вания мобильной связи». 

Какие еще профессии или спе-
циальности появятся?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Среди ближай-
ших или уже состоявшихся об-
новлений такие специальности, 
как «Техническое обслужива-

ние и ремонт биотехнических 
медицинских аппаратов и си-
стем», «Аддитивные техноло-
гии», то есть технологии с ис-
пользованием 3D-печати. Плюс 
— «Мехатроника и мобильная 
робототехника», «Графический 
дизайн». И еще очень интере-
сная специальность, которая 
уже сейчас пользуется огром-
ным спросом, — «Техническая 
эксплуатация и обслуживание 
роботизированного производ-
ства». По сути, это работа с про-
мышленными роботами, их 
сборка, установка, запуск... Уже 
сейчас по этому перспективно-
му направлению в России учит-
ся 360 студентов в 10 коллед-
жах, расположенных в 8 регио-
нах. И получается парадокс: 
образовательная программа 
есть, а профессии в справочни-
ке еще нет.

Почему?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Дело в том, что 

каждой новой специальности 
нужно примерно два года, что-
бы «войти» в государственную 
систему подготовки кадров. То 
есть ранее мы все время догоня-
ли запросы экономики и рабо-
тодателей. Этот разрыв нужно 
сокращать, причем очень бы-
стро. 

В концепцию нового содер-
жания профессионального об-
разования мы заложили меха-
низмы, которые позволят полу-
чить «широкую» квалифика-
цию и направленность образо-
вательной программы. Напри-
мер, «Мастер общестроитель-
ных работ» будет включать ра-
нее отдельные профессии «Бе-
тонщик», «Арматурщик», «Ка-
менщик». Также планируется 
укрупнение профес-
сий и специальностей 
СПО. 

НАДЗОР У Генпрокуратуры РФ появится новый инструмент 
для борьбы с коррупцией чиновников 

Тайна вкладов 
открывается
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Появился 
новый способ 
обмана 
клиентов 
банков

07
Самую «моло-
дую» статью 
УК для борьбы 
с «лесными» 
бандами 
начали 
применять 
в Сибири

08
На Волгу 
вышли суда 
на подводных 
крыльях 
последнего 
поколения

09
За оценками 
российских 
студентов 
будет следить 
искусственный 
интеллект

10
Программы 
государствен-
ной помощи 
авторынку 
возобновятся 
в августе

10
Пластические 
операции 
могут быть 
включены 
в полис ОМС

СПОРТ

Ольга Васильева: На программах 
среднего профобразования сегодня 
учится более 3 миллионов ребят.

А К Ц Е Н Т

 Банк России будет предоставлять 
надзорному органу сведения, составля-
ющие банковскую тайну, насчет 
подозреваемых в коррупции  граждан

А К Ц Е Н Т

На площадке WorldSkills в Казани созда-
на зона для профессий будущего: кван-
товые и нанотехнологии, реверсивный 
инжиниринг, большие данные

Австралийский доллар 44,2756
Азербайджанский манат 38,5669
Армянский драм** 13,7426
Белорусский рубль 32,0383
Болгарский лев 37,3622
Бразильский реал 16,6054

Венгерский форинт** 22,5209
Вон Республики Корея*** 53,6521
Гонконгский доллар* 83,4007
Датская крона* 97,9105
Доллар США 65,4287
Евро 73,1231

Индийская рупия** 91,8272
Казахстанский тенге** 16,8816
Канадский доллар 49,4174
Киргизский сом** 93,8046
Китайский юань* 92,5769
Молдавский лей* 37,3132

Новый туркменский манат 18,7207
Норвежская крона* 73,2619
Польский злотый 16,8949
Румынский лей 15,4623
СДР   90,0155
Сингапурский доллар 47,1286

Таджикский сомони* 69,3042
Турецкая лира 11,7663
Узбекский сум**** 75,1849
Украинская гривна* 26,0140
Фунт стерлингов   78,9005
Чешская крона* 28,2617

Шведская крона* 68,2025
Швейцарский франк 67,1546
Южноафриканский рэнд* 42,4660
Японская иена** 62,1355

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.08.19

Яков Миркин:  
Надо приблизить 
российскую модель 
собственности 
к немецкой

Золотовалютные 
резервы России 
могут занять 
по объему 
4-е место в мире

Прогулка после «прогулки» — 
наш корреспондент 
прошел 
субботним 
маршрутом

«Колхоз!» — 
восторженно отреагировали 
в Лондоне 
на гастроли 
Большого театра
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 ЗАКОН Изменились 
правила регистрации 
сделок с недвижимостью

Подпись надо 
подтвердить

Ольга Игнатова

Если человек хочет продать свою квартиру, дом или 
дачу, не вставая с дивана, то с 13 августа 2019 года со-
вершить полностью дистанционную сделку у него уже 
не получится. 

Сегодня вступает в силу закон, регулирующий поря-
док применения усиленной квалифицированной элек-
тронной подписи (ЭП) при проведении сделок с недви-
жимостью. Новые правила устанавливают возможность 
проведения таких сделок только с письменного согла-
сия владельца недвижимости. «Иными словами, если 
человек считает возможным проведение сделок с нахо-
дящейся у него 
в собственности не-
движимостью 
в электронной фор-
ме с использовани-
ем ЭП, ему сначала 
нужно лично прий-
ти в территориаль-
ное подразделение 
Росреестра и выра-
зить свое согласие 
на проведение сдел-
ки в «традицион-
ной» форме. То есть 
написать заявление 
о продаже недвижимости, причем — от руки. Тогда при 
проведении сделки в Единый государственный реестр 
недвижимости будет внесена специальная отметка. 

Без личного согласия документы о регистрации пе-
рехода права собственности, поданные в электронном 
виде и заверенные электронной подписью, будут воз-
вращены без рассмотрения», — пояснил «Российской 
 газете» заместитель главы Федеральной кадастровой 
палаты Росреестра Павел Чащин. 

Напомним, что поправки в федеральный закон о го-
сударственной регистрации недвижимости потребова-
лись после распространения нового вида мошенничест-
ва с жильем. Злоумышленники использовали возмож-
ность дистанционной подачи документов для регистра-
ции перехода права собственности на объекты недви-
жимости с помощью поддельных электронных подпи-
сей, созданных на имя их владельцев. 

Сегодня в России работает около 500 государствен-
ных и коммерческих удостоверяющих центров, аккре-
дитованных минкомсвязью и создающих сертификаты 
ЭП. Федеральная кадастровая палата считает, что необ-
ходимо усиливать контроль за деятельностью этих цен-
тров и устанавливать повышенную ответственность 
за создание и выдачу сертификатов ЭП, которые могут 
быть использованы для получения государственных 
услуг в электронном виде. 

Помимо этого сейчас разрабатываются предложе-
ния по доработке дополнительных механизмов аутен-
тификации заявителей при получении электронных го-
суслуг. В частности, речь идет об идентификации гра-
ждан по лицу и голосу. 

ПРОГНОЗ Россия может 
стать четвертой страной 
в мире по золотовалютным 
запасам

Накопили 
на всякий случай 

Роман Маркелов

Россия впервые за восемь лет может обогнать Саудов-
скую Аравию по объему золотовалютных резервов 
и занять четвертое место в мире по этому показателю, 
прогнозирует Bloomberg. Золотовалютная «подушка 
безопасности» растет благодаря жесткой бюджетной 
политике и даже становится индикатором новой рас-
становки сил на нефтяном рынке, указывает информа-
гентство.

В то время как 
Саудовская Аравия 
истощает свои ре-
зервы для покрытия 
социальных расхо-
дов на фоне низких 
цен на нефть, Рос-
сия ужесточила 
бюджетную поли-
тику. При этом рос-
сийский бюджет 
профицитен на 
фоне расширения 
санкций и угрозы 
новых ограничений. Поскольку Россия все чаще стано-
вится решающим голосом в переговорах с ОПЕК, фи-
нансовое расхождение является еще одним признаком 
изменения расстановки сил между крупными нефтя-
ными игроками, указывает Bloomberg. 

С апреля цена на нефть марки Brent упала более чем 
на 20 процентов и составила около 58 долларов за бар-
рель, что намного ниже уровня, необходимого боль-
шинству стран ОПЕК, включая Саудовскую Аравию, 
для покрытия государственных расходов. По россий-
скому же бюджетному правилу доходы от экспорта 
нефти при стоимости сорта Urals выше 40 долларов за 
баррель (в ценах 2017 года) отправляются в Фонд на-
ционального благосостояния (ФНБ). Таким образом, 
текущее падение цен на нефть безболезненно для рос-
сийского бюджета.

За последние четыре года резервы России, по дан-
ным МВФ, увеличились на 45 процентов и составили 
в июне 518 миллиардов долларов. Саудовская Аравия 
идет по противоположной траектории: к июню ее ре-
зервы должны были упасть до 527 миллиардов долла-
ров, поскольку страна тратит деньги, накопленные, 
когда цены на нефть были намного выше.

Это расхождение, по мнению Bloomberg, означает, 
что Россия собирается оттеснить Саудовскую Ара-
вию с четвертого места в мире по уровню золотова-
лютных резервов. К их накоплению Россию должен 
простимулировать и новый пакет санкций США, свя-
занный с госдолгом (пока только с валютным). Запа-
сы Саудовской Аравии, вероятно, продолжат падать, 
поскольку торговая война между США и Китаем ме-
шает росту мировой экономики и цен на нефть, пи-
шет Bloomberg. 

ПРОВЕРЯТ 
ТУРЫ 
И ОПЕРАТОРОВ

Это шаг вперед, по-
скольку подобный 
риск-ориентирован-

ный подход использует в своей 
деятельности Роспотребнадзор, 
у ведомства есть четкие крите-
рии проведения внеплановых 
проверок юридических лиц, по-
зволяющие отсекать многие не-
обоснованные и субъективные 
факторы, отмечают в Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР). 

Общие критерии прописаны 
в законе о госконтроле. То есть 
с проверкой придут к тем туро-
ператорам, на которых, напри-
мер, поступают жалобы гра-
ждан, кто не исполняет ранее 
выданные предписания или сво-
ими действиями создают угрозу 
причинения вреда жизни, здо-
ровью граждан. Также предус-
мотрен анализ информации, ко-
торую туроператоры размеща-
ют в сети интернет или предо-
ставляют в Ростуризм, и меро-
приятия по профилактике нару-
шений в соответствии с ежегод-
но утверждаемой программой. 

А вот специальные индика-
торы риска для сферы туризма 
должны учитывать особенно-
сти отрасли. На туристском 
рынке риски выше по сравне-
нию с другими секторами эко-
номики, поскольку туропера-
тор лишь приобретает услуги 
других участников рынка и сам 
зависит от них — от перевозчи-
ков, принимающей стороны, от-
елей и многих других контр-
агентов, говорят специалисты. 
Получается, виноватым в срыве 
туров может быть не только ту-
роператор, значит, и ответст-
венность должна быть распре-
делена между всеми участника-
ми рынка. 

«Смысл в том, чтобы туропе-
ратор не гонялся за дешевиз-
ной, не искал каких-то недобро-
совестных поставщиков услуг, 
не заключал фиктивных догово-
ров с ними», — отмечает Барзы-
кин. Проверки в состоянии выя-
вить такие факторы риска. 
Но на туристский рынок нельзя 

просто ретранслировать поло-
жения, которые действуют для 
других секторов экономики, на-
пример, для банков или страхо-
вых компаний, уточняет экс-
перт. Так что в разработке инди-
каторов риска нужен очень 
взвешенный подход и глубокий 
анализ ситуации. 

Усиливать контроль на рын-
ке выездного туризма нужно. 
Ранее проверки тоже были, ни-
каких нарушений не выявляли, 
но тысячи туристов периодиче-
ски из-за банкротства туропе-
раторов оставались и без тура, 
и без денег, отмечают специали-
сты. Между тем выездной тур-
поток опять растет. За первое 
полугодие этого года россияне 
совершили 21,2 миллиона пое-
здок за рубеж, это на 6,7 про-
цента больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Та-
ковы данные пограничной 
службы ФСБ России. 

Чаще всего едут россияне 
в Турцию, Абхазию, Финлян-
дию, Казахстан и Китай. При-
рост турпотока произошел по 
всем лидирующим направлени-
ям. Заметнее всего, сразу на 
16 процентов, вырос турпоток 
в Турцию и Китай. За исключе-
нием Турции, в лидерах оказа-
лись приграничные с Россией 
страны. Среди прочих стран 
больше всего поток россиян вы-
рос в безвизовую Черногорию — 
сразу на 50 процентов. Также 
растет популярность Италии 
и Испании. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил работу властей Крыма 
и Севастополя

Мост в помощь

Кира Латухина

П
резидент провел 
в Крыму две встре-
чи — с главой респу-
блики Сергеем Аксе-
новым и врио губер-
натора Севастополя 
Михаилом Развожа-
евым.

«За пять лет все-
таки рывок сделан, — доложил Ак-
сенов. — Благодаря вашей поддер-
жке и поддержке правительства 
реализованы крупные инфра-
структурные проекты, без кото-
рых это развитие было бы невоз-
можно». «Крымский мост — са-
мый впечатляющий», — добавил 
он. С 1 января по нему прошло 
2,5 млн автомобилей. Заполняе-
мость здравниц — 80 процентов. 
Благодаря двум электростанци-
ям, которые президент ввел в эк-
сплуатацию, есть профицит по 
электроэнергии. «При пиковой 
нагрузке Республика Крым по-
требляет 1100 мегаватт электро-
энергии, притом что мощности 
и энергомост позволяют нам 
в общем получить до 1800 мега-
ватт», — заметил региональный 
лидер.

«Республикой Крым сегодня 
заключены соглашения и разра-
ботаны 49 региональных паспор-
тов национальных проектов, на-
ших местных, — продолжил Аксе-
нов. — Общий объем финансиро-
вания нацпроектов — 83 млрд ру-
блей». Есть успехи и в дорожном 
строительстве, но качество рабо-
ты подрядчиков зачастую вызы-
вает нарекания. За пять лет отре-
монтировано свыше 950 км до-
рог. В общей сложности с софи-
нансированием из регионально-
го бюджета до 2024 года будет от-
ремонтировано 2000 км.

«Аэропорт работает?» — спро-
сил президент. «С начала года аэ-
ропорт уже перевез 3,09 млн пас-
сажиров, на сегодняшний день 
это 2,5 процента рост... Рост тур-
потока ожидаем, прогнозируем 
до 7,1 млн в этом году», — ответил 
собеседник. С ростом цен, счита-
ет Аксенов, удастся справиться 
при вводе железнодорожной вет-
ки Крымского моста. По поруче-
нию главы государства отраба-
тывается возможность захода 
крупных российских игроков на 
оптово-розничном рынке для 
строительства двух центров.

Крым продвинулся вперед 
и по сельскому хозяйству. «Мы 
сегодня по таким позициям, как 
яйцо, мясо птицы, по свинине — 
практически, по зерновым и по 
фруктам вышли полностью на са-
мообеспечение. Республика за-
крывает свои потребности в пол-
ном объеме, чего никогда не 
было при Украине», — сравнил 
докладчик.

«Крым двигается вперед. Все 
рады, я уверен, и ценят то, что мы 
вернулись на историческую ро-
дину», — заключил Аксенов. «Вы 
р а б о т а е т е  э ф ф е к т и в н о , 
я знаю», — оценил президент.

Опираться на свой опыт и на 
депутатский корпус в достиже-
нии общих целей призвал прези-
дент врио губернатора Севасто-
поля Михаила Развожаева. 
« Михаил Владимирович, ровно 

месяц вы здесь работаете, в Се-
вастополе. Город непростой, 
 город сложный, очень важный 
для Крыма, в целом для страны, 
и много здесь очень работы. 
Как первые ощущения?» — спро-
сил он.

«Ситуация непростая, прежде 
всего связанная с реализацией 
ФЦП, — не скрывал Развожаев. — 
Как вы и говорили, огромное ко-
личество финансов государство 
инвестирует, но со стройками 
есть определенные сложности 
с подрядчиками, с качеством вы-
полнения работ». Впрочем, в це-
лом ситуация с социально-эко-
номическим развитием оптими-
стичная. По динамике основных 
социальных показателей и по 
среднемесячной зарплате темпы 
среднероссийские, как и по ин-
дексу потребительских цен. «На 
деле, конечно, по группе товаров 
есть завышения, но в целом они 
стабильны. После того как был 
Крымский мост открыт, ситуа-
ция улучшилась», — сообщил до-
кладчик.

Говоря дефиците специали-
стов, которые нужны городу, Раз-
вожаев поднял социальные про-
блемы. «Люди живут по общежи-
тиям с многодетными семьями, 
приходят с ордерами, которые 
в советское время еще были им 
выписаны, но в связи с известны-
ми событиями не были реализо-
ваны», — рассказал он. «Здесь 

я считаю, что без отдельной госу-
дарственной программы для Се-
вастополя с ситуацией общими 
темпами справиться не смо-
жем», — констатировал врио гу-
бернатора. На вопрос главы госу-
дарства, во сколько можно оце-
нить программу, последовал от-
вет: 12,2 млрд рублей до 2024 
года. «И, конечно, за социальной 
сферой надо посмотреть, на пер-
вичное звено здравоохранения, 
по школам, по детским садам. 
Надо внимательно работать», — 
указал Путин. «Вы человек опыт-
ный, показали хорошую работу 
в ряде регионов России, и у вас 
есть и опыт работы на федераль-
ном уровне», — продолжил он. 
«Севастополь все-таки имеет 
особое значение для страны, 
и здесь много специфики сво-
ей», — подчеркнул президент. 

«Я бы хотел, чтобы вы опирались 
и на собственный опыт, и на тех 
людей, которые хорошо знают 
регион, город, в том числе на де-
путатский корпус, и работали 
с ними очень тесно совместно 
ради людей, которые здесь жи-
вут, ради достижения наших об-
щих целей по развитию страны 
в целом и этого чрезвычайно 
важного, стратегически важного 
для нас региона», — сказал он. Де-
путатский корпус очень профес-
сиональный, согласился собесед-
ник: «И во многом благодаря их 
опыту уже многие решения мы 
смогли сейчас принять, которые, 
мне кажется, будут правильно 
оценены севастополь цами». 

За период с 2014 года по всем 
направлениям удалось продвинуться 
вперед — таков лейтмотив доклада 
Сергея Аксенова президенту.

А К Ц Е Н Т

Республикой Крым сегодня заключены 
соглашения и разработаны 49 региональ-
ных паспортов национальных проектов

Проверять тур-
компании будут 
с учетом индика-
торов риска нару-
шения обязатель-
ных требований 
в сфере выездно-
го туризма. 
Критерии должны 
разработать 
в минэконом-
развития

Нынешнее 
падение цен 
на нефть 
безболезненно 
для российского 
бюджета

Перед оказанием 
госуслуг граждан 
хотят идентифици-
ровать не только 
по документам, 
но и по голосу

ПРАВО Госдума рассмотрит 
законопроект о помощи
семьям погибших военных

Ремонт 
за казенный счет

Юрий Гаврилов

Депутатам Госдумы предстоит 
рассмотреть законопроект, на-
правленный на соцподдержку се-
мей погибших военнослужащих. 
Этот документ уже получил одо-
брение правительства РФ. 

Близким погибших военных 
и сотрудников некоторых сило-
вых ведомств России планируют 
компенсировать не только расхо-
ды на содержание и ремонт объ-
ектов общего пользования в мно-
гоквартирных домах (эта норма 
в нашей стране уже действует), 
но и взносы на капремонт общего 
имущества таких жилых зданий.

Законопроект был подготов-
лен во исполнение постановле-
ния Конституционного суда РФ 
от 25 февраля 2019 года № 12-П, 
который рассматривал жалобу 
гражданки Г.В. Журавель — вдовы 
кадрового военнослужащего. По-
сле смерти супруга она является 
собственником их общего жилья 
и пользуется льготами, предус-
мотренными в Законе «О статусе 
военнослужащего». Но право 
женщины на компенсацию ее 
расходов на капитальный ремонт 
дома, где она проживает, в Ленин-
градском районом суде Калинин-
града не признали.  Это сделал 
Конституционный суд РФ. Для 

устранения правовой неопреде-
ленности действующего законо-
дательства он предложил устано-
вить юридическую норму, по ко-
торой членам семей погибших 
военных и сотрудников некото-
рых силовых ведомств станут 
компенсировать взносы на ка-
премонт общего имущества 
в многоквартирных жилых до-
мах. Разработан законопроект, 
который на минувшей неделе 
одобрил кабмин. 

Это не единственный доку-
мент, призванный помочь се-
мьям погибших военных. К при-
меру, в феврале минобороны со-
общило о разработке поправок 
в действующее законодательст-
во, определяющее порядок и раз-
мер выплат семьям погибших ве-
теранов боевых действий. Речь, 
в частности, идет об индексации 
положенных им по закону повы-
шенных пенсий.  Для родителей, 
вдов и детей погибших в боевых 
условиях солдат и офицеров в на-
шей стране предусмотрено нема-
ло льгот. Но когда вопрос касает-
ся назначения повышенной пен-
сии в связи с потерей кормильца, 
вдовы ветеранов нередко выну-
ждены отстаивать свое право 
в суде. Эту несправедливость 
и предлагает устранить мини-
стерство обороны. 

Больше зелени
Мало сохранить парки, 
их надо постоянно бла-
гоустраивать. С распро-

странением моды на активный 
отдых посещаемость парков еже-
годно растет. Если в 2012 году 
в Москве на свежем воздухе от-
дыхали около 19 миллионов че-
ловек, а в 2018-м — уже 90 милли-
онов, по прогнозам на 2019 год, 
посетителей будет не менее 120 
миллионов. 

Все указывает на то, что пар-
ков и скверов в России должно 
быть больше. Это предусмотрено 
национальным проектом «Жи-
лье и городская среда». Он пред-
усматривает максимальное во-
влечение граждан в решение во-
просов городского развития. 
Представители парковой инду-
стрии уверены, что работа с об-
ращениями горожан способна 
в разы поднять качество парков 
в стране. Главное, говорит Анд-
рей Лапшин, не игнорировать 
жалобы и предложения. А соби-
рать их на сайте парка и на спе-
циальном мобильном номере. 

Стоит более продуманно по-
дойти к формированию общест-
венных советов. В «Ассоциации 
по развитию городских парков 
и общественных пространств» 
считают, что возглавлять такой 
совет должен директор парка, ко-
торый действительно способен 
решить ту или иную проблему. 
Должны входить жители района, 
замглавы управы района по со-
цвопросам, муниципальные де-
путаты, предприниматели, юри-
сты, работающие на территории 
парка, спортсмены, участвую-

щие в мероприятиях парка. «Бо-
лее продуктивной работе с зая-
вителями руководству парков 
может помочь видеофиксация 
встреч с инициативными груп-
пами горожан и всех договорен-
ностей с ними», — добавил Анд-
рей Лапшин. 

Остро в некоторых городах 
сегодня стоит проблема напол-
нения парков. Часто в регионах 
или недооценивают торговлю 
и развлечения в зоне отдыха, или 
не следят за этим наполнением. 
Например, могут разместить 
контактный зоопарк и нарушить 
требования законодательства. 
Или торговля может вестись с на-
рушениями. 

«Парки — не торговые центры, 
торговля — это дополнительный 
сервис для комфорта посетите-

лей», — подчеркнул директор 
«Дирекции парков и скверов го-
рода Казани» Марат Закиров.

В регионах, в частности, мо-
жет быть актуальна проблема не-
санкционированной торговли, 
или же вывески могут носить 
провокационный характер. Все 
это руководство парка не должно 
оставлять без внимания.

 Еще один вопрос — безопа-
сность. «Ассоциация по разви-
тию городских парков и общест-
венных пространств» работает 
над рекомендациями, которые 
бы помогли коллегам защитить 
посетителей от различных об-
стоятельств.  «У нас нет цели на-
вязать паркам определенные 
требования. Главная задача — по-
делиться позитивным опы-
том», — заключил Лапшин. •

— Подробнее о сделках с недвижимостью, ипотеке и ЖКХ 
читайте в спецпроекте на сайте 
rg.ru/property

— Узнайте на сайте: Что стоит 
выложить из багажа перед 
поездкой за границу 
rg.ru/art/1725236

ЦИФРА

21,2
МИЛЛИОНА

зарубежных поездок совер-

шили россияне в первом

полугодии 2019 года

1

1

О том, где лучше обустроить зону отдыха, лучше спросить у горожан. 
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ОФИЦИАЛЬНО

Заместитель главного редактора «РГ» Ядвига Юферова 
вошла в президиум Совета по русскому языку
Глава государства своим указом утвердил состав Совета при президен-

те по русскому языку.  В состав президиума Совета вошла заместитель 

главного редактора «Российской газеты» Ядвига Юферова. 

Председателем совета назначен советник президента Владимир Тол-

стой, его заместителем станет научный руководитель Института русско-

го языка РАН Александр Молдован, секретарем совета — директор Госу-

дарственного музея Пушкина Евгений Богатырев. В составе президиу-

ма совета — декан журфака МГУ Елена Вартанова,  ректор СПбГУ Нико-

лай Кропачев, ректор СКФУ Алина Левитская, а также заместитель глав-

ного редактора «РГ» Ядвига Юферова. 

В составе совета также гендиректор ИТАР—ТАСС Сергей Михайлов, за-

мпред Комитета Госдумы по культуре Сергей Шаргунов, зампред дум-

ского Комитета по образованию Любовь Духанина, президент СПбГУ 

Людмила Вербицкая, писатели Игорь Волгин и Борис Екимов и другие.

Владимир Путин также утвердил сферы деятельности межведомствен-

ных комиссий совета. Направлений три: госполитика в сфере защиты и 

поддержки русского языка, поддержка и продвижение его за рубежом и 

еще одна тема: русский язык — государственный язык и язык межнацио-

нального общения в РФ.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 августа 2019
вторник № 177 (7935)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОГНОЗ Как защитить сбережения от инфляции

Проценты и рубли
Юлия Кривошапко

В 
ближайшие месяцы прои-
зойдет  плавное снижение 
ставок по банковским 

вкладам. Об этом предупредил 
Банк России. Что может стать 
альтернативой депозитам, «Рос-
сийская газета» спросила эк-
спертов.

Банки во II квартале 2019 
года снизили ставки по вкла-
дам в рублях в среднем на 0,4 
процентного пункта. По итогам 
июля средняя максимальная 
ставка по депозитам топ-10 
крупнейших кредитных орга-
низаций опустилась до 7,05 
процента годовых. И это дейст-
вительно не предел. 

В банковском секторе вели-
ка доля госбанков. Такая боль-
шая концентрация не способ-
ствует эффективному ценоо-
бразованию депозитов, поя-
сняет старший аналитик по 
финансовым рынкам Райф-
файзенбанка Денис Порывай. 
Это один момент. Второй — 
ожидающийся приток ликвид-
ности. В первом полугодии 
деньги уходили из системы — 
это было связано с гигантским 
размещением облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) Минфи-
ном, отмечает Порывай. Сей-
час Минфин занимает на рын-
ке существенно меньше, и де-
нег в систему будет приходить 
больше. Это вместе с вероят-
ным понижением ключевой 
рублевой ставки приведет к 
тому, что банки продолжат 
снижать ставки по вкладам. 
«Резюмируя, можно сказать, 
что банковские депозиты для 
сохранения сбережений от ин-
фляции являются абсолютно 
неинтересными», — констати-
рует собеседник «РГ».

С учетом снижения ставок 
вклады перед инфляцией бес-
сильны, согласен Сергей Суве-
ров, старший аналитик «БКС 
Премьер». По его словам, один из 
возможных вариантов сохра-
нить сбережения — инвестиции в 
рублевые корпоративные обли-
гации: через брокерский договор 
или Паевой инвестиционный 
фонд (ПИФ). «Потенциальная до-
ходность может составить 8—9 
процентов», — уточняет Суверов.

Денис Порывай советует 
рассмотреть вложения в ОФЗ: 
по ним риск даже ниже, чем в 
случае с банковскими вклада-
ми (при суммах выше застрахо-
ванных 1,4 миллиона рублей), а 
доходности выше — порядка 7 
процентов годовых.

Для покупки бумаг важно 
найти надежного брокера с рей-
тингом не ниже, чем рейтинг са-
мих облигаций, и открыть у 
него счет. Стоит также обратить 
внимание, имеет ли брокер пра-
во пользоваться вашими день-

гами или бумагами. Может на-
ступить такой момент, когда у 
брокера будет все плохо и ока-
жется, что у него нет ни ваших 
денег, ни ваших бумаг, преду-
преждает Денис Порывай. 

Что касается акций, то они 
для квалифицированных инве-
сторов, точно знающих, что и 
зачем они покупают. Даже ин-
дивидуальный инвестицион-
ный счет (ИИС) становится ме-
нее предсказуемым, поскольку 
Минфин собирается менять 
правила оформления таких сче-
тов (с 2020 года возможность 
открывать ИИС с налоговым 
вычетом за взнос может бы 
свернута), указывает Порывай.

По мнению вице-президента 
«Золотого монетного дома» 
Алексея Вязовского, имеет 
смысл рассмотреть вложения в 
драгоценные металлы. Золото с 
начала года подорожало на 17 
процентов в долларах, в рублях 
— еще больше, поскольку курс 
российской валюты снизился 

по отношению к американской. 
«Сейчас можно приобрести ин-
вестиционные монеты, а в пер-
спективе — слитки. С нового 
года операции с ними также не 
облагаются налогом на добав-
ленную стоимость», — напоми-
нает Вязовский.

В списке антирекомендаций 
— инвестиции в иностранную 
валюту. Было время, когда та-
кие вложения были оправдан-
ны, но ситуация изменилась. 
Средний курс доллара к рос-
сийской валюте в августе 2018 
года составлял 66,07 рубля, 
сейчас — 65,4 рубля — цифры го-
ворят сами за себя, замечает 
Вязовский.

Под вопросом и вложения в 
квадратные метры. Быстрые ин-
вестиции в недвижимость (ку-
пить на котловане, продать в 
конце строительства) ради сбе-
режения средств и получения 
пассивного дохода сейчас теря-
ют смысл, комментирует руко-
водитель аналитического цен-
тра «Индикаторы рынка недви-
жимости IRN.RU» Олег Репчен-
ко. В качестве низкорисковой 
альтернативы банковским 
вкладам можно рассматривать 
разве что покупку квартиры для 
сдачи в аренду, полагает он. 
Сейчас доходность от аренды 
«грязными» составляет около 
5—6 процентов, что сопостави-
мо со ставками по вкладам у 
надежных государственных 
банков. Однако если вычесть 
налоги и коммунальные плате-
жи, реальная доходность от 
аренды снижается до 3,5—4,5 
процента. «Сухая математика 
говорит о том, что инвестиро-
вать в недвижимость сейчас не-
выгодно даже при консерватив-
ной стратегии», — заключает 
Репченко. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны Каспийского региона провели 
первый экономический форум

Морем едины
Владимир Кузьмин, 
Туркменбаши

Г
осударствам Каспий-
ского моря, договорив-
шимся о его правовом 
статусе, теперь необхо-
димо наполнять со-
трудничество новыми 
проектами, уверен пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Вчера глава российского 
правительства принял участие 
в работе первого Каспийского 
экономического форума, про-
шедшего в туркменском городе 
Туркменбаши. Как раз в поне-
дельник отмечался Междуна-
родный день Каспийского моря, 
а год назад главы пяти стран, со-
седствующих на Каспии, подпи-
сали Конвенцию о его правовом 
статусе.

Казахстан, Азербайджан и 
Туркменистан уже ратифици-
ровали документ. Россия, сооб-
щил Медведев, выступая на пле-
нарном заседании форума, на-
мерена сделать это в самое бли-
жайшее время. «Это наш общий 
успех, подтверждение того, что 
мы можем находить взаимовы-
годные решения», — охаракте-
ризовал он прошлогоднее собы-
тие. Теперь соседям по Каспию 
требуется дополнить действую-
щие форматы взаимодействия 
практическими проектами. Но-
вые перспективы для инвести-
ций открываются в нефтегазо-
вой сфере, туризме, транспорте. 
Нельзя забывать об экологиче-
ских проблемах моря, заметил 
российский премьер.

В этой работе страны регио-
на готовы активно сотрудни-
чать с некаспийскими держава-
ми. «Каспийский регион всегда 
был точкой пересечения геопо-
литических и экономических 
интересов многих государств», 
— сказал Дмитрий Медведев. В 
последнее время он стал узло-
вым для современной геополи-
тики, в том числе из-за своего 
природного богатства: вместе 
со странами Персидского зали-
ва формирует так называемый 
энергетический эллипс с 70 
процентами мировых запасов 
нефти и 40 процентами газа. 
«Энергия Каспия должна стать 
основой динамичного развития 
экономики региона», — заявил 
президент Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов, при-
зывая придавать больше мощ-
ных стимулов для развития 
энергетических проектов.

Глава правительства России 
тоже выделил ряд направлений, 
которые в России видятся прио-
ритетными для всех соседей по 
Каспию. Традиционная энерге-
тика в их число не попала. Се-
годня любую страну сильной де-
лают цифровые технологии, чи-
стая энергетика, рациональное 
природопользование, а также 

свободное перемещение това-
ров и услуг, отметил премьер-
министр России. «Нам, прика-
спийским государствам, нельзя 
оставаться в стороне от этих 
тенденций. Не только и не 
столько сырьевая составляю-
щая должна определять эконо-
мический профиль наших 
стран», — указал он. Первым 
приоритетом Дмитрий Медве-
дев назвал потребности в рас-
ширении транспортной инфра-
структуры. Наша страна, дого-
няя своих партнеров, реализует 
стратегию развития морских 
портов Каспийского моря на 
срок до 2030 года. «Чтобы при-
влечь на транскаспийские мар-
шруты максимальный объем 
транзитных грузов, нужно со-
обща вписывать национальные 
портовые мощности в евразий-

ские транспортно-логистиче-
ские цепочки, более плотно ко-
ординировать тарифную поли-
тику, развивать интегрирован-
ные логистические центры, бы-
стрее подтягиваться к междуна-
родным стандартам пассажир-
ских и грузовых перевозок», — 
перечислил Медведев первосте-
пенные задачи.

Критически важно прави-
тельствам прикаспийских госу-
дарств развивать несырьевые 
сектора экономики. «Для того 
чтобы эти технологии и опыт-
ные образцы стали частью по-
вседневной жизни, нам нужно 
активнее работать с инвестора-
ми», — считает премьер-ми-
нистр РФ. В отдельное значимое 
направление сотрудничества на 
Каспии Медведев выделил эко-
логические вопросы. Он расска-

зал о том, что для этого делает 
наша страна. 200 миллиардов 
рублей в ближайшие годы будут 
направлены на очистку бассей-
на Волги, несущей свои воды в 
Каспийское море. «Россия пред-
принимает активные шаги по 
сохранению биологических ре-
сурсов Каспия», — добавил пре-
мьер. Так, в Дагестане начал ра-
боту комплекс по разведению 
осетровых пород рыб. «Я абсо-
лютно убежден: все крупные 
проекты на Каспийском море 
должны проходить тщательную 

и беспристрастную экологиче-
скую экспертизу с участием 
специалистов из всех прика-
спийских стран», — заявил пред-
седатель правительства России. 
Кроме того, не до конца рас-
крыт потенциал туристической 
сферы на Каспии. 

В следующем году страны 
Каспийского региона соберутся 
на свой экономический форум 
уже в  Астрахани. 

Дмитрий Медведев и Гурбангулы 
Бердымухамедов — встреча 
на полях экономического форума.

А К Ц Е Н Т

В июле средняя максимальная ставка 
по депозитам в 10 крупнейших банках 
снизилась до 7,05 процента годовых

А К Ц Е Н Т

Энергия Каспия должна стать 
основой динамичного развития 
экономики региона

ПЛАНЫ Банк 
России может 
разрешить 
МФО выдачу 
денег из касс

НАЛИЧНЫЕ
НА ОБОРОТ
Роман Маркелов

Услуги микрофинансовых орга-
низаций (МФО) могут стать до-
ступнее через повышение обо-
рачиваемости средств. 

Банк России предложил раз-
решить микрофинансовым ор-
ганизациям выдавать новые 
займы за счет наличных, посту-
пивших в их кассы. Это следует 
из проекта указания, опублико-
ванного регулятором в поне-
дельник. ЦБ указал в поясни-
тельной записке, что документ 
разработан для повышения до-
ступности услуг выдачи (воз-
врата) займов участниками ми-
крофинансового рынка. 

МФО планируется предоста-
вить право расходовать возвра-
щаемые в их кассы займы, упла-
ченные проценты по займам 
для осуществления операций 
по выдаче займов (возврату 
привлеченных займов, уплате 
процентов по ним) в пределах 
лимитов по каждому договору 
займа, а также лимитов, огра-
ничивающих общий объем на-
личных расчетов МФО в тече-
ние одного дня. Таким образом, 
документ может упростить 
оборачиваемость средств вну-
три МФО, что теоретически мо-
жет повысить доступность их 
услуг.

ЦБ отмечает, что действие 
предложенного проекта рас-
пространяется на лиц, являю-
щихся участниками наличных 
расчетов (юрлиц и ИП). 

20 ЛЕТ НАЗАД
9 августа 1999 г. Ельцин назначил директора ФСБ и се-
кретаря СБ Путина премьер-министром. С тех пор — 
ровно 20 лет — Путин руководит Россией. 

Назначение Путина было сделано в чрезвычайной 
обстановке. Меньше чем за год с августа 1998 (дефолт) 
Путин был уже пятым премьером (Кириенко — Черно-
мырдин — Примаков — Степашин — Путин). От этой че-
харды общество — парламентски говоря — «устало». 
Кстати, о парламенте. В Думе были представлены 8 
фракций + внепартийные депутаты. «Правительствен-
ный» НДР имел всего 12% (65 депутатов), на первом 
месте КП РФ — 35%, 139 депутатов, а вместе с родст-
венными ей партиями — чуть меньше 50% депутатов. 
Ельцин, у которого шел второй, последний срок, был 
болен физически и политически (рейтинг пренебре-
жимо мал, антирейтинг — во много раз выше). Наконец, 
7 августа 1999 г. Басаев из «независимой Ичкерии» 
вторгся в Дагестан. И — самое интересное! — вот в этой 
обстановке пошел бешеный экономический рост! В 
1999 рост ВВП со-
ставил 6,4%, а в 
2000 — 10%! (Сей-
час мы особенно 
можем оценить эти 
цифры!) Начался 
прилив нефтяных 
цен, который будет 
идти до 2008. По-
шел восстанови-
тельный рост эко-
номики после обва-
ла 90-х. Наконец-то 
стали приносить 
сладкие плоды 
«проклятые рефор-
мы» начала 90-х. 

Вот такой была 
обстановка на 9 ав-
густа 1999 г. Пони-
мая, что продол-
жать чехарду даль-
ше просто совсем 
опасно (имея перед 
собой к тому же 
«розовую Думу»), Ельцин тут же объявил, что он над-
еется, что Путина изберут новым президентом. Этим 
он внес полную определенность о «кандидате Кремля» 
— но еще не определенность по вопросу «кого выберут» 
(в 1999 г. эти две темы не казались тождественными).

Чем руководствовался в своем выборе Ельцин? Со-
веты руководителей АП имели большое значение. Но 
это, жизненно важное для себя решение Ельцин конеч-
но, обдумал САМ. Кстати, любой новый глава государ-
ства, бесспорно, гарантировал бывшему Президенту 
России достойное положение — как и Ельцин его обес-
печил Горбачеву, при всем антагонизме между ними. 
Так что «личный вопрос» здесь имел подчиненное зна-
чение. Как ни относись к Ельцину, но очевидно, что он 
видел себя и своего преемника в контексте Истории 
России — и именно такие темы были для него решаю-
щими.

О чем тогда шла речь? В России наступало время 
«собирать камни». Время восстановления, время ста-
билизации, время общего Прилива после Отлива 90-х 
— в самых разных аспектах. Восстановительный рост 
экономики начался (кстати, не только в России, а пра-
ктически во всех странах СНГ). Главная задача нового 
президента — помочь (уж точно — не мешать!) этому 
объективно неизбежному процессу. Другая — никак не 
менее важная задача — параллельно обеспечить Вос-
становительный Рост Государства и всей социальной 
Системы. Это означало — и преодоление сепаратизма 
(от его крайних, преступных проявлений до изменения 
вполне мирных политических практик), и вечный от-
вет на вопрос: что в России первично — государствен-
но-административные институты или частные бизнес-
группы. В общем, по старой российской традиции речь 
шла о «подмораживании» того «разлива», который 
произошел в 1990-е. Горячими были и темы «внешнего 
уважения». В российском обществе в 90-е был болез-
ненный кризис традиционной Державной самоиденти-
фикации, самооцен-
ки. Эйфория по по-
воду «дружбы на 
равных» с США бы-
стро прошла — для 
такого положения у 
России не было ни-
каких объективных 
возможностей. 
Ощущение себя 
«побежденными» в 
«холодной войне» 
особенно раздража-
ло. В широких слоях 
общества было 
обидное ощущение 
«униженности» пе-
ред США. Так рождались антизападные настроения, 
потребность в «восстановительном росте» самооцен-
ки, том самом «вставании с колен» — опять же против 
«антинародной политики» 90-х. 

Таковы были объективные запросы: экономики, ад-
министративного аппарата, общественного сознания.

Кто лучше всего мог им соответствовать, какой пре-
зидент? Во-первых, не ассоциирующийся с «реформа-
ми 90-х». Одно дело — собрать их плоды, другое — отве-
чать за их кроваво-черные корни. Во-вторых, это дол-
жен быть «государственник-патриот» — например, вы-
ходец из спецслужб, которые в народе считают «скре-
пой Сильного Государства». В-третьих, конечно, «ры-
ночник», не связанный с безнадежно устаревшей и по-
прежнему непопулярной «КПСС», шире — коммуни-
стической идеологией. Ну и, в-четвертых, человек лич-
но сильный, волевой, харизматичный. 

Этим условиям удовлетворяли два человека — Пу-
тин и Примаков. Примаков был очень популярен как 
умелый, честный государственник. Его рейтинг резко  
вырос после знаменитого «разворота самолета» — уз-
нав о решении США бомбить Белград, он приказал раз-
вернуть свой самолет, летевший в США. Его жест иде-
ально выражал настроения людей, «вектор движения» 
попал прямо «в десятку». Но ему было 70 лет, и у него 
были «сложные» отношения с Ельциным. 

46-летний Путин давал надежду на обновление, но-
вую энергию. В его твердых рыночных экономических 
установках Ельцин был уверен. Успешная борьба с тер-
рористами, которые вторглись в Дагестан, показала 
народу, что приходит «сильный лидер», а знаменитое 
«мочить в сортире» имело не меньший психологиче-
ский эффект, чем «разворот Примакова». Кстати, При-
маков, чувствуя в Путине единомышленника, никак с 
ним не конкурировал, ну а у других «вечных кандида-
тов» Путин легко выиграл. Так 20 лет назад Россия 
вступила в новый период своей Истории. 

В российском 
обществе в 90-е 
был болезненный 
кризис традици-
онной Державной 
самоидентифика-
ции, самооценки. 
Эйфория по пово-
ду «дружбы на рав-
ных» с США быстро 
прошла

Успешная борьба с 
террористами, 
которые втор-
глись в Дагестан, 
показала народу, 
что приходит 
«сильный лидер»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Президент Туркменистана решил заказать в России полную линейку оте-

чественных представительских автомобилей марки Aurus. Не в послед-

нюю очередь его внимание привлекла возможность приобретения бе-

лой машины — одного из немногочисленных оттенков автотранспорта, 

которые можно встретить в этой стране. Автомобиль Aurus Senat в цве-

те Lustre White (искрящийся белый) был произведен в июле в единствен-

ном экземпляре специально для демонстрации на первом Каспийском 

экономическом форуме. Перед пленарным заседанием Бердымухаме-

дов лично встретил российского премьера, чтобы вместе осмотреть ма-

шину. Он посидел за рулем, оценил салон с задних сидений и в итоге в 

числе достоинств назвал хороший салон, изящный внешний вид и пра-

вильную цену. «Если надо сделать заявку, то мы сделаем», — заметил пре-

зидент Туркменистана о покупке автомобилей. «Ваши слова — уже заяв-

ка», — ответил Дмитрий Медведев, предложив, чтобы дальше все вопро-

сы решали представители профильных министерств.

КОШЕЛЕК 

Названа  
причина 
снижения 
инфляции 
в июле

ЦЕНЫ 
НЕ ВЫШЛИ 
ЗА ПОРОГ
Роман Маркелов

Самый заметный вклад в замед-
ление годовой инфляции в июле 
внесла меньшая индексация та-
рифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги (ЖКУ). При этом 
цены на продовольствие, сни-
зившиеся в июне, напротив, вы-
росли, следует из опубликован-
ного Банком России коммента-
рия по динамике инфляции.

Замедление годовой инфля-
ции в июле продолжилось — она 
составила 4,6 процента (на 0,1 
процентных пункта ниже, чем в 
июне). По итогам года Банк Рос-
сии ожидает инфляцию в 4,2—
4,7 процента. К целевым 4 про-
центам она должна вернуться в 
начале 2020 года, считает ЦБ.

Наибольший вклад в замед-
ление годовой инфляции в июле 
внесло ожидаемое снижение го-
довых темпов роста тарифов на 
ЖКУ из-за меньшей, чем годом 
ранее, индексации, первый этап 
которой пришелся на январь, 
указывает ЦБ.

Одновременно цены на про-
довольствие с поправкой на се-
зонность возросли, по оценке 
ЦБ, на 0,3 процента после сни-
жения в июне. Колебания про-
довольственной инфляции об-
условлены волатильностью цен 
на плодоовощную продукцию. 
Так, в июле на фоне прохладной 
погоды во многих российских 
регионах она подорожала на 
0,8 процента (c поправкой на 
сезонность) после резкого сни-
жения цен в июне в связи с ран-
ним поступлением урожая ово-
щей, пишет ЦБ. 

Заметно подорожали поми-
доры и огурцы, цены на которые 
отличаются широким размахом 
колебаний. Овощи «борщевого 
набора», по оценке регулятора, 
подешевели (с учетом сезонного 
фактора).

При этом в июле увеличи-
лись годовые темпы удорожа-
ния непродовольственных това-
ров (на 0,1 процентного пункта, 
до 3,6 процента), в основном за 
счет эффекта базы в динамике 
цен на нефтепродукты. Так, в 
июле 2018 года регулятивные 
меры привели к снижению цен 
на них на 0,1 процента. 

ДЕНЬГИ  
Появились  
монеты 
с героями 
популярного 
мультфильма

РУБЛИ 
ИЗ СКАЗКИ 
Юлия Кривошапко

Начался выпуск памятных мо-
нет, посвященных 50-летию 
мультфильма «Бременские му-
зыканты». 

В обращение новые деньги 
поступили 12 августа, сообщи-
ли в пресс-службе ЦБ, так что 
скоро они могут появиться в 
кошельках и нумизматических 
коллекциях россиян.  

Монеты с изображением ге-
роев  любимой многими деть-
ми и взрослыми сказки чекани-
лись на Санкт-Петербургском 
и Московском монетных дво-
рах Для изготовления денег ис-
пользовались драгоценные и 
недрагоценные металлы.

Монеты выполнены в трех 
вариантах. Серебряная — номи-
налом 3 рубля — выпущена ти-
ражом 3 тысячи штук. Две дру-
гие монеты — из недрагоценно-
го металла номиналом 25 ру-
блей изготовлены в обычном и 
специальном (с цветным изо-
бражением) вариантах. Их ти-
раж составит 450 тысяч и 50 
тысяч штук соответственно. 

ЦБ напомнил, что новые мо-
неты являются законным сред-
ством платежа на территории 
России. Они обязательны к 
приему по номиналу без вся-
ких ограничений. 

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ

штук составил тираж серебря-

ной монеты с «Бременскими 

музыкантами»
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ПРАВО 

Мосгорсуд 
выпустил 
Григория 
Пирумова 
из СИЗО

КУЛЬТУРНЫЙ 
АРЕСТ
Иван Егоров

Бывшему замминистра культу-
ры Григорию Пирумову назна-
чили домашний арест вместо 
СИЗО. 
Решение об этом в понедельник 
принял Мосгорсуд, отклонив 
ходатайство следствия, кото-
рое настаивало на продлении 
содержания Пирумова в СИЗО. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Мосгорсуда Ульяна 
Солопова, суд отказал в хода-
тайстве следователя о продле-
нии Пирумову меры пресече-
ния в виде содержания под 
стражей. В отношении экс-чи-
новника была избрана мера 
пресечения в виде домашнего 
ареста до 16 ноября.

На прошлой неделе Преоб-
раженский районный суд удов-
летворил ходатайство защиты 
Григория Пирумова об услов-
но-досрочном освобождении 
по так называемому «делу ре-

ставраторов». Суд учел призна-
ние вины и раскаяние Пирумо-
ва, возмещение им ущерба ми-
нистерству культуры, отсутст-
вие взысканий за время нахо-
ждения в заключении, а также 
его благотворительную дея-
тельность. По делу «реставра-
торов» Пирумов был осужден в 
2017 году сначала на полтора, а 
потом, после протеста прокура-
туры, — на три года колонии. Его 
признали виновным в пяти эпи-
зодах особо крупного мошен-
ничества на общую сумму око-
ло 164 млн рублей, а также в по-
кушении на хищение бюджет-
ных денег, которые были выде-
лены для реставрации различ-
ных объектов культуры. При 
этом суд освободил чиновника 
от наказания за его фактиче-
ским отбытием под стражей в 
ходе следствия. Еще семь фигу-
рантов этого дела были приго-
ворены к условным срокам или 
освобождены от реального на-
казания по тем же обстоятель-
ствам, что и Пирумов.

В 2018 году экс-чиновник 
был снова арестован, теперь 
уже по обвинению в хищении 
не менее 450 млн рублей, выде-
ленных из бюджета на строи-
тельство Эрмитажа. Весной 
этого года следствие также до-
бавило ему обвинение в орга-
низации преступного сообще-
ства. По этому делу Пирумов 
своей вины не признает. 

АРСЕНАЛ Американцы включили Су-57 в топ-5 лучших 
военных самолетов России

Пятерка 
по всем статьям 
Юрий Гаврилов

З
аместитель главкома 
ВКС России Сергей 
Дронов подтвердил, 
что государственные 
испытания новейшего 
истребителя пятого 
поколения Су-57 за-
вершатся до конца 
этого года. 

«Хочу напомнить: по резуль-
татам совещаний в Сочи Верхов-
ным главнокомандующим по-
ставлена задача — перевоору-
жить три полка на самолеты Су-
57», — заявил генерал в ин-
тервью «Красной звезде». Он 
также напомнил, что эту крыла-
тую машину отличают много-
функциональность, сверхма-
невренность, режим длительно-
го сверхзвукового крейсерского 
полета, максимальная автома-
тизация процессов управления 
самолетом и применения ору-
жия. По своим возможностям 
Су-57 превосходит самолеты 
пятого поколения иностранных 
армий, в том числе США.

Показательно, что примерно 
к таким же выводам пришло ав-
торитетное американское изда-
ние The National Interest. На 
днях оно опубликовало рейтинг 
самых «опасных и мощных» 
российских военных самолетов. 
В топ-5 попал и Су-57. The 
National Interest впечатлило его 
мощнейшее вооружение и то, 
что маневренность этой маши-
ны куда лучше, чем у американ-
ского истребителя F-35.   

В список лучших издание 
также включило многоцелевой 
истребитель Су-27 — его амери-
канцы назвали ответом нашей 
страны на появление в ВВС 
США F-15 и F-16. В топ-5 упомя-
нут стоящий на вооружении в 
России и экспортируемый во 
многие страны мира истреби-

тель МиГ-29. А еще — многофун-
кциональный авиакомплекс Су-
35, набирающий скорость до 

2390 км/ч, имеющий радиус по-
ражения более 1,6 тысячи км и 
высокую скрытность за счет ис-

пользования в покрытии радио-
поглощающих материалов.  

В списке наиболее опасных 
военных российских самолетов 
оказался стратегический раке-
тоносец Ту-160. Недавно было 
объявлено о возобновлении его 
производства. В The National 
Interest отметили его очень вы-
сокую для такого класса самоле-
тов максимальную скорость (до 
2220 км/ч) . «Это намного пре-
восходит американские бом-
бардировщики, самолет неве-
роятно быстр», — отметили в 

The National Interest. Также од-
ним из плюсов была назвала 
дальность полета в 7,3 тысячи 
километров. Не забыли амери-
канцы и о способности Ту-160 
нести как ядерные, так и обыч-
ные боеприпасы. 

Государственные испытания истре-
бителя пятого поколения Су-57 
должны завершиться к концу года.

А К Ц Е Н Т

По результатам совещаний в Сочи 
Верховным главнокомандующим 
поставлена задача — перевооружить 
три авиаполка на самолеты Су-57

По делу «реставра-
торов» Пирумов 
был осужден 
в 2017 году на три 
года колонии. Его 
признали винов-
ным в пяти эпизо-
дах особо крупно-
го мошенничества 
на общую сумму 
около 164 млн 
рублей

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru
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ЭКСПЕДИЦИЯ Школьники 
посетят Северный полюс

Привет Арктике 

Алексей Дуэль

Десять школьников из четырех 
регионов России отправятся на 
борту ледокола «50 лет Победы» 
покорять Северный полюс . Все 
они победили в конкурсе Рос-
сийского движения школьников. 

— Арктика принимает только 
сильных духом людей, — преду-
предил школьников глава мини-
стерства природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин, к 
которому делегация заехала пе-
ред вылетом в Мурманск. — Ду-
маю, экспедиция станет для вас 
важным этапом в жизни. 

Впрочем, у школьников свои 
ожидания и представления о бу-
дущей поездке. У Татьяны Каля-
киной из Нижегородской обла-
сти вся семья связана с высоки-
ми широтами. Теперь и ей выпал  
шанс побывать в тех местах, о 
которых она только слышала.

— А еще я увлекаюсь музыкой 
и очень хочу услышать на полю-
се первозданную тишину, — по-
делилась Татьяна. — Такое ведь 
только один раз в жизни бывает.

— Когда «Росатом» предло-
жил отправить в арктический 

круиз десять школьников, сразу 
стали думать, как отобрать дей-
ствительно самых достойных, — 
поделился Евгений Носиков, 
своеобразный вожатый группы 
детей на борту теплохода. — Ре-
шили провести конкурс эссе. Я 
немного волнуюсь перед экспе-
дицией, но думаю, у всех все бу-
дет хорошо. 

У школьников есть важная 
миссия — они повезут на Север-
ный полюс привет от Дмитрия 
Кобылкина. Это один из немно-
гих случаев, когда подростки 
получают прямое поручение от 
федерального министра. 

— Я очень надеюсь, что ребя-
та привезут оттуда полезные 
инициативы, которые мы мо-
жем потом превратить в проек-
ты законов, — объяснил Дмит-
рий Кобылкин. — Вообще зако-
нодательные инициативы долж-
ны исходить снизу вверх. 

«РГ» будет следить за путе-
шествием школьников к Север-
ному полюсу.  

АРМИЯ Беспилотники террористов пытались 
совершить налет на российскую базу в Хмеймиме  

Огонь по дронам
Александр Степанов

Р
оссийские системы ПВО 
отразили очередную атаку 
на авиабазу Хмеймим в 

Сирии. Сбито шесть маневри-
рующих ударных беспилотни-
ков, которые были запущены из 
подконтрольных боевикам рай-
онов. Это уже третья попытка 
нападения на базу за семь дней. 

Как сообщили в Министерст-
ве обороны РФ, 11 августа около 
20.10 по Москве средства контр-
оля авиабазы засекли шесть ма-
неврирующих беспилотных ле-
тательных аппаратов, которые 
приближались с северо-запад-
ного направления. «Штатными 
зенитными огневыми средства-
ми российской авиабазы все 
шесть ударных беспилотников 
террористов были уничтожены 
на безопасных дистанциях», — 
подчеркнули в военном ведом-
стве. Этот вечерний налет не на-
нес никакого ущерба авиабазе, 
она продолжает работать в пла-
новом режиме. 

Ранее были отбиты два атаки 
на авиабазу, когда террористы 

пытались использовать для уда-
ра реактивные системы залпо-
вого огня. 

Как рассказал «РГ» военный 
эксперт Виктор Мураховский, 
практически все атаки на базу 
ведутся террористами из под-

контрольных селений в районе 
западной и юго-западной части 
Идлиба. 

Там сконцентрированы ра-
дикальные боевики, которые не 
собираются вступать ни в какие 
переговоры по урегулированию 
конфликта и хотят воевать до 
победного конца.

«Пока эти деревни находят-
ся под контролем террористов, 
атаки, к сожалению, будут про-
должаться. Боевики освоили 

кустарное производство про-
стейших беспилотников, за-
пчасти к которым можно ку-
пить на китайских интернет-
платформах. Стоят они копей-
ки, а головной боли приносят 
много», — сказал эксперт. По 

словам Мураховского, запуска-
ют такие дроны, как правило, 
из населенных пунктов. Даже 
если удается отследить место 
запуска, то наносить удар по 
деревне наша авиация не будет. 
Эксперт отметил, что сейчас в 
районе Идлиба идут операции 
сирийских  войск. Если вой-
скам удастся взять районы под 
контроль, то налеты беспилот-
ников на нашу авиабазу пре-
кратятся.    

А К Ц Е Н Т

Зенитными средствами российской 
 авиабазы все шесть ударных беспилот-
ников террористов были уничтожены 

АКЦЕНТ 

Зарегистрированные 
кандидаты считают 
нормой требование 
Мосгоризбиркома 
соблюдать закон 

Слышать 
москвичей 

Надежда Булочкина

Уже больше месяца прошло со дня сдачи подписей в 
поддержку кандидатов в депутаты Мосгордумы в Мос-
горизбирком, а страсти не утихают: почему одних без 
проблем зарегистрировали, а подписные листы других 
забраковали? Корреспондент «РГ» пообщался с допу-
щенными до выборов кандидатами и выяснил, что 
с жесткими требованиями соблюдать закон столкну-
лись все, но те, кто реально хочет работать в столичном 
парламенте, считают это нормой. 

Татьяну Батышеву, кандидата в МГД от 40-го изби-
рательного округа, жители Очаково-Матвеевского, 
Солнцево и Тропарево-Никулино знают очень хорошо. 
Будучи известным российским медиком и директором 
Научно-практического центра детской психоневроло-
гии, она помогла тысячам больных детей. Заручиться 
поддержкой населения такому человеку труда не со-
ставило. «Я сама со-
бирала подписи 
вместе с моими во-
лонтерами, и было 
очень приятно, ког-
да жители подходи-
ли и благодарили за 
нашу работу. Поэто-
му сбор подписей 
для меня был ско-
рее радостью — ког-
да еще так близко 
пообщаешься с ка-
ждым избирателем? 
На месте собирали 
наказы, обсуждали 
проблемные точки 
районов», — расска-
зывает она. 

Но часть подпи-
сей была забракова-
на и у Батышевой. «Не потому, что мы вписывали несу-
ществующих людей или «мертвых душ». Просто сами 
требования к заполнению юридических документов 
очень жесткие. Мы набрали нужное количество подпи-
сей за счет того, что собрали их с большим запасом», — 
говорит Батышева. 

Избирается в Мосгордуму в этом году и тележурна-
лист, главред телеканала «Моя планета» Николай Та-
башников. По его словам, работа по сбору подписей — 
настоящее испытание. «Собрать их чрезвычайно 
сложно — не только физически, но и эмоционально. Мы 
потратили на это почти пять недель, две из которых 
штаб работал круглосуточно. Я сам занимался сбором 
у станции метро, — вспоминает он. — Еще сложнее ока-
залось обработать подписи. Ведь любое исправление, 
правка, выход за поля — повод для отбраковки. Любую 
правку потом нужно было заверять пометкой «Ис-
правленному верить» и ставить рядом свою подпись». 

Табашникову удалось собрать пять с небольшим 
тысяч подписей при минимуме в 4700. Около 200 
подписей Мосгоризбирком не принял, но для реги-
страции это не стало препятствием. Как и другие кан-
дидаты, сейчас журналист погружен в изучение про-
блем своих районов. Его вотчина — Восточное и Се-
верное Измайлово, Измайлово, Восточный. В ближай-
ших планах — добиться начала строительства долго-
жданной поликлиники неподалеку от метро «Измай-
ловская», проконтролировать, как будет устраняться 
бутылочное горлышко на развязке Щелковского шос-
се и МКАД. А еще — навести порядок в рядах подрядчи-
ков столичного Фонда капитального ремонта. «Согла-
ситесь, мало кого устроит, когда дом после ремонта 
стал выглядеть хуже, чем до него», — говорит Табаш-
ников. Он пришел к выводу, что главное на депутат-
ском поприще — внимательнее прислушиваться к 
мнению жителей. «У нас был замечательный «Сад ве-
теранов», пять лет назад в нем сделали отличное бла-
гоустройство, и люди были довольны. И вдруг его пра-
ктически за день снесли и начали делать заново. За-
чем? Возник грандиозный конфликт с местными жи-
телями и общественниками. Для этих 40 миллионов 
рублей можно было найти лучшее применение», — 
уверен кандидат. 

Непреклонность столичного избиркома испытал на 
себе и Игорь Дашкевич, кандидат от «Коммунистов 
России» по 10-му округу (районы Бибирево, Лианозо-
во, Северный). «На начальном этапе мы делали много 
ошибок, — рассказал он. И это неудивительно — сбором 
подписей я занимался первый раз. В совокупности по-
лучили около пяти тысяч подписей. Часть из них из-за 
этого отклонили, тем не менее я зарегистрирован, и те-
перь надо идти дальше — заниматься тем, ради чего я 
баллотируюсь в Мосгордуму — выявлять проблемы 
моих избирателей и пытаться их решить. 

Требования 
к заполнению юри-
дических докумен-
тов очень жесткие, 
поэтому часть под-
писей была забра-
кована и у зареги-
стрированных кан-
дидатов

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1731210
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СЛЕДСТВИЕ СКР предъявил 
обвинение новому 
фигуранту дела 
о беспорядках  

Арестант 
из второго 
десятка 

Наталья Козлова

Вчера Тверской райсуд Москвы приговорил за повтор-
ное нарушение порядка на митинге 10 августа к 30 сут-
кам административного ареста Бориса Золотаревско-
го — начальника штаба незарегистрированного канди-
дата в Мосгордуму Ивана Жданова.

По информации столичного главка МВД, полицей-
ские задержали 136 человек, которые продолжили ше-
ствие после согласованного митинга 10 августа в цен-
тре Москвы. Вчера же гражданину Валерию Костенку 
Басманный суд Москвы избирал меру пресечения. 
Этот человек станет еще одним арестантом по объеди-
ненному уголовному делу о массовых беспорядках 27 
июля в Москве . 

Волонтер канди-
дата в депутаты 
Мосгордумы от 
«Яблока» стал 14-м 
фигурантом уголов-
ного дела. Корре-
спонденту «РГ» в 
Следственном ко-
митете РФ сказали, 
что обвинения Ко-
стенку уже предъ-
явлены и у него 
дома прошел обыск. 
Обвинили гражда-
нина в участии в 
«массовых беспо-
рядках». Это часть 2 
статьи 212 Уголов-
ного кодекса. 

А еще в Москве 
вечером 10 августа 
был задержан фигу-
рант «болотного 
дела» и участник 
проекта «ОВД-Ин-
фо» Алексей Поли-
хович. Это тот чело-
век, который в минувшую субботу выступал на митин-
ге на проспекте Сахарова. После провокационной речи 
Полиховича доставили в ОВД, и на него составлен про-
токол о мелком хулиганстве. 

Оскорбляя полицию и Росгвардию, он несколько 
раз произнес со сцены слова, которые процитировать 
неприлично: «о....и». И провоцировал толпу скандиро-
вать эту грубую брань.

Потом он продемонстрировал знания древнегрече-
ской мифологии на уровне начальной школы и вспом-
нил про Минотавра.

Абсолютное большинство тех, кто говорил, и тех, 
кто слушал этого гражданина, вряд ли когда-либо ви-
дели в глаза документ, который регламентирует про-
ведение в нашей стране митингов. Закон был принят в 
2004 году. Называется «О собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пикетированиях». В этом 
законе сказано, что митинг — это массовое присутст-
вие граждан в определенном месте для публичного вы-
ражения общественного мнения по поводу актуаль-
ных проблем преимущественно общественно-полити-
ческого характера. 

У участников этого «массового мероприятия» есть 
свои права и обязанности. Они также перечислены в 
законе. Первым пунктом стоит обязанность участника 
выполнять все законные требования организатора ме-
роприятия или органа местного самоуправления и со-
трудников органов внутренних дел (военнослужащих 
и сотрудников войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации). Участник этого мероприятия еще 

обязан соблюдать общественный порядок и «регла-
мент проведения публичного мероприятия». Для же-
лающих якобы «погулять» толпой по проезжей части 
еще пятнадцать лет назад в законе написали, что чело-
век, участвующий в митинге, обязан «соблюдать тре-
бования по обеспечению транспортной безопасности 
и безопасности дорожного движения».

Когда нарушаются перечисленные нормы закона, 
а именно «несанкционированно перекрывается дви-
жение автотранспорта, не выполняются законные 
требования сотрудников органов внутренних дел, 
нарушается общественный порядок», то люди в фор-
ме обязаны по тому же закону и по куче своих зако-
нов на это реагировать. Делается это для того, что-
бы мероприятие не превратилось в массовые беспо-
рядки. 

Если этот прописанный в законе порядок не соблю-
дается, наступает сначала административная ответст-
венность. Санкции по ней — от административного аре-
ста на 20 суток до штрафа в 300 000 рублей. Но это ис-
ключительно для граждан. А если нарушает не «физи-
ческое», а «юридическое» лицо, то срок администра-
тивного ареста и штрафы в разы больше.

Для тех, кого не остановил Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, есть следующий закон — 
Уголовный кодекс. 

Там «за неоднократное нарушение неустановленно-
го порядка организации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации» отвечает статья 212.1 Уголов-
ного кодекса РФ. Начальная сумма штрафа по ней впе-
чатляет — от 600 000 рублей до 1 000 000. По срокам на 
нарах также сурово — до 5 лет. Правда, до этого наказа-
ния надо выполнить условие — больше двух раз в тече-
ние 180 дней получить административную статью за 
то же нарушение. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Омоновец, получивший травму на незаконной акции, идет на поправку

Стаканчик бумажный, 
солдат — не бумажный
Михаил Фалалеев

С
тарший сержант ОМОНа 
Александр, получивший 
3 августа серьезную трав-

му во время несанкционирован-
ной акции, вскоре вновь вернет-
ся в строй. «Российская газета» 
уже рассказывала об этом спец-
назовце и сейчас следит за его 
выздоровлением.

Омоновец сообщил корре-
спонденту «РГ», что чувствует 
себя хорошо, теперь все зависит 
от решения консилиума врачей. 
Так как у него «всего лишь» вы-
вих левого плеча (еще чуть-чуть 
— и порвались бы связки), он — 
«ходячий» пациент. Если бы 
связки все же оказались порва-

ны, их бы зашили, но о службе в 
спецназе пришлось бы забыть. 
И заняться чем-нибудь более 
спокойным — Александр по про-
фессии повар-кондитер 4-го 
класса.

Александр лежит в палате 
Главного клинического госпита-
ля Росгвардии в Балашихе. Его 
командиры — ротный и взвод-
ный, справившись о здоровье, 
прозрачно намекнули бойцу, 
что уже ждут его в подразделе-
нии. Много работы. Хотя боль-
ничный лист после госпиталя 
ему так или иначе полагается, 
наверняка это зафиксируют до-
ктора в «истории болезни».

Ему не скучно: с ним в пала-
те — еще пятеро товарищей из 

других подразделений. Нет, 
свои травмы они получили не на 
митингах — у росгвардейцев, 
как и у других военнослужа-
щих, служба травмоопасна в 
принципе. 

Напомним, старший сержант 
Росгвардии Александр в составе 
тактической группы ОМОНа за-
держивал на Тверской улице в 
районе дома 18 так называемого 
бригадира — профессионально-
го провокатора, подстрекавше-
го толпу, в основном молодежь, 
на уличные беспорядки. Креп-
кий парень кричал зажигатель-
ные лозунги и речевки и призы-
вал окружающих к активному 
сопротивлению. Да и сам в мо-
мент задержания так сопротив-
лялся, что у двухметрового 
Александра оказалось опасно 
повреждено плечо. 

Это, кстати, про многочислен-
ные утверждения организаторов 
акции об исключительно мирном 
характере их мероприятий. Да, 
сначала толпа молодежи, повер-
нувшись к омоновцам, скандиро-
вали: «Мы вам не враги!». И бук-
вально через несколько минут в 
бойцов летели отнюдь не пласти-
ковые стаканчики. Корреспон-
дент «РГ» видел, как о щит спец-
назовца ударил и рассыпался ку-
сок асфальта. А вокруг было все 
выложено плиткой, значит, ас-
фальт эти «невраги» принесли с 
собой. Готовились.

Сначала старшего сержанта 
доставили в Институт скорой 
помощи имени Склифосовско-

го, а затем отправили в «род-
ной» балашихинский госпи-
таль. Кстати, сопротивлявший-
ся «бригадир» — Павел Устинов, 
арестован Тверским судом Мо-
сквы до 3 октября. На такой же 
срок арестован и блогер Владис-
лав Синица, призывавший в ин-
тернете «вычислять» омонов-
цев, чтобы расправляться с 
ними и их семьями. 

Впрочем, старший сержант 
Александр не кипит, что называ-
ется, гневом по отношению к 
«прогулкам». По его словам, и 
большинство его товарищей 
тоже вполне спокойно относятся 
к таким эскападам. Тем более 
что подобных «угрожателей» — 
явное меньшинство. Многие из 
них не ведают, что творят и ка-
кой последует ответ. Опять же, 
большинство пользователей 
Сети понимают гнусность таких 
призывов. За редким исключе-
нием мы все — нормальные люди.

Да, те, кто приходит на митин-
ги, в том числе и несанкциониро-
ванные, — очень разные. Спецна-
зовцы рассказали корреспонден-

ту «РГ», что по своим наблюде-
ниям они делят участников та-
ких акций на пять категорий. 

 Первая — откровенные за-
чинщики и провокаторы, «бри-
гадиры». С ними все понятно. 

Вторая категория — пропла-
ченные «протестанты», при-
чем обходятся они своим нани-
мателям недорого, не более 5 
тысяч рублей плюс сухой паек. 
Их нередко привозят из других 
регионов, выставляют на са-
мые «омоноопасные» участки, 
заставляют нести провокаци-
онные плакаты и кричать хо-
ром лозунги. Как правило, на 
такое соглашаются, мягко го-
воря, не совсем социализиро-
ванные люди.

В третьей категории — дейст-
вительно чем-то искренне недо-
вольные, обиженные чиновни-
ками люди, часто — пенсионеры 
или обманутые дольщики. 

 К четвертой категории 
росгвардейцы относят просто 
любопытных, пришедших на 
обещанное шоу, посмотреть 
концерт, поучаствовать в об-

щей «движухе» за компанию. 
Они подвержены влиянию тол-
пы и потом жалеют, что совер-
шили какую-то глупость. И не 
очень понимают, зачем они это 
сделали.

Ну, и пятая категория — слу-
чайные люди, не знавшие ни о 
каких акциях. Им действитель-
но надо куда-то пройти, пере-
сечь улицу. Людей двух послед-
них категорий — большинство. 
ОМОН их видит и не трогает, 
пропускает. В общем, входит в 
положение. А вот «бригадиры» 
и «наемники» — не обессудьте, 
отрабатывайте свои деньги по 
полной программе. То есть ка-
тайтесь в автозаках и ночуйте в 
«обезьянниках». А там уж как 
суд решит.

Бывает, что омоновцы из 
оцепления общаются с людьми, 
оказавшимися на массовом ме-
роприятии. Опять же, как пра-
вило, эти люди разговаривают 
доброжелательно или просто 
спокойно, без видимой агрес-
сии. Могут спросить, как гово-
рится, за жизнь, кто-то вспом-
нит, как сам служил. 

Есть, конечно, и провокато-
ры. Корреспондент «РГ» наблю-
дал, как один экзальтирован-
ный мужчина настырно допы-
тывался у молоденького бойца:

— Что ты скажешь, солдат, 
своей матери, когда вернешься 
домой!?

Под дружный хохот товари-
щей боец бодро ответил:

— Здравствуй, мама! 

ГОРОД Вчера наш корреспондент прошел по субботнему маршруту

Прогулка после «прогулки»

Дмитрий Туманский

О
чередная «мирная 
прогулка» в субботу 
распугала отдыхаю-
щих москвичей и ли-
шила выручки кафе 
и рестораны. Заведе-
ниям даже приходи-
лось закрывать две-
ри, поскольку разго-

ряченные протестующие едва ли 
не штурмовали бары и отели, а 
после удивлялись: почему же их 
не укрывают от полиции? Корре-
спондент «РГ» прошел по суб-
ботнему маршруту — то есть вы-
шел на прогулку. 

Самый нашумевший случай 
— сетевой отель в Лубянском 
проезде. Вход в отель находится 
в тупике, митингующие приня-
ли его за переулок, через кото-
рый можно убежать от полиции. 
Попав в итоге в западню, моло-
дые люди ворвались в отель и 
разбежались по этажам. Адми-
нистратор гостиницы Николай 
рассказывает, что митингую-
щие очень сильно напугали по-
стояльцев. Они находились и в 
фойе, и в номерах, а протестую-
щие буквально ворвались в зда-
ние. Сотрудникам и гостям при-
шлось пережить, мягко говоря, 
неприятные минуты. 

В соцсетях при этом развер-
нули атаку на сотрудников отеля. 
Особое негодование вызвало ви-
део, где сотрудники отеля гово-
рят подоспевшим полицейским, 
что несколько человек убежали 
на верхние этажи. Полиция ведет 
себя спокойно и выводит под 
ручки посторонних из отеля. Но, 
по мнению комментаторов в со-
цсетях, служащие должны были 
лгать полицейским, а митингую-
щих напоить чаем. Обратное от-
ношение москвичей (в данном 
случае работников отеля) проте-
стующих не устраивает — ведь 
это же «их город!».  

С более неприятной ситуа-
цией столкнулись сотрудники 
расположенного рядом кафе. 
Бармен Антон Вавилов вспоми-
нает: митингующие ворвались 
не через входные двери, а с чер-
ного хода, пробежав кухню, где 
работают повара. «Люди забега-
ли с претензиями и криками в 
стиле «почему бы и нет, мы тут 
прячемся, а вы нас не пускае-
те», — говорит он. — Людей было 
много, несколько десятков, нам 
в итоге пришлось закрыть две-
ри, и нас еще спрашивали, а по-
чему мы никого не впускаем. 
При этом у нас были гости, в 
том числе пожилые люди и се-
мьи с детьми». 

Администратор соседнего 
стейк-хауса добавляет, что к 
ним просто не смогли пройти. 
При этом многим ресторанам 
из-за чьей-то «прогулки» при-
шлось закрыть двери. В их чи-
сле, например, бар на Солянке 
Bambule. На заведение тоже об-
рушилось недовольство соцсе-
тей и некоторых СМИ. «Я шо-
кирована такими оценками, 
потому что это неправда — ког-
да мимо нас побежала толпа, то 
мы просто закрыли двери, — 
объясняет администратор Со-
фья. — Но когда люди хотели 
зайти, мы всех впускали — у нас 
люди пили вино, отдыхали. 
Даже если столики были забро-
нированы, то мы просили го-
стей подождать за барной стой-
кой». 

В понедельник о субботней 
«прогулке» на Китай-городе ни-
чего не напоминает — в кафе 
трудно найти свободный сто-
лик, на улицах полно туристов, 
сотрудников расположенных 
рядом офисов и магазинов. Кор-
респондент «РГ» спросил лю-
дей о том, слышали ли они о 
субботней акции и не боятся ли 
теперь здесь гулять. Около по-
ловины оказались просто не в 
курсе протестов, а другие рас-
сказали, что и сегодня гуляют 
здесь как обычно — без проблем. 
«Я чувствую себя спокойно, — 
рассказал врач Сергей Пучков. 
— А к митингам отношусь поло-
жительно, если они согласова-
ны, а вот к несогласованным ак-
циям настроен строго отрица-
тельно». 

Студенты, направляющиеся 
через Ильинский сквер к парку 
«Зарядье», тоже получают удо-
вольствие от прогулки: «Сейчас 
лето, каникулы, это время нуж-
но использовать с максималь-
ной пользой». 

Только кафе и рестораны от 
иных «прогулок» уже потеряли 
свыше 106 миллионов рублей. 
Об этом рассказал «РГ» прези-
дент Федерации рестораторов и 
отельеров России Игорь Буха-
ров. Под страхом оказаться в 
гуще массовых беспорядков мо-
сквичи не идут отдыхать в центр 
города, отменяют брони столи-
ков, банкеты и свадьбы, говорит 
он. «Люди должны бороться за 

свои права. К примеру, Федера-
ция рестораторов и отельеров 
России отстаивает свои интере-
сы на «круглых столах», фору-
мах, в составе рабочих групп, 
таким образом, мы находим 
консенсус с контрольно-над-
зорными органами, и это нор-
мальная практика, именно так и 
нужно договариваться в циви-
лизованном обществе. Диалог 
между обществом и властью 
должен быть конструктивным, 
построенным на трезвом взгля-
де, на реальности», — отмечает 
Бухаров.

От несанкционированных 
акций протеста в Москве стра-
дает весь ресторанный рынок, 
добавляет ресторатор Алексей 
Васильчук. И речь не о порче 
имущества, а о потере выручки 
из-за низкой посещаемости 
кафе и ресторанов, недосчиты-
ваются выручки и ретейлеры. 

«Люди боятся выходить на цен-
тральные улицы города, пони-
мая, что могут стать жертвой 
массовых беспорядков, отменя-
ют брони, а многие стараются 
уехать из города», — говорит Ва-
сильчук. По словам ресторато-
ра, когда город согласует акции, 
он берет на себя ответствен-
ность обеспечить безопасность 
и для ее участников, которые 
идут высказывать свое мнение, 
и для жителей города, и для мно-
гочисленных туристов. «Несан-
кционированная акция пред-
ставляет собой неуправляемую 
толпу, которую заводят прово-
каторы. 

Когда же сотрудники ОМОНа 
пытаются остановить толпу, то 
ее участники пытаются скрыть-
ся в ресторанах или отелях, тем 
самым подвергая риску и со-
трудников, и отдыхающих», — 
продолжает он.

Ресторатор и создатель сети 
«Грабли» Роман Рожниковский 
оценил убыток от несанкциони-
рованных акций в 100 тысяч ру-
блей. «Прежде всего выручку по-
терял ресторан на Пушкинской. 
В целях безопасности мы приня-
ли решение закрыть там летнюю 
веранду, но коллеги на несколь-
ко часов вообще останавливали 
работу. Проведение стихийных 
массовых акций осложняет ра-
боту рестораторов, потому что 
улицы оцеплены, метро пере-
крыто и заведения не могут ра-
ботать в полную силу. Теперь ре-
стораторы должны быть готовы 
к тому, что протестные акции 
становятся в Москве постоянны-
ми и неизвестно, где будет следу-
ющее скопление протестую-
щих», — говорит эксперт.

Где? Это покажет следующая 
суббота. А пока — на прогулку по 
Москве.  

В соцсетях любители «прогулок» объявили травлю кафе Bambule, зато «Хинкали» за оказанный приют удостоился безмерных похвал. Хотя в понедельник, как мы увидели, и там, и там москвичи спокойно прогуливались и получали удо-
вольствие. 

Активисты незаконной акции говорят о безобидном бросании в омоновцев 
легкими стаканчиками, хотя один из бойцов ОМОНа после этой «мирной 
прогулки» оказался с травмой в госпитале.

А К Ц Е Н Т

Корреспондент «РГ» видел, как о щит 
спецназовца ударил кусок асфальта. 
А вокруг все выложено плиткой, значит, 
асфальт принесли с собой. Готовились

А К Ц Е Н Т

Митингующие очень сильно напугали 
постояльцев. Они находились и в фойе, 
и в номерах, а протестующие буквально 
ворвались в здание

Абсолютное боль-
шинство тех, кто 
говорил, и тех, кто 
слушал этого гра-
жданина, вряд ли 
когда-либо виде-
ли в глаза доку-
мент, который 
регламентирует 
проведение в 
нашей стране 
митингов 

За повторное нарушение порядка на митинге 10 августа суд 
приговорил Бориса Золотаревского к 30 суткам ареста.
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«Прогулка» 10 августа совсем не похожа на прогулку.
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ДИПЛОМАТИЯ США хотят 
вывести все войска 
из Афганистана

Кабул за бортом

Константин Волков

Представитель «Талибана» (запрещена в РФ) Хирулла 
Хаирхва заявил, что после 14 августа существует высо-
кая вероятность подписания мирного соглашения меж-
ду движением и США в присутствии представителя 
ООН. Этот документ, по словам муллы Хаирхвы, должен 
способствовать выводу американских войск из Афга-
нистана. Взамен талибы должны обещать, что Афганис-
тан не станет прибежищем для других радикальных 
группировок. При этом в республике уже обосновались 
как «Аль-Каида», так и ИГИЛ (обе группировки запреще-
ны в РФ), и каким образом талибы смогут их выгнать, 
остается неясным. Соглашение с Вашингтоном будет оз-
начать признание им власти «Талибана», который сегод-
ня контролирует порядка 60 процентов территории 
страны. Однако такой шаг вряд ли понравится афганско-
му правительству во главе с президентом Ашрафом Гани. 
Собственно, Гани уже заявил, что «наше будущее не мо-
жет быть определено извне, будь то в столицах наших 
друзей, врагов или соседей». Договор с талибами играет 
на руку президенту США Дональду Трампу, учитывая 
предстоящие в ноябре будущего года выборы в Америке. 
Многие в США считают присутствие американских во-
еннослужащих в Афганистане напрасным риском и бес-
смысленным расходованием средств. •

ОБЫЧАЙ Экс-министр обороны ФРГ простится с солдатами под «Ветер перемен»

Лебединая песня Урсулы
Екатерина Забродина

Р
аскрыта интрига предсто-
ящей в четверг церемонии 
прощания теперь уже экс-

министра обороны ФРГ Урсулы 
фон дер Ляйен с военнослужа-
щими немецкой армии. Как вы-
яснили СМИ, она пройдет под 
хит немецкой рок-группы 
Scorpions «Ветер перемен» 
(«Wind of change»), который 
сыграет музыкальный корпус 
бундесвера. «РГ» напоминает, 
откуда пошла эта традиция  и 
как уходят в отставку политики 
в других странах. 

В соответствии с военно-му-
зыкальным церемониалом под 
названием «Большая вечерняя 
заря» уходящий глава оборон-
ного ведомства сам отбирает  
музыку для последнего привет-
ствия солдат бундесвера. Урсу-
ла фон дер Ляйен выбрала на 
свои проводы средневековый 
гимн «Да здравствует правда», 
переложенный Моцартом, бет-
ховенскую «Оду к радости», 
ставшую гимном Евросоюза, и, 
наконец, знаменитую балладу 
своих земляков Scorpions 
(группа родилась в Ганновере, 
как и экс-министр). Уже совсем 
скоро «ветер перемен» перене-
сет ее в Брюссель, где госпожа 
фон дер Ляйен возглавит Евро-
комиссию на ближайшие пять 
лет. Ее предшественник на по-
сту министра обороны Герма-
нии Томас де Мезьер в свое вре-

мя уходил под бравурную пе-
сню «Live is Life», а настроению 
Карла-Теодора цу Гуттенберга, 
подавшего в отставку в 2011 
году из-за скандала вокруг пла-
гиата в докторской диссерта-
ции, как нельзя лучше подошел 
хит «Smoke on the water» роке-
ров Deep Purple.  

На ритуал  по случаю завер-
шения карьеры из гражданских 
лиц в ФРГ могут рассчитывать 

только министр обороны, феде-
ральный канцлер и федераль-
ный президент. Единственным 
исключением стал министр 
иностранных дел Германии 
Ганс-Дитрих Геншер, который в 
1992 году удостоился военных 
почестей благодаря ходатайст-
ву коллеги, министра обороны 
Фолькера Руге. А вот западно-
германский президент Густав 
Хайнеман сорок пять лет назад, 

наоборот, отказался от услов-
ностей на плацу  и предпочел 
им лодочную прогулку с гостя-
ми по Рейну. 

Вообще обычай «Большая 
вечерняя заря» (дословно он 
называется «Забивание проб-
ки») восходит к укладу гарни-
зонной жизни средневековых 
ландскнехтов. Тогда отбой ко 
сну провозглашал дозорный — 
вместе с барабанщиком он об-

ходил палатки, забивая палкой 
затычки в пивных бочках. При 
прусском короле Фридрихе Ве-
ликом ритуал получил музы-
кальное оформление, ну а при-
ближенный к современному 
канон сложился к 1838 году, 
когда в Берлине встречали рус-
ского императора Николая I.  
Историки признают: немецкие 
военные музыканты  многое 
позаимствовали у русских, ав-

стрийских и шведских коллег.  
К слову, уже в 1996 году социа-
листы и «зеленые» в бундестаге 
попытались инициировать от-
мену обычая, «уходящего кор-
нями в прусский милитаризм», 
однако затея провалилась. 

Между тем большинство по-
литиков в ЕС предпочитают об-
ходиться без особых цереме-
ний. Так, в 2014 году глава Ев-
рокомиссии Жозе Мануэл Бар-
розу и председатель Евросове-
та Херман ван Ромпей устрои-
ли «на полях»  саммита ЕС об-
ычный прощальный ужин с 
бельгийским пивом и порту-
гальским вином. А вот лидеры 

США под занавес стараются за-
помниться соотечественникам 
нетривиальными выступлени-
ями на традиционном ужине 
ассоциации корреспондентов, 
куда приглашают ведущих аме-
риканских политиков, журна-
листов и звезд Голливуда. На-
пример, Джордж  Буш-млад-
ший предстал перед публикой в 
ковбойской шляпе, исполнив 
песню о скором возвращении 

на техасское ранчо, где не бу-
дет ни Кондолизы Райс, ни за-
бот о «кризисе в Пхеньяне». 
Его помощники с содроганием 
вспоминали, как президент 
лично перекладывал для ка-
пустника текст песни Тома 
Д ж о н са  « З ел е н а я  т р а в а  у 
дома». Барак Обама ничего не 
пел, зато искрил шутками, в 
том числе о Дональде Трампе. В 
частности, он пожелал тогда 
еще кандидату от республикан-
цев в случае победы закрыть 
наконец тюрьму в Гуантанамо, 
поскольку тот знает, «как срав-
нивать с землей недвижимость 
с видом на море». •

РЕЗОНАНС Елизавета II может прервать свой отпуск, чтобы не остаться 
«у разбитого корыта»

Достали и королеву
Евгений Шестаков

Б
ританскую королеву 
загнали в угол, причем 
в буквальном смысле 
слова. Ее величество 
оказалась в ситуации, 
когда в свои 93 года у 
нее нет возможности 
спокойно сходить в от-
пуск — того гляди, во 

вверенном ей государстве раз-
разится политический кризис. 
Для того чтобы назначить пре-
мьером Бориса Джонсона, коро-
лева уже перенесла свой отъезд 
в шотландский замок Балморал 
с июля на 6 августа. Но нет покоя 
ее Величеству в расколотой 
«брекзитом» стране — неверный 
шаг — и можно остаться у разби-
того корыта с перспективой со-
бирать черепки некогда моно-
литной монархии. И хотя Букин-
гемский дворец объявил, что 
Елизавета II вернется в Лондон 
не раньше октября, существует 
немалая вероятность, что все 
пойдет не по плану. Во всяком 
случае одному из секретарей по-
ручено держать королеву в кур-
се политических событий, кото-
рых в ближайшее время ожида-
ется на Альбионе немало.

Конечно, свое раздражение 
от сложившейся в стране ситуа-
ции ее Величество публично не 
высказывает — воспитание и по-
ложение не позволяют ей сде-
лать это. Но в приватных бесе-
дах с ближайшим окружением 
свою позицию Елизавета II обо-
значила недвусмысленно, а уж 
Букингемский дворец позабо-
тился о том, чтобы ее «частное» 
мнение попало в СМИ. Разуме-
ется, все преподносится в виде 
утечек, но мало кто на Альбионе 
сомневается, что их появление 
было контролируемым.

Как утверждает, сославшись 
на источники в окружении Ели-
заветы II, газета «Санди таймс», 
королева разочарована сущест-
вующим в стране политическим 
классом, допустившим взрыв-
ные последствия после оглаше-
ния результатов референдума о 
«брекзите». По мнению ее Вели-
чества, проблема заключается в 
том, что нынешний политиче-
ский класс просто «не способен 
правильно управлять».

Раздражение Букингемского 
дворца легко объяснимо: впер-
вые с 1834 года в Британии воз-
никает ситуация, при которой 
королеве, возможно, потребует-
ся принимать решения в отно-
шении возникшего конституци-
онного кризиса. Уже сегодня 
сторонники и противники 
«брекзита» вовсю используют 
закулисные связи среди окру-
жения Елизаветы, чтобы скло-

нить ее на свою сторону. В то 
время, как представители Бори-
са Джонсона, по сведениям 
«Санди таймс», готовы «раз-
биться в лепешку, чтобы удер-
жать королеву от каких-либо по-
литических решений», предста-
вители теневого кабинета, на-
против, обещают отправить ли-
дера лейбористов Джереми Кор-
бина в Букингемский дворец, 
чтобы тот потребовал у Елизаве-
ты II мандат на формирование 
нового правительства.

Согласится ли королева 
«впутаться» в предстоящие раз-
борки или, напротив, умоет 
руки, предоставив политикам 
самостоятельно искать выход, 
совершенно не ясно. Но в том, 
что обострение ситуации не за 
горами, сомнений нет — третье-
го сентября британский парла-
мент вернется с каникул, и с вы-
сокой вероятностью первым де-
лом депутаты захотят отправить 
в отставку премьера Джонсона. 
И все ради того, чтобы тот не 
смог, как запланировал, вывести 
Альбион из состава Евросоюза 
без сделки до 31 октября.

А вот дальше начинается не-
предсказуемое. С одной сторо-
ны, глава британского прави-

тельства уже заявил, что, по 
сути, чихать хотел на мнение на-
родных избранников и не соби-
рается покидать свой пост до тех 
пор, пока не завершит процеду-
ру вывода страны из объятий 
Брюсселя. Причем формально 
такая возможность у него есть. 
Для этого Джонсону нужно рас-
пустить парламент, назначив 
новые выборы на ноябрь. Остав-
шись на переходный период пре-
мьером, он сможет завершить 
задуманное, и обратного пути у 
Лондона уже не будет.

С другой стороны, оппози-
ция убеждает королеву вме-
шаться, не допустить узурпации 
власти и возможного развала го-
сударства: реализация «брекзи-
та» без сделки с ЕС существенно 
усилит позиции сторонников 
независимости Шотландии и 
Уэльса. Для этого Елизавету II 

призывают уволить получивше-
го от парламента вотум недове-
рия премьера, чтобы не допу-
стить противостояния, чревато-
го, как следует из истории Аль-
биона, гражданской войной.

Пока британские политики 
яростно поливают другу друга 
помоями, народ не безмолвст-
вует. Вновь, как и во время 
«брекзита», в стране обсужда-
ют социальные, финансовые, 
культурологические и прочие 
потери и преимущества, с кото-
рыми столкнется королевство, 
если покинет Евросоюз без пре-
словутого соглашения. Хотя в 
команде Джонсона уверяют, что 
открыты к диалогу с Брюссе-
лем, столь же очевидно, что за 
оставшееся до 31 октября время 
ни о чем новом договориться не 
выйдет. Противники британско-
го премьера запугивают населе-

ние грядущими трудностями — 
сокращением ассортимента и 
ростом цен в магазинах, увели-
чением времени ожидания при-
ема врача до двух недель и тому 
подобным. Но в окружении пре-
мьера тоже не дремлют. Тут про-
двигают свою правду, которая 
основана на идее «глобальной 
Британии», чьи руки будут раз-
вязаны после избавления от ев-
росоюзовского диктата. На про-
паганду этих ценностей каби-
нет выделил около 100 миллио-
нов фунтов — рекламные ли-
стовки с разъяснениями пози-
ции Джонсона направят в 27 
миллионов домохозяйств Аль-
биона.

В июле только 27 процентов 
британцев верили в то, что стра-
на покинет Евросоюз до 31 октя-
бря. Ведь, как написала газета 
«Гардиан», у команды, выступа-
ющей за «брекзит», «не больше 
планов на выход из единой Евро-
пы, чем у собаки на управление 
автомобилем, за которым она 
гонится». Впрочем, нельзя сбра-
сывать со счетов способность 
нынешнего премьера к ярким, 
популистским жестам, его уме-
ние убедительно «рассказывать 
сказки» широкой публике. На-

пример, «Вашингтон пост» 
вспоминает, как на одной из 
встреч с членами своей партии 
Джонсон сорвал аплодисменты, 
показав залу копченую рыбу в 
вакуумной упаковке и заявив: 
«Евросоюз требует, чтобы ка-
ждая такая рыба пересылалась в 
пластиковом контейнере. Но 
это бессмысленно, дорого и 
вредно для экологии».

Аналитики подсчитали, что 
за время своего правления Ели-
завета II пережила одиннадцать 
премьеров. Но только к одному 
из них по большому счету она 
испытывала дружеские чувства. 
Когда однажды королеву спро-
сили, с кем из глав своего прави-
тельства она хотела бы встре-
титься вновь, королева ответи-
ла: «Конечно же, с Уинстоном 
Черчиллем. С ним всегда было 
весело».

И хотя нынешний глава бри-
танского кабинета любит срав-
нивать себя с Черчиллем, следу-
ет признать: в отличие от Уинс-
тона своими действиями в поль-
зу «брекзита» Борис может при-
нести ее Величеству только пе-
чаль и слезы. •

Борис Джонсон разочаровал 
Елизавету II.

Музыкальный корпус бундесвера по традиции отдает почести первым лицам ФРГ, уходящим в отставку. 

А К Ц Е Н Т

Своими действиями в пользу «брекзита» 
Борис Джонсон может принести 
ее Величеству только печаль и слезы

А К Ц Е Н Т

Обычай «Большая вечерняя заря» 
восходит к укладу гарнизонной жизни 
ландскнехтов

Точка зрения 

Омар Нессар, Директор Центра изучения 
современного Афганистана :
— Вероятность подписания соглашения между США и талиба-

ми очень высока, это следует из заявлений ряда американ-

ских серьезных политиков, включая главу госдепа Майка По-

мпео. Об этом же сигнализирует и неожиданное сближение 

Вашингтона с Пакистаном. Но ничего не мешает США после 

президентских выборов в Америке отменить соглашение. 

Ведь по сравнению с другими международными договорами, 

которые Трамп успел отменить, будущий договор с талибами 

— филькина грамота. Он может оказаться тактическим согла-

шением, от которого впоследствии будет иметь возможность 

отказаться любая из сторон. Кроме того, договоренности с 

талибами могут нанести имиджу США репутационный ущерб 

— все же с ними воевали все последние годы. 

Талибы не признают нынешнее правительство Афганистана 

во главе с президентом Ашрафом Гани и не готовы вести с 

ним переговоры. Если будет заключен договор между США и 

талибами, то надо будет формировать другую администрацию 

в Кабуле, с которой «Талибан» станет разговаривать. Но Гани 

— человек с твердыми намерениями, который хочет провести 

в конце сентября выборы в стране и добиться контроля над 

Афганистаном. Если он победит в ходе голосования, а пока 

Гани — самый сильный кандидат, то его победа заморозит 

мирный процесс, поскольку талибы не захотят разговаривать 

с нынешним правительством».
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ИНТЕРВЬЮ У ТРАПА 
Новый посол Китая вручил 
копии верительных грамот 
в МИД России

Мечта сбылась

Алексей Чуриков

Вчера новый посол Китайской Народной Республики в 
России Чжан Ханьхуэй вручил копии верительных гра-
мот в МИД России. Он сменил на этом посту прорабо-
тавшего десять лет в Москве Ли Хуэя. По прибытии в 
аэропорт Шереметьево в эту субботу Ханьхуэй заявил 
прессе, что мечтал работать в качестве руководителя 
диппредставительства Китая в РФ и теперь его мечта 
сбылась.

«Я приехал в соседнюю родную страну Россию. 
Быть послом в России — это большая мечта для каждого 
русиста в Китае. Для меня эта мечта сбылась», — цити-
рует его слова ТАСС. При этом Ханьхуэй отметил, что 
вместе с радостью от этого события он испытывает 
чувство высокой ответственности.

Глава дипмиссии подчеркнул, что китайско-россий-
ские отношения не только важны для наших стран, но и 
служат поддержанию мира и стабильности в мировом 
масштабе. «Будем вместе работать, направлять совмест-
ные усилия для сближения отношений между нашими го-
сударствами, между нашими народами и реализовывать 
договоренности между нашими лидерами, чтобы выве-
сти наши отношения и взаимовыгодное сотрудничество 
на качественно новый уровень», — заявил Ханьхуэй.

Ранее дипломат работал в Киргизии и на Украине. 
С 2014 по 2018 год возглавлял посольство КНР в Казах-
стане, затем до приезда в Москву являлся помощником 
министра иностранных дел Китая и в должности за-
мглавы МИД Китая курировал отношения со странами 
Европы и Центральной Азии. О новом после также из-
вестно, что он в совершенстве владеет русским язы-
ком, женат, имеет дочь. Чжан Ханьхуэй также содейст-
вовал передаче двух панд из Китая в Московский зоо-
парк. Тогда он выразил уверенность в том, что «эти по-
сланцы дружбы запустят в России настоящую пандо-
манию и еще более усилят дружескую атмосферу меж-
ду нашими странами». •

В аэропорту Чжан Ханьхуэй рассказал, что всегда мечтал рабо-
тать послом в России.
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Квартира 
без отдачи

Но за эти десять лет у у должников сменился 
кредитор. Новый хозяин кредита потребовал 
от семьи досрочно выплатить оставшуюся за-

долженность. А еще ему понравилась квартира заемщи-
ков, и он захотел выставить жилье на торги. Причину 
объяснил просто  — просрочка платежей супругами по 
этой квартире.

 С этими требованиями к семье должников кредитор 
и отправился в районный суд. Но там его не поняли. 

Местный районный суд счел, что подобное требова-
ние кредитора — необоснованное. 

Вышестоящая инстанция, куда кинулись обжаловать 
это решение коммерсанты, с ними согласилась, решив, 
что ипотечное жилье выставить на торги вполне законно. 

Теперь обжаловать такой вердикт в Верховный суд 
РФ отправились ответчики. И к их аргументам Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ 
отнеслась с пониманием. Самые грамотные судьи стра-
ны, изучив материалы дела, заявили, что ответчики пра-
вильно обжалуют вынесенное решение, а их коллеги в 
апелляции неправильно применили нормы закона. 

Началась эта история почти 11 лет назад, когда одна 
молодая семья взяла в местном банке кредит на 1,2 мил-
лиона рублей и приобрела однокомнатную квартиру. 
Кредит, как и положено по закону в подобной ситуации, 
был обеспечен залогом этого жилья. Семья вселилась в 
квартиру и начала аккуратно гасить кредит. 

По подписанным с банком документам, после пога-
шения кредита они становились хозяевами собственно-
го жилья.

Но с годами у местного банка начались проблемы, 
и через несколько сделок права по закладной на эту 
квартиру перешли к 
некому местному 
ООО. Случилось это 
осенью 2015 года. 

Дальше история 
развивалась следу-
ющим образом — в 
течение двух после-
дующих лет должни-
ки несколько раз 
просрочили плате-
жи по кредиту. 

Это дало основа-
ние коммерческой 
конторе потребо-
вать назад всю оставшуюся на тот момент задолжен-
ность. А именно — 458 379 рублей. И плюс к этому истцы 
еще захотели, чтобы ответчики выплатили проценты по 
кредиту, больше 80 тысяч рублей, и за пользование зай-
мом в размере 14 процентов годовых. 

В иске было еще требование выплатить пеню за прос-
рочку — 115 992 рубля. И под конец, перечислив все тре-
буемые суммы, истец попросил забрать у супругов за-
ложенную у него квартиру, чтобы выставить ее на тор-
ги. Общество с ограниченной ответственностью опреде-
лило начальную стоимость однокомнатной 5квартиры 
в 1,28 миллиона рублей.

Но Октябрьский районный суд Уфы с такими расче-
тами истца не согласился. Суд решил, что этому ООО 
надо присудить с ответчиков только 145 584 рубля. А их 
почти выплаченную квартиру не трогать.

В своем решении районный суд написал о «несораз-
мерности» оставшейся части долга по кредиту стоимо-
сти заложенной недвижимости. Несогласные с этим ре-
шением коммерсанты обжаловали такое решение рай-
онного суда в вышестоящую инстанцию. 

Апелляция с доводами  коммерческой структуры со-
гласилась и отменила вердикт районного суда. Новое ре-
шение, которое озвучила апелляция , выглядело следу-
ющим образом.  С семьи ответчиков было взыскано 298 
811 рублей — столько, сколько насчитали сами истцы. 
Но и это не все. 

Республиканский Верховный суд заявил, что у суда 
вообще нет никаких оснований отказать компании в 
требовании забрать заложенную у них квартиру, раз 
случилась просрочка платежа.

Пересматривая по просьбе ответчиков это решение, 
Верховный суд РФ сказал, что местная апелляция оши-
блась, и перечислил те важные моменты, которые не за-
метили  их башкирские коллеги.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ обратила внимание на то, что апелляция не 
сказала, по каким основаниям она отвергла важные об-
стоятельства, которые перечислил районный суд.  Под 
«важными обстоятельствами» Верховный суд РФ пони-
мал  соразмерности долга. 

По мнению высокой судебной инстанции, в ситуаци-
ях, аналогичных нашей, забирать недвижимость не сто-
ит, если должник допустил крайне незначительное на-
рушение. И если размер требований залогодержателя 
явно несоразмерен стоимости заложенного актива. 
Странно, почему такой серьезный пассаж, как цену про-
сторчки на фоне почти выплаченной квартиры  не заме-
тил местный суд.

Есть еще важный момент, на который указала Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ. По ее мнению, разрешая этот спор, нижестоящему 
суду нужно было «точно рассчитать количество просро-
чек должника по платежам, их период и учесть рыноч-
ную стоимость квартиры». Но ничего из этого, подчер-
кнул высокий суд, сделано не было. Суд без слов взял за 
основу  те расчеты, которые сделали заинтересованные 
коммерсанты. 

Поэтому Верховный суд РФ отменил местное реше-
ние и отправил дело назад в республику, чтобы его пере-
смотрели там по новой, но с учетом его разъяснений. 
А дальше случился редки казус - пересмотра не было. 
Истцы, узнав о таком решении по их делу Верховного 
суда страны  просто отказались от своего иска. И семья 
не потеряла жилье. 

Важно: при каких условиях за долги нельзя отнять 
кредитную квартиру?

— Если задолженность составляет менее пяти про-
центов.

— Если просрочка платежей по кредиту меньше 3 ме-
сяцев. 

ПРОКУРАТУРА В Сибири первыми в стране начали применять самую «молодую» 
статью УК для борьбы с «лесными» бандами. Опыт оказался сложным

Клеймо на всю жизнь
Тимофей Борисов

С
уды стали выносить пер-
вые приговоры по делам, 
при расследовании кото-

рых как основная вменяется но-
вая статья Уголовного кодекса 
РФ. Речь о ст. 191.1, которая 
предусматривает наказание за 
приобретение, хранение, пере-
возку, переработку в целях сбы-
та или сбыт заведомо незаконно 
заготовленной древесины. 

Она введена в состав законо-
дательства всего несколько лет 
назад и должна была дополнить 
ст. 260 УК РФ, основную, ис-
пользуемую при расследовании 
дел о незаконной рубке леса.

Логика была простой: «ле-
сные» банды куда-то же сбыва-
ют свой нелегальный товар? Но 
владельцы пилорам, лесопилок 
и лесозаготовительных баз не 

подлежат ответственности по 
ст. 260, поскольку они сами не 
пилят деревья. А ст. 191.1 как 
раз и устанавливает такую от-
ветственность, поскольку по-
нятно, что скупщики краденого 
либо прекрасно осведомлены, 
так сказать, откуда дровишки, 
либо вообще в доле. 

Первопроходцами в приме-
нении  статьи выступили сибир-
ские правоохранители, в част-
ности, в Бурятии. И сейчас ясно, 
что статья не стала «мертвой», 
хотя путь правоприменитель-
ной практики был непрост.

Первый блин вышел комом. 
Прокуратура Бурятии поддер-
жала в суде обвинение по делу 
некоего Федорова, который не-
законно пилил лес, хранил, а по-
том сбывал его. Бурятские про-
куроры посчитали: раз сбыт 
есть, то ст.191.1применима вме-

сте со ст. 260, устанавливающей 
ответственность за рубку леса.

Но Мухоршибирский рай-
суд, рассмотрев это уголовное 
дело, пришел к выводу, что дей-
ствия подсудимого ошибочно 
квалифицированы по двум со-
ставам преступления. По мне-
нию суда, ст. 191.1 УК РФ приме-
нима только к тем, кто покупает 
древесину у других лиц, а не 
так, чтобы сам пилил и сам про-

д а л .  П р и г о в о р о м  с у д а  от 
20.12.2018 Федоров признан 
виновным, но только по ст. 260, 
и это решение вступило в силу.

Зато более успешным ока-
зался суд в отношении предпри-
нимателя Ван Сяомина, торго-
вавшего древесиной оптом. Во 
время проверки прокуратурой 
Иволгинского района у него на 
складе нашли стволы без доку-
ментов. Тут надо пояснить, что 
у каждого мастера леса в любом 
лесхозе есть индивидуальный 
молоток для клеймения дере-
вьев. Если дерево разрешено 
для рубки, на его ствол в двух 
местах наносится клеймо, а ле-
созаготовители оформляют до-
кументы и получают разреше-
ние на рубку клейменой делян-
ки. У Ван Сяомина никаких до-
кументов на древесину не ока-
залось, и это прокуратура, а по-
том и суд посчитали доказа-
тельством, что предпринима-
тель знал о незаконном проис-
хождении купленных стволов. 
Кстати, во время проверки он 
пытался дать прокурору взятку 
в 50 тысяч рублей. Суд осудил 
его еще и по статье за дачу взят-
ки.  

Однако пока ст. 191.1 УК РФ 
опробована на мелких торгов-
цах. Уголовная же ответствен-
ность по этой статье наступает, 
если ущерб превышает 80 ты-
сяч рублей. А индивидуальные 
воришки рубят лес не в про-
мышленных масштабах. Для 
них в Бурятии даже придумали 
специальное название — «тер-
миты». Это местные жители, ко-
торые переделывают коляски 
своих мотоциклов так, чтобы 
туда помещалась пара-тройка 
срубленных стволов. Они выби-

рают удобный случай, чтобы 
рвануть в лес, и потом пытают-
ся сдать стволы на лесопилку.

А вот с крупными бандами 
все наоборот. Организованные 
преступные сообщества, как 
правило, сами имеют пилорамы 
и базы. То есть получается, что 
они сами рубят, что подпадает 
под ст. 260 УК, — незаконная 
рубка лесных насаждений. И 
сами же реализуют, что не по-
зволяет применить ст. 191.1

Так было, когда на днях суд 
вынес приговор организован-
ной группе из 13 человек, воз-
главлял которую муниципаль-
ный депутат Кабанского района 
республики Владимир Поло-
женко. Преступники привлекли 
на свою сторону мастера леса 
местного лесхоза Николая Об-
росова. Поэтому группа не боя-
лась «проверок на дорогах» и 
действовала с размахом. У пре-
ступников была своя лесоторго-
вая база, три тяжелых трактора, 
фронтальный погрузчик, два ав-
томобиля КАМАЗ. 

Они официально покупали 
делянки и часть древесины заго-
тавливали вполне легально. А 
остальную часть спиливали на 
той же делянке, только за грани-
цами разрешенной зоны. Такая 
практика называется переруба-
ми. А коррумпированный ле-
сник с индивидуальным клей-
мом легализовывал переру-
бленный лес. Ущерб от действий 
группы превысил 30 миллионов 
рублей. Им вменили 14 эпизо-
дов рубок. Главарь-депутат и ле-
сник получили самые большие 
сроки — 9 лет. Остальные от 2 до 
8 лет. Это большие сроки за 
уничтожение природы, но те 
кто работали на базе  их избежа-
ли, хотя их роль в группе была 
не меньше рубщиков.

По словам прокурора Буря-
тии Галины Ковалевой, было бы  
неплохо четче прописать  усло-
вия применения ст.191.1. 

— Сейчас акцент все больше 
смещается на борьбу с органи-
зованными преступными груп-
пами. Но пока их удается осу-
дить только по ст. 260 УК РФ, — 
рассказала Галина Ковалева. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Появился 
новый способ 
обмана 
клиентов 

ВАМ ЗВОНЯТ 
ИЗ БАНКА
Адриана Рутковская 

Новый и нестандартный способ 
телефонного мошенничества 
набирает обороты. Сотрудник 
банка звонит, чтобы приоста-
новить финансовую операцию.

Недавно на экране моего мо-
бильного телефона высветился 
входящий городской вызов. Со-
беседник обратился по имени 
и представился сотрудником 
Сбербанка. Этот человек ска-
зал, что его звонок — попытка 
помочь мне. Так как банку ста-
ла очевидна несанкционная по-
пытка перевода моих денежных 
средств в другом регионе. 

Якобы банк видит транзак-
ции в основном на территории 
Московской области и решил 
заблокировать попытку списа-
ния в Ростовской области. По-
лучив подтверждение, что по-
пытка была сделана не мной 
и что он видит транзакции в 
основном на территории Мо-
сковской области, банк, по сло-
вам звонившего, в итоге «за-
блокировал» попытку списа-
ния. Специально подчеркну, 
что этот «сотрудник» не запра-
шивал у меня никаких конфи-
денциальных данных и тем са-
мым долго не вызывал подозре-
ния. Для того чтобы полностью 
обеспечить безопасность сче-
тов, он предложил сверить 
устройства, имеющие доступ к 
моему личному кабинету. 

Ключевым моментом в диа-
логе стала сверка операцион-
ной системы Android и IOS.

Узнав о том, какой из систем 
я не пользуюсь, он крайне лю-
безно согласился помочь в от-
ключении и для этого ему пона-
добилась помощь стороннего 
приложения.

Программа делегирования 
доступом teamviewer позволяет 
подключиться постороннему че-
ловеку и совершить любую опе-
рацию от вашего лица. Для под-
ключения у вас запросят id (спе-
циальный номер) пользователя, 
сообщив который, третья сторо-
на сможет легко подключиться 
и завладеть конфиденциальной 
информацией смартфона.  В дан-
ном случае доказать попытку 
несанкционного взлома будет 
крайне сложно, если не вообще 
невозможно. Ведь вы доброволь-
но предоставили доступ.

В тот же день мной было по-
дано заявление о подозрении 
на мошенничество в Главное 
следственное управление МВД. 
Через три дня я узнала, что мое 
обращение перенаправлено 
в Бюро специальных техниче-
ских мероприятий Главного 
управления МВД. Еще спустя 
несколько дней некий сотруд-
ник связался со мной для уточ-
нения адреса проживания.

Собственно, на этом все 
и закончилось. 

Тайна вкладов 
открывается

Этим лицам нельзя от-
крывать и иметь счета 
(вклады), хранить на-

личные деньги и ценности в ино-
странных банках, «расположен-
ных за пределами территории 
Российской Федерации», вла-
деть и или «пользоваться ино-
странными финансовыми ин-
струментами».

Утверждено Положение о по-
рядке направления в иностран-
ные банки и другие иностранные 
организации и уполномоченные 
органы иностранных государств 
запросов в связи с проведением 
проверки соблюдения запрета.

Напомним, что у нас есть с 
2013 года Федеральный закон № 
79-ФЗ «О запрете отдельным ка-
тегориям лиц открывать и иметь 
счета (вклады), хранить налич-
ные денежные средства и ценно-

сти в иностранных банках, рас-
положенных за пределами тер-
ритории Российской Федера-
ции, владеть и (или) пользовать-
ся иностранными финансовыми 
инструментами». 

По пункту 3.6 нового Поло-
жения международные запросы 
будут направляться как Гене-
ральной прокуратурой РФ в 
иностранный банк, иную ино-

странную организацию или 
компетентный орган чужого го-
сударства, так и по инициативе 
Генеральной прокуратуры дру-
гими российскими государст-
венными органами «по имею-
щимся у них каналам междуна-
родного сотрудничества на ос-
новании соглашений о взаимо-
действии» Генеральной проку-
ратуры с этими государствен-

ными органами или иных дого-
воренностей.

Соответствующие соглаше-
ния Генеральной прокуратурой 
РФ уже заключены с МВД Рос-
сии, Росфинмониторингом и 
ФНС России. 

Идет подготовка соглашения 
о взаимодействии Генеральной 
прокуратуры РФ и Центрально-
го банка России, как выразились 
в ведомстве, «при реализации 
указанных полномочий».

По последним цифрам, озву-
ченным Генпрокуратурой РФ, 
только арестованного зарубе-
жом имущества по российским 
запросам больше, чем на милли-
ард долларов. 

Речь о недвижимости во 
Франции, Швейцарии, Великоб-
ритании, Италии, Болгарии и 
Черногории.

В самой Генпрокуратуре ра-
ботает спецгруппа, которая за-
нимается возвратом из-за рубе-
жа активов обвиняемых, полу-
ченных в результате коррупци-
онных преступлений и других 
правонарушений.  Эта группа 
была создана приказом Генпро-
курора Юрия Чайки.

В ее состав вошли самые 
опытные представители сразу 
нескольких управлений надзор-
ного ведомства, в том числе ме-
ждународно-правового сотруд-
ничества и уголовно-судебного. 

Основанием для создания 
группы стало одно из поручений 
президента, данное  еще в 2016 
году на заседания Совета по про-
тиводействию коррупции. 

Генеральная прокуратура занимает-
ся проверкой наличия счетов у кор-
рупционеров за рубежом.

Верховный суд: при незначительных нарушениях отнять ипо-
течное жилье не получится.

Поджигать лес могут с целью скрыть следы нелегальной вырубки.

А К Ц Е Н Т

Генпрокуратура получила право 
направлять в иностранные банки запросы 
о счетах и вкладах тех граждан РФ, 
которым по закону иметь их запрещено

А К Ц Е Н Т

Если дерево разрешено для рубки, на его 
ствол в двух местах наносится клеймо. 
Только  на такой лес могут получить раз-
решение на рубку лесозаготовители

Программа делеги-
рования доступом 
teamviewer позво-
ляет подключить-
ся к смартфону 
постороннему 
человеку и совер-
шить любую опера-
цию от вашего 
лица. Доказать 
попытку взлома 
будет невозможно

Ипотечную 
квартиру нельзя 
отнять, если 
задолженность — 
менее пяти 
процентов
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Между тем

Управление «К» МВД России, 

занимающееся раскрытием 

преступлений в сфере высоких 

технологий, регулярно преду-

преждает граждан о различных 

способах телефонных и элек-

тронных мошенничеств. Вот са-

мые распространенные из них.. 

Вам сообщают о блокировке ва-

шей кредитной карты (телефо-

на, компьютера) и просят сооб-

щить пин-код. Вам сообщают 

о выигрыше в лотерею (в кото-

рую вы не играли). Управление 

«К» рекомендует никому не на-

зывать свой пин-код . А чтобы 

разблокировать карту, телефон 

или компьютер, следует самому 

обращаться к администратору. 

И еще надо обратиться в поли-

цию Можно позвонить по теле-

фону доверия – номер есть на 

полицейском сайте.

Подготовил Михаил Фалалеев
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ТРАНСПОРТ На Волгу вышли суда на подводных крыльях
нового поколения

«Валдай» на волне

Антон Дерябин,
«Российская газета»,
Нижний Новгород

Н
овейшее судно на 
подводных крыльях 
«Валдай 45Р» те-
п е р ь  р е г ул я р н о 
курсирует по Волге 
м е ж д у  Н и ж н и м 
Новгородом, Город-
цом и Макарьевым. 
В будущем году их 

парк вырастет до пяти единиц. 
В перспективе можно будет с ве-
терком домчаться из Нижнего 
Новгорода в Павлово, Лысково, 
Кстово. Также прорабатывают-
ся маршруты до Казани и Чебок-
сар — эти направления были по-
пулярны во времена СССР.

«Валдай 45Р» разработан 
в нижегородском ЦКБ имени 
Ростислава Алексеева и являет-
ся наследником легендарных 
«Метеоров», «Восходов» и «Ра-
кет». Такое судно уже курсирует 
в ХМАО — «Северречфлот» пере-

возит пассажиров на маршрутах 
Ханты-Мансийск  — Сургут 
и Ханты-Мансийск — Нялино. 
Есть интерес к разработке и у 
иностранных заказчиков.

Корреспондент «РГ» стал од-
ним из первых, кто промчался 
на новом судне от Нижнего Нов-
города до Городца. «Валдай» 
оказался чуть менее простор-
ным, чем «собратья» времен 
СССР, но зато более эргономич-
ным и стильным. В салоне есть 
комфортный биотуалет. В вер-
хних панелях спрятаны спаса-
тельные жилеты. В кабине капи-
тана масса электронных табло, 
она больше похожа на кабину 

большого современного самоле-
та. Кресла мягкие, удобные. 
Мощный 1100-сильный мотор 
замурлыкал, и «Валдай» рванул 
с места. Когда он вышел на глис-
сирующую скорость и встал на 
крылья, то пассажиры все как 
один вздохнули от удовольст-
вия. Удивила плавность хода 
и отличная звукоизоляция — 
можно было разговаривать даже 
шепотом.

В Городец прибыли через 
47 минут. Обратный путь занял 
столько же. Пассажиры были 
под впечатлением: «Я часто 
езжу в Городец. Автобусный би-
лет туда и обратно стоит 360 ру-

блей, но время в пути получает-
ся два часа только в одну сторо-
ну. Это утомительно, — поделил-
ся предприниматель Андрей Са-
пожников. — Лучше переплачу 
240 рублей, но доеду с комфор-
том и быстро».

Пока судно используется 
больше в туристических целях, 
поездки совершаются с пятни-
цы по понедельник, из них три 
дня — до Городца (туда-обратно — 
600 рублей за взрослого) и в вос-
кресенье — до Макарьева, где 
располагается знаменитый мо-
настырь, а некогда была и круп-
нейшая ярмарка (1000 рублей 
за билет в оба конца).

Капитану судна «Валдай» 
Азату Ахмадееву тоже нравит-
ся: «Я еще из старой гвардии, 
работал на «Метеорах», «Раке-
тах», «Восходах». Там была ана-
логовая система управления, 
здесь цифровая. Это как с «Жи-
гулей» пересесть на «Мерсе-
дес». 

Как отмечают разработчики 
судна, у него есть еще одно пре-
имущество перед старыми кон-
струкциями — благодаря отсут-
ствию волны «Валдай» не раз-
мывает берега. 

«Валдай 45Р» является наследником 
легендарных «Метеоров», 
«Восходов» и «Ракет».

А К Ц Е Н Т

Капитану судна «Валдай» Азату 
Ахмадееву нравится: «Это как 
с «Жигулей» пересесть на «Мерседес»

Справка «РГ»

Технические характеристики «Валдая 45Р»: длина судна — 21,3 метра, 

ширина — 5,2, скорость — 65 километров в час, пассажировмести-

мость — 45 человек, дальность плавания — 400 километров, экипаж — 

два человека. Двигатель мощностью 1100 лошадиных сил. Расход то-

плива 202–208 литров в час. Первый спуск на воду произошел осе-

нью 2017 года в Чкаловском районе Нижегородской области.

ДАТА В России почтили 
память экипажа
АПЛ «Курск»

В походе 
навечно

Алексей Михайлов, Анна Скрипка,
«Российская газета», Мурманск—Петербург—Курск

Вчера страна вспоминала одну из самых трагических 
дат в истории российского ВМФ — гибель АПЛ «Курск». 
19 лет прошло с тех пор, как 118 членов экипажа суб-
марины погибли на своих боевых постах. Памятные 
митинги прошли во множестве городов — от Мурманс-
ка до Севастополя и от Камчатки до Калининграда.

В Николо-Богоявленском Морском соборе в Петер-
бурге состоялась панихида, а потом возложение цве-
тов к мемориалу погибших североморцев на Серафи-
мовском кладбище. В Мурманской области митинг 
прошел в Видяево — базе подводных лодок, откуда суб-
марина ушла в свой последний поход. Память подвод-
ников почтили и в Мурманске.

— Экипаж выполнил поставленную задачу, потому 
что моряки просто так в море не ходят. Это такая рабо-
та, — сказал заместитель командующего Северного 
флота, капитан первого ранга Владислав Павлов. — Мы 
помним вас — экипаж подводного крейсера «Курск».

Сегодня на Северном флоте служит старпомом бое-
вого корабля капитан-лейтенант Игорь Багрянцев — 
сын капитана 1 ранга Владимира Багрянцева, который 
в тот роковой день был на борту «Курска». О своем 
отце он говорит скупо, пряча за короткими фразами 
неутихающую боль. «Он сильный был, волевой, чест-
ный. Я с детства решил пойти по его стопам и стать 
подводником. У нас осталась его форма, знак лодочки 
и нательный крест»,  — говорит он.

Особенным этот день стал и для Курска, где похоро-
нены 12 членов экипажа «Курска». Трагедию почти 
двадцатилетней давности тут воспринимают, будто 
она была вчера. 

Петербуржцы почтили память погибших подводников у брон-
зового буревестника на Серафимовском кладбище.
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/1731232

РАКУРС Музейные 
пространства включат 
в программу «Мой район» 

Ушли в запас 

Сергей Жуков 

Музейные территории включат в городскую програм-
му «Мой район». Это значит, что дворы небольших му-
зеев будут благоустраивать одновременно с прилегаю-
щими к ним улицами и переулками. О таком решении 
мэр столицы Сергей Собянин сообщил вчера в Доме 
Высоцкого на Таганке, где встретился с руководителя-
ми государственных и частных музеев. 

Глава города сперва поздравил директора музея Ни-
киту Высоцкого с прошедшим 55-летним юбилеем. По-
шутил, что мог бы сделать стандартный подарок, вроде 
кофейного сервиза, но решил выделить грант на сумму 
миллион рублей на дальнейшее развитие музея. Инте-
рес к Дому Высоцкого, да и ко всем столичным музеям 
растет с каждым годом, отметил Собянин. Экспозиции 
и выставки регулярно посещают как туристы, так и мо-
сквичи. В прошлом году, по словам мэра, туда сходили 
23 миллиона человек. «Немаловажно, что мы решили 
сделать музеи бесплатными для школьников. В них в 
прошлом году сходили полмиллиона детей, — заметил 
он. — Мы сделали специальную программу, когда «Мос-
гортранс» выделяет автобусы и возит ребят в музеи. 
Это хлопотная, но важная история». 

Запасники столичных музеев тем временем перепол-
нены. И это большая проблема, подчеркнул Собянин. 
По его словам, музейное хранилище, которое планиру-
ется открыть в Коммунарке, уже проектируется. Как 
ожидается, часть помещений там займут экспонаты из 
федеральных музеев, а остальную часть - из городских. 
Тем не менее, складов может все равно не хватить. Поэ-
тому сейчас рассматриваются и другие пространства.

Рассказал Собянин и о том, что музейные террито-
рии будут включены в городскую программу «Мой рай-
он». По словам директора музея-усадьбы «Кусково» 
Сергея Авдонина, который выступил с этой инициати-
вой, небольшие музеи сегодня вынуждены встраивать-
ся в планы комплекса городского хозяйства, что не 
всегда удается. «Из-за этого получается, что работы на 
одной стороне улицы провели сегодня, а завтра делают 
то же самое на другой стороне и с другим подрядчиком, 
- объяснил он. – Естественно, у жителей возникают 
справедливое возмущение: почему все время копа-
ют?». Он же предлагает проекты благоустройства му-
зейных дворов и прилегающих к ним улиц синхронизи-
ровать по времени и объединить общей концепцией. 

К юбилею директора Дома Высоцкого Никиты Высоцкого мэр 
сделал хороший подарок — грант на развитие музея. 

ПОДРОБНОСТИ На Красную площадь привезли 300 тонн песка для конного манежа 
фестиваля «Спасская башня»

Tattoo на песке и на брусчатке
Игорь Елков

Н
а Красную площадь при-
везли кварцевый песок и 
геотекстиль, чтобы со-

здать конный манеж военно-му-
зыкального фестиваля «Спас-
ская башня»: это наша версия 
международных фестивалей 
формата Military Tattoo.

Манеж размером 25 на 80 
метров разместится на брус-
чатке между Историческим му-
зеем и Мавзолеем Ленина. 
В этом году у импровизирован-
ного «ипподрома» юбилей — 
10 лет. 

За десятилетие здесь 200 раз 
выступали конные коллективы, 
число зрителей превысило 350 
тысяч. Есть два стабильных 
участника — Кавалерийский по-
четный эскорт Президентского 
полка (командир — полковник 
Дмитрий Фетисов) и Кремлев-
ская школа верховой езды (ген-
директор — Борис Петров). В 

прошлые годы приезжали всад-
ники из Франции, Испании, 
Чили. Ведутся переговоры о вы-
ступлении в Москве в 2020 году 
кавалерии португальской гвар-
дии.

Ну а в этом году в честь юби-
лея зрителю готовят особое 
шоу. 23 августа из Тывы в Мо-
скву прибывает единственный 
в мире конный духовой ор-
кестр.

«Они одновременно управ-
ляют лошадьми и играют на му-
зыкальных инструментах, —  
рассказывает Борис Петров. — 
Не пропустите: такого вы боль-
ше нигде не увидите».

Если, конечно, не слетаете 
сами в Тыву, до которой от Мо-
сквы 1200 км. Но, пожалуй, 
смотреть их шоу в столице 
удобнее.

А еще на Красной площади 
проведут соревнования кон-
ных лучников и детские сорев-
нования по конкуру и джиги-

товке. Джигиты Кремлевской 
школы верховой езды пораду-
ют новой программой: новые 
номера, новая музыка, новые 
костюмы. Много новаций и у 
кавалеристов Президентского 
полка. 

Ну и вишенка на торте. В Мо-
скву прилетят три девушки-
спортсменки из Team Spirit, это 
сирийская академия конного 
спорта. 15-летняя Бушра Аль 
Асад и 16-летняя Шэм Аль Асад 
— племянницы президента Си-
рии. Третья сирийка еще моло-

же: Айе Хамшо 14 лет, но она са-
мая именитая. За плечами Айе 
(она из семьи сирийского фи-
нансиста медиа) 10 первых мест 
в международных турнирах.

Юных наездниц включат в 
три смешанные сирийско-рос-
сийские команды: соревнова-
ния по конкуру. Проигравших 
не будет: три призовых места на 
три команды.

Неожиданностей по линии 
матчасти быть не может: стро-
ительство конного манежа идет 
даже с опережением графика. 
Технологию за 10 лет отработа-
ли идеально: 300 тонн кварце-
вого песка слоями накладыва-
ют на геотекстиль, прокатыва-
ют мини-тракторами, пролива-
ют.

«Требуется постоянный 
уход, в частности, покрытие 
должно быть ежедневно увлаж-
нено, —  уточняет гендиректор 
Петров. И философски добавля-
ет: —  Но мне хочется, чтобы ув-
лажняли его наши машины и со-
трудники. А совсем не дождь».

Но этого всем всегда хочется.
«Никогда не забуду сцену: 

поет Мирей Матье, офицер дер-
жит над ней зонт, а прожектора 
выхватывают струи воды, — 
вспоминает руководитель ди-
рекции фестиваля Сергей 
Смирнов. —  И она стоит бук-
вально по щиколотку в воде...»

Конечно, героическая Ми-
рей прилетит и на этот раз. Ми-
рей Матье исполнит три компо-
зиции: «Нет, я не жалею ни о 
чем», «Прости меня за мой дет-
ский каприз» и «Я здесь». У нее 
четыре сольных выступления 

за три дня: 30 и 31 августа, 1 
сентября. 1 сентября участвует 
и в дневной, и в вечерней про-
грамме.

Услышим и неповторимый 
тембр Тамары Гвердцители. 
Она поет 24, 25 и 29 августа. Ак-
компанировать будет Цен-
тральный военный оркестр Ми-
нистерства обороны под управ-
лением полковника Сергея Ду-
рыгина.

Народная артистка России 
Хибла Герзмава выступит 27 и 
28 августа.  А на открытии 
«Спасской башни» спецгостем 
станет великий Игорь Бутман.

Вообще, в этом году акцент 
на сольные выступления. Воз-
можность показать индивиду-
альное мастерство предложат и  
солистам военных оркестров.

В отношении зрительских 
мест — без изменений. Строите-
ли уже завершают монтаж три-
бунного комплекса на 7,5 тыс. 
кресел. Хотя фраза «без измене-
ний» не самая удачная по отно-
шению к «Спасской башне».

«Двух одинаковых фестива-
лей не было и не будет, —  гово-
рит Сергей Смирнов. — В этом 
году впервые приезжают орке-
стры из КНДР и Азербайджана. 
Но даже если флаги стран на 
флагштоке «Спасской башни» 
уже развевались, то коллективы 
из них прилетают иные. Так в 
случае с Италией, Японией, 
Норвегией и др.  И даже если ор-
кестры прилетают повторно, то 
у них всегда новая музыкальная 
программа. 

Лично меня умилил коллек-
тив из Египта. Они настойчиво 
просили включить их в список 
участников. Мы вежливо возра-
жали: вы недавно выступали в 
Москве… Тогда они привели ар-
гумент, который меня просто 
сразил: «А мы сшили новые ко-
стюмы!». Крыть было, что назы-
вается, нечем. Пригласили». 

На брусчатку укладывают геотекстиль, насыпают песок, трамбуют и проливают водой. И так — много раз.

А К Ц Е Н Т

15-летняя Бушра Аль Асад и 16-летняя 
Шэм Аль Асад — племянницы президента 
Сирии — будут гарцевать у стен Кремля 
на лихих скакунах

АКЦЕНТ 

Система 
электронного 
голосования 
пройдет 
третью 
проверку 

РАБОТА 
ДЛЯ РЕВИЗОРА 
Иван Пышечкин 

Надежность системы электрон-
ного голосования, которая бу-
дет впервые в рамках экспери-
мента использоваться на выбо-
рах в Мосгордуму, проверят в 
третий раз. Теперь жителям 
предстоит проголосовать за 
объекты развития районной 
инфраструктуры. 

Напомню: в этом году воз-
можность проголосовать он-
лайн за кандидатов в Мосгорду-
му с помощью компьютера или 
смартфона будет у жителей трех 
избирательных округов: 1-го, 
куда входит несколько районов 
Зеленограда, 10-го, включаю-
щего районы Северный, Лиано-
зово и Бутово, а также 30-го — к 
нему относятся Южное и Цен-
тральное Чертаново. 

Понятно, что без жесткой 
проверки доверить программе 
выбор граждан нельзя. Поэто-
му дважды сервис уже проте-
стировали. На этот раз в рамках 
ревизии, по сути, будут выбра-
ны основные направления раз-
вития районов. Зеленоградцы, 
например, в электронных бюл-
летенях должны будут опреде-
литься, какой городской ин-
фраструктуры им не хватает на 
данный момент. В Бутово, Лиа-
нозово и Северном проголосу-
ют за самые нужные круглосу-
точные сервисы: ветклиники, 
аптеки, салоны красоты, ресто-
раны, химчистки, магазины, 
развлекательные центры и ав-
тосервисы. А чертановцы отве-
тят на вопросы о центрах раз-
вития для детей и подростков, в 
которых есть острая потреб-
ность. 

Принять участие в тестиро-
вании могут москвичи старше 
18 лет, зарегистрированные в 
одном из трех избирательных 
округов. Чтобы стать «ревизо-
ром», с 12 по 21 августа надо 
подать заявку через mos.ru. 

МЕГАПОЛИС 

В столице 
завершают 
строительство 
моста 
к крупнейшему 
парку 
развлечений

НА ПУТИ 
К «МЕЧТЕ» 
Ирина Огилько 

До конца года на юге Москвы 
откроют новый автомобиль-
ный мост через Кожуховский 
затон. Он соединит районы 
Южнопортовый и Нагатинский 
затон с территорией бывшего 
ЗИЛа. Подробности «РГ» рас-
сказал первый замруководите-
ля департамента строительства 
Москвы Петр Аксенов. 

Рядом с новым дорожным 
объектом сейчас возводится 
столичный парк развлечений 
«Остров мечты». Поток тури-
стов сюда будет огромен. А 
единственная транспортная ар-
терия — проспект Андропова — и 
без того уже перегружена тран-
спортом. Поэтому было приня-
то решение построить еще один 
выезд с «Острова». 

«Мост необходим не только 
гостям парка развлечений, но и 
жителям близлежащих жилых 
кварталов, — рассказывает 
Петр Аксенов. — Ведь мы соеди-
ним проспект Андропова с Юж-
нопортовой улицей и Симонов-
ской набережной. И жители 
смогут выбирать, до какой 
станции метро им удобней дой-
ти — до «Технопарка» или «Ко-
жуховской». 

По словам Аксенова, это 
первый мост, который в столи-
це возводится по технологиям, 
разработанным для строитель-
ства в морском проливе. «Здесь 
расположено старое русло 
реки, глубина более 9 метров и 
столько же — иловые отложе-
ния, поэтому пришлось уг-
лублять сваи на 40 метров, что-
бы поставить опоры моста на 
твердую почву», — рассказыва-
ет «РГ» замдиректора по произ-
водству компании-подрядчика 
«Мостотрест» Александр Ба-
траченко. — Используем те же 
технологии, материалы, обору-
дование, что и на строительстве 
в Крыму». 
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— Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Средний балл 
ЕГЭ не влияет 
на поступление 

ПРИЕМ 
БЕЗ ПРОБЛЕМ
Мария Агранович

Министерство науки и высшего 
образования предложило изме-
нить показатели оценки эффек-
тивности вузов. В проекте при-
каза, размещенном для общест-
венного обсуждения в Сети, го-
ворится о повышении показа-
теля «средний балл ЕГЭ абиту-
риентов» для вузов двух столиц 
(не ниже 67) и понижение этого 
же критерия для остальных ву-
зов России (не ниже 60). 

 — Действительно, по отдель-
ным показателям для вузов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга уста-
новлены более высокие порого-
вые значения, — сказали в мино-
брнауки. — А как иначе, если 
именно в вузы двух столиц едет 
поступать огромное количество 
абитуриентов со всей страны. 

После публикации докумен-
та, который, напомним, еще не 
утвержден, в некоторых СМИ 
появились материалы с броски-
ми заголовками: «Троечникам 
могут перекрыть дорогу в вузы 
Москвы и Санкт-Петербурга», 
«Абитуриентов со средним бал-
лом ЕГЭ ниже 67 не примут на 
бюджет в столичные универси-
теты». Как такое возможно? Ни-
как. Потому что суть документа 
вовсе не в этом. Разъясняем.

— Проект приказа не регла-
ментирует вопросов, связан-
ных с правом граждан на полу-
чение высшего образования по 
программам бакалавриата и 
специалитет, — комментирует 
пресс-служба минобрнауки. — 
Когда мы говорим о приеме в 
вузы, то оперируем понятием 
«минимальное количество бал-
лов». Понятия «средний балл» 
нет ни в одном документе, свя-
занном с поступлением.

В чем разница среднего и 
минимального баллов ЕГЭ? 
Минимальное количество бал-
лов по каждому предмету уста-
навливает вуз. И оно не может 
быть меньше порога, установ-
ленного Рособрнадзором для 
всей страны. Это баллы, с кото-
рыми абитуриент имеет право 
в принципе претендовать на по-
ступление в вуз.

Например, в этом году по 
русскому языку необходимо 
было набрать не менее 36 бал-
лов, по профильной математи-
ке — минимум 27, по информати-
ке — 40, биологии — 36 и т.д. Вузы 
могут повышать эти значения на 
свое усмотрение. У ведущих уни-
верситетов страны, как правило, 
нижняя граница баллов по ка-
ждому предмету выше.

Теперь о среднем балле ЕГЭ. 
Он формируется только по ито-
гам конкурса, фактически от-
ражая ситуацию с уровнем аби-
туриентов, принятых на пер-
вый курс. Постфактум, как го-
ворится. Поэтому он никак не 
может влиять на право абиту-
риентов поступать в тот или 
иной вуз.

— Значение среднего балла 
единого госэкзамена отражает 
уровень качества приема и во-
стребованности вуза в целом, — 
подчеркнули в минобрнауки. 

Средний балл 
формируется 
 только по итогам 
конкурса, когда 
прием в вузы уже 
закончен 

ТЕХНОЛОГИИ 
В «Сириусе» пройдет 
смена для программистов

Войти в АйТи

Ксения Колесникова

Образовательный центр «Сириус» и Яндекс проведут 
проектную смену для студентов-разработчиков. В те-
чение двух недель ребята будут работать над самыми 
перспективными IT-проектами.

В фокусе — компьютерное зрение, системы хране-
ния данных, автоматическая отработка текста и ма-
шинное обучение. Плюс — анализ, дизайн и оптимиза-
ция квантовых алгоритмов. 

«Для ребят это будет полное погружение в процесс 
создания новых технологий. Две недели, практически 
24/7 они будут писать код в тесном контакте с настав-
никами, — рассказала Евгения Куликова, руководитель 
службы академических программ Яндекса. — «Фишка» 
в том, что мы попытаемся воспроизвести результаты 
последних научных достижений в области машинного 
обучения, отработаем механизмы их внедрения в про-
изводство. Это сделать не так-то просто. Но для инду-
стрии самое ценное — именно практическая реализа-
ция идеи. На это и будет заточена вся работа».

Как это может выглядеть на практике? К примеру, 
сейчас по всему миру пытаются «прокачать» систему 
компьютерного зрения. Один из проектов позволит ав-
томатически улучшать или исправлять фотографии 
прямо во время съемки, а второй — создавать захваты-
вающие пейзажи с помощью генераций изображений-
панорам. 

На что еще способно машинное обучение? Человек 
часто может предсказать реакцию другого на ту или 
иную фразу. Это сейчас учатся делать и компьютеры. 
Причем показывают уже довольно точные результаты.

Попасть на «айтишную» смену в «Сириус» сможет 
любой студент бесплатно. Отбор стартует уже на днях. 
Заявку можно оставить на сайте образовательного 
центра. Затем — решить набор задач по программиро-
ванию от Яндекса. Самых успешных ребят ждет собе-
седование с наставниками. В итоге на смену, которая 
пройдет в ноябре, попадут 25—30 счастливчиков.

Бонусы программы? Кроме бесценного опыта 
в прикладных исследованиях и машинном обучении 
ребята получат огромный плюс в резюме. 

РАКУРС За оценками 
студентов будет следить 
искусственный интеллект

Неуд от робота

Мария Набиркина 

Уже в 2021 году в российских вузах появится цифро-
вая система, способная отслеживать успеваемость 
студентов. По словам разработчиков, главная задача 
сервиса на базе искусственного интеллекта — помочь 
студенту с успехом окончить университет, а также пре-
дупреждать о возможном отчислении. 

 — Речь о цифровой системе, которая будет помощ-
ником и для администрации вуза, и для самих студен-
тов, чтобы они вовремя отреагировали, если нахо-
дятся в зоне риска, — рассказал «РГ» один из авторов 
проекта, директор Центра #EdCrunchUniversity 
«МИСиС» Нурлан Киясов. — Система будет работать 
на основе сбора так называемого цифрового следа 
студента. Это и его поведение на лекциях (посещае-
мость, опоздания), оцифрованные конспекты, пере-
писка с преподавателями, частота входа в систему 
управления обучением (LMS), которая есть в каждом 
вузе, активность на внутривузовских форумах. 
Искусственный интеллект — это, прежде всего, дан-
ные. И чем их больше, тем точнее и эффективнее бу-
дет работа. 

Разработку обсудят на образовательной конферен-
ции EdCrunch уже в октябре этого года. Тогда же МИ-
СиС планирует запустить Всероссийский портал по 
обмену учебными и административными данными для 
всех вузов. 

Кстати, по словам Киясова, использование искусст-
венного интеллекта в образовании уже распростране-
но за рубежом. Например, в Технологическом институ-
те Джорджии почти полгода студентам преподавала 
«Джилл Уотсон» — система искусственного интеллек-
та, работающая на базе IBM Watson. А в Японии искус-
ственный интеллект не только отслеживает успевае-
мость учеников, но и борется с буллингом. С помощью 
анализа данных следят за прогрессом каждого студен-
та и в Университете Пердью (США). 

По мнению руководителя отделения интеллекту-
альных систем в гуманитарной сфере РГГУ, профессо-
ра Виктора Финна, проблема отчисления студентов — 
дело тонкое. 

 — Сам факт того, что человека нужно отчислить, 
трудно установить лишь по формальным признакам, — 
комментирует Финн. — На мой взгляд, рекомендацией 
к отчислению может быть только злостное нежелание 
человека учиться. А диагностировать это можно лишь 
в результате диалога и куда более тонких наблюдений, 
чем просто учет различных показателей цифровым 
классификатором. Нужно использовать опыт и квали-
фикацию преподавателей, а для этого постоянно повы-
шать их качество. 

 По словам Нурлана Киясова, сервис позволит 
исключить человеческую предвзятость со стороны 
преподавателей. «Выводы системы будут носить реко-
мендательный характер, окончательное решение оста-
нется за деканатом», — подчеркнул он. 

Мастер и министр

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Напри-
мер, ранее отдельные 
профессии «Токарь», 

«Фрезеровщик», «Шлифов-
щик», «Станочник» объединят-
ся в профессии «Станочник». 
Кроме этого предусматривает-
ся оптимизация сроков обуче-
ния по ряду профессий и специ-
альностей СПО.

22 августа в Казани старту-
ет чемпионат профессио-
нального мастерства 
WorldSkills. В каких компе-
тенциях наша команда «по-
кажет класс» всему миру?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Россия присоеди-
нилась к движению WorldSkills 
только в 2012 году. Мы смогли 
сделать колоссальный рывок. Се-
годня в нем все 85 регионов стра-
ны — проведены порядка 500 ре-
гиональных и национальных 
чемпионатов профмастерства с 
участием более 100 тысяч ребят. 
У нас очень сильная команда. Гра-
фический дизайн, мобильная ро-
бототехника, сетевое и систем-
ное администрирование, веб-
разработка, сварочные техноло-
гии, инженерный дизайн, фре-
зерные работы на станках с ЧПУ... 
Я уверена, что в этих и других на-
правлениях мы будем на высоте.

Еще раз подчеркну: всего 7 
лет назад наша страна вступает 
в движение WorldSkills, и уже в 
2019 году мы проводим чемпио-
нат мира, опередив в заявках 
Париж и Шарлеруа. Выделено 
более 28 млрд рублей на подго-
товку фантастической площад-
ки в Казани. Мы построили ин-
фраструктуру. «Казань Экспо» 
— это 140 тысяч квадратных ме-
тров и еще 99 тысяч квадратных 
метров дополнительных площа-
дей. Оснастили их передовым 
оборудованием. Все это позво-
лит провести чемпионат на вы-
соком уровне.  

Соревнования пройдут по 56 
направлениям, которые входят 
в шесть крупных блоков: строи-
тельная сфера, информацион-
но-коммуникационные техно-
логии, творчество и дизайн, 
промышленное производство, 
сфера услуг и обслуживание 
гражданского транспорта. Уже 
сейчас у нас 1400 конкурсантов 
и примерно столько же экспер-
тов из 69 стран.

Что еще будет интересного в 
Казани? Мы специально сдела-
ли зону для профессий будуще-
го — Future Skills. Квантовые и 
нанотехнологии, реверсивный 
инжиниринг, машинное обуче-
ние и большие данные... 

Сколько колледжей и техни-
кумов в России уже работают 
по мировым стандартам?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В течение по-
следних лет мы продвигаем но-
вую форму оценки — демонстра-
ционный экзамен по стандар-
там WorldSkills. Ребята показы-
вают все, чему научились, в 
приближенных к реальным 
условиям. Экзамен проходит по 
мировым стандартам на передо-
вом производственном обору-
довании. Их оценивают не толь-
ко преподаватели-эксперты, но 
и будущие работодатели. 

В этом году демонстрацион-
ный экзамен в составе итоговой 
аттестации сдали около 6 тысяч 
выпускников по 22 профессиям 
и 5 по специальностям СПО из 
59 регионов России. В составе 
промежуточной аттестации — 
порядка 50 тысяч студентов из 
81 региона. 

Напомню, у нас сегодня бо-
лее 3,3 тысячи колледжей и 348 
вузов, в которых учатся на 
образовательных программах 
СПО более трех миллионов ре-
бят. В рамках нацпроекта «Об-
разование» мы планируем, что 

к 2024 году каждый четвертый 
студент СПО будет проходить 
через демонстрационный экза-
мен. 

Что еще нацпроект «Образо-
вание» изменит в жизни кол-
леджей и техникумов? 

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Наш главный 
приоритет — инфраструктура. К 
2024 году в регионах появится 
5000 мастерских, оснащенных 
по «последнему слову» про-
мышленности. Среди приори-
тетных направлений — строи-
тельство, транспорт, сельское 
хозяйство, информационно-
коммуникационные техноло-
гии. На базе этих мастерских 
студенты смогут сдавать демон-
страционный экзамен, учиться 
по индивидуальным траектори-
ям. 800 таких мастерских от-

кроются уже в этом году. Это 
особенно важно для малых го-
родов и сельской местности, где 
материально-техническая база 
не обновлялась десятилетиями. 

Еще к 2024 году мы должны 
создать в стране не менее ста 
центров опережающей профес-
сиональной подготовки (ЦОПП). 
Это очень дорогостоящий про-
ект, на него мы планируем по-
тратить 4 миллиарда 300 милли-
онов рублей. ЦОПП — это новый 
социальный лифт, который 
включает, по сути, три составля-
ющих: образовательные органи-
зации, работодателей и учащих-
ся. И здесь целевая аудитория не 
только молодежь, но еще и 
«люди серебряного возраста», 
предпенсионеры и пенсионеры. 
14 регионов уже получили на 
этот проект субсидии из феде-
рального бюджета. Средства 
пойдут на закупку оборудова-
ния. В том числе тренажеров 
виртуальной реальности, созда-
ние цифровой платформы для 
колледжей и техникумов.

А что это за «короткие про-
граммы», которые будут раз-
виваться в ЦОПП?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Это программы 
профессионального обучения 
по профессиям рабочих и дол-
жностям служащих. Они спо-
собны стать драйвером системы 
СПО.

Например, за несколько ме-
сяцев можно получить новые и 
востребованные квалификации 
«Оператор наземных средств 
управления беспилотным лета-
тельным аппаратом», «Консуль-
тант в области развития цифро-
вой грамотности населения 
(цифровой куратор)», «Механик 
авиационный по технической 
эксплуатации беспилотных ави-
ационных систем» и многие дру-
гие. Сегодня у нас есть почти 
5000 профессий рабочих и более 
140 должностей служащих, по 
которым реализуются програм-
мы профобучения.

Такие программы уже вклю-
чены в СПО в качестве модулей, 
и студент получает квалифика-
цию вместе с основным образо-
ванием. Программы отвечают 
современным требованиям 
профстандартов. Центром сбор-
ки и конструирования таких 
«коротких программ» как раз и 
станут ЦОПП.

Стереотип среднего профес-
сионального образования, как 
«ПТУ для троечников», уже не 
актуален?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Да. Уже сегодня 
примерно 60 процентов вы-
пускников школ выбирают 
именно среднее профобразова-
ние. Есть организации, где кон-
курс выше, чем в вузы, где на 
одно место претендуют мини-
мум 6—7 человек. Сегодня в кол-
леджах дается образование по 
таким высокотехнологичным 
областям, как робототехника, 
программирование, информа-
ционная безопасность. Это дей-
ствительно качественное обра-
зование, которое по сравнению 
с вузами все-таки остается бо-
лее доступным для выпускни-
ков школ (почти 80 процентов 

обучающихся в государствен-
ных колледжах и техникумах 
именно бюджетники). 

Кроме того, среднее профес-
сиональное образование — это 
для многих еще и более быстрый 
выход на рынок труда. То есть 
после 11 классов за 10 месяцев 
можно получить профессию 
СПО и выйти на рынок труда, 
после 9 класса это 3—4 года, и ты 
уже можешь проявить себя. По-
лучаешь профессию, начинаешь 
работать.

Но по статистике уровень 
трудоустройства не очень 
высокий — всего 55 процентов. 
Почему? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: На самом деле 
55,8 процента. Это хорошая 
цифра. В этой статистике мы 
смотрим только первый год ра-
боты после обучения, а значи-
тельное число молодых людей 
после колледжей и техникумов 
продолжают обучение в вузе, та-
ких около 20%, кто-то идет в ар-
мию. Есть и регионы-лидеры по 
трудоустройству. Допустим, в 
Томской области у нас трудоу-
страивается 64,7 процента ре-
бят. В Свердловской области — 
почти 65,6 процента. А в Архан-
гельской области, там цифра 
больше — 66,7 процента. Думаю, 
что такие показатели могут 
стать реальными не только для 
отдельных субъектов, но и для 
всей страны: мы работаем в те-
сном контакте с центрами тру-
доустройства, с предприятиями.

Есть прекрасные примеры. В 
Белгородской области, напри-
мер, у каждого техникума есть 
ключевой работодатель, кото-
рый курирует подготовку в нем. 
Есть Челябинский трубопро-
катный завод с развитой систе-
мой поддержки оплачиваемых 
стажировок для студентов. Ре-
бята защищают свои проекты в 
области металлургии под руко-
водством опытных наставни-
ков. Хотелось бы, чтобы работо-
датели активнее участвовали в 
практической подготовке сту-
дентов, мы сейчас прорабаты-
ваем разные варианты.

Какие профессии и специаль-
ности популярны у абитури-
ентов?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Все специально-
сти, которые связаны с нашей с 
вами жизнью. Стабильно высо-
кий конкурс заявлений на меди-
цину. «Ортопедическая стомато-
логия» — 6,2 заявления на бюд-
жетное место. «Фармация» — 5,9 
заявления на место. «Сестрин-
ское дело» — примерно 2,9. Осо-
бенно отрадно видеть интерес к 
педагогическим специально-
стям. «Преподавание в началь-
ных классах» — 2,6. «Дошкольное 
образование» — 2,4 заявления на 
место. Технические специально-
сти тоже востребованы. Один из 
самых высоких конкурсов заяв-
лений в стране на IT специально-
сти. Так на специальность «Ин-
формационные системы и про-
граммирование» — примерно 3,2 
заявления на одно бюджетное 
место, «Программирование в 
компьютерных системах» — 3,4.

Еще конкурс, который для вас 
будет неожиданным. У нас есть 
такое замечательное учрежде-
ние, как Московская междуна-
родная киношкола. Там 12 заяв-
лений на место. Есть Уфимский 
медицинский колледж, там по-
чти 10 заявлений на место. Якут-
ское художественное училище 
имени Романова  —  8,6 заявления 
на место. И таких образователь-
ных организаций я могу назвать 
полтора-два десятка точно. 

В колледжах и техникумах теперь 
можно научиться, к примеру, управ-
лять беспилотником. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня примерно 60 процентов выпуск-
ников школ выбирают именно среднее 
профобразование. Есть колледжи и тех-
никумы, где конкурс выше, чем в вузы

Вопрос ребром

Планируется ли ввести ЕГЭ для выпускников колледжей и техникумов?
Васильева | Если учащийся ушел после 9 класса в среднее профо-

бразование, то никто не отбирает у него право сдавать ЕГЭ. Оно за-

конодательно закреплено. Другой вопрос — нужен ли этот экзамен 

выпускникам СПО как обязательный.

Мы создали специальную группу по повышению качества общео-

бразовательной подготовки обучающихся профессиональных 

образовательных организаций. Туда мы включили и Рособрнадзор, 

и министерство науки и высшего образования, и вузы, и научно-ис-

следовательские институты. И мы действительно рассматривали 

вопрос обязательного ЕГЭ. Однако приняли решение, что вводить 

его пока нецелесообразно.
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  Алтайс-

кого края;
—  председателя Арбитражного суда Московской  области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  Белго-

родской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  Калужс-

кой области;
—  судьи Екатеринбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 13 сентября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Комментарий

Максим Румянцев, врио 
 ректора Сибирского феде-
рального университета:
— Мониторинг показателей эф-

фективности вузов Минобрнауки 

России проводит регулярно, по-

скольку меняется текущая ситуа-

ция. Неудивительно, что вузы Мо-

сквы и Санкт-Петербурга выдели-

ли в отдельную группу. И до этого 

они оценивались жестче, нежели 

региональные. Равно как сохра-

няется подобный дифференциро-

ванный подход к ведущим вузам 

или вузам так называемой первой 

категории. Для них, в частности 

для СФУ, показатели также завы-

шены. Это разумно.

ЦИФРА

67
БАЛЛОВ

Такой минимум среднего балла 

ЕГЭ предлагает Минобрнауки 

для оценки вузов Москвы 

и Санкт-Петербурга
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ПРОГНОЗ Покупку автомобиля можно перенести на конец года

Встали на ручник
Андрей Полухин

П
родажи новых автомоби-
лей в России продолжат 
снижаться, а цены — ра-

сти. В лучшем положении осе-
нью окажутся бюджетные моде-
ли, которые можно будет прио-
брести в кредит на льготных 
условиях. Такой прогноз дают 
опрошенные «РГ» эксперты.

Падение продаж стало трен-
дом года. Как свидетельствует 
последний отчет Ассоциации 
европейского бизнеса, объем 
рынка и в июле, и по итогам 

семи месяцев упал в годовом 
сравнении на 2,4 процента. Ка-
залось бы, немного. Но надо 
учитывать так называемую низ-
кую базу — общие продажи в 
этом году находятся на уровне 
140—150 тысяч машин в месяц. 
Падать ниже особо и некуда. 

Из главных тенденций мож-
но выделить относительный 
успех массовых брендов. Оте-
чественная Lada и корейские 
KIA и Hyundai продолжают на-
ращивать продажи, пусть рост 
и измеряется считанными про-
центами. Основная причина — в 

доступных ценах на востребо-
ванные модели. Большинство 
из них попадают под условия 
программ льготного кредитова-
ния с господдержкой — как авто-
мобили локального производ-
ства стоимостью до миллиона 
рублей. Этим же, кстати, можно 
объяснить резкий всплеск 
спроса на недорогие седаны и 
хэтчбеки Datsun — на 27 про-
центов. 

В июле минпромторг выде-
лил на возобновление про-
грамм автокредитования 10 
миллиардов рублей.  Этого 
должно хватить на стимулиро-
вание продаж 75 тысяч машин, 
подсчитали в ведомстве. Но 
сможет ли это изменить общую 
ситуацию на рынке?  

По мнению независимого эк-
сперта по авторынку Александ-
ра Груздева, реальный спрос без 

господдержки находится в луч-
шем случае на уровне 1,3—1,4 
миллиона авто в год. «Август 
станет первым полноценным 
месяцем с возобновленными 
программами госпомощи авто-
рынку. И есть надежды, что па-
дение объемов прекратится. Но 
в целом ситуация нерадостная, 
и ожидать роста продаж новых 
автомобилей не приходится. 
При самом хорошем раскладе 
закончим год с нулевой динами-
кой», — полагает Груздев.

Программы поддержки рас-
пространяются на машины це-
ной до миллиона рублей, и это-
го недостаточно, чтобы перело-
мить негативный тренд, уверен 
директор по развитию компа-
нии «Рольф» Владимир Миро-
шников. Кроме того, субсидиро-
вание в виде скидок при креди-
товании подходит не всем кли-

ентам. Руководитель направле-
ния по работе с ключевыми кли-
ентами ГК «АвтоСпецЦентр» 
Александр Захаров среди фак-
торов, влияющих на продажи, 
называет рост закредитованно-
сти населения. «Общий прогноз 
до конца года — сокращение 
продаж на 5—7 процентов, по-
скольку фундаментальных 
предпосылок для изменений 
экономической ситуации и, со-
ответственно, роста продаж на 
авторынке я пока не вижу», — 
констатирует эксперт. 

По словам Захарова, сезон-
ный фактор может немного 
взбодрить покупательский 
спрос, но в целом это лишь за-
медлит падение рынка и вряд ли 
сможет обернуть его в рост.

Кстати, в прошлом году объе-
мы продаж на рынке планомер-
но росли с июля до декабря. Од-
нако эксперты уверены, что сей-
час повторить это рынку будет 
сложнее. По мнению директора 
филиала «Авилон. Hyundai» 
Дмитрия Макарычева, в 2018-м 
на спрос среди прочего повлия-
ла  широкая рекламная кампа-
ния многих брендов во время 
проведения чемпионата мира по 
футболу. Сейчас маркетинговая 
активность не так высока. « Кро-
ме того, с сентября по декабрь 

2018 года люди активнее поку-
пали авто, зная о предстоящем 
повышении  НДС», — напомнил 
эксперт. 

Добавим, что и Макарычев, и 
Захаров прогнозируют рост цен 
на машины ближайшей осенью. 
Первый — на 2—4 процента, вто-
рой — до 5. Но если осенью эк-
сперты не ждут от рынка ничего 
хорошего, то ближе к зиме мо-
гут наконец проявиться и поло-
жительные факторы. 

«Сейчас у граждан заканчи-
ваются сроки выплат кредитов, 
взятых на «выживание» осенью 
2014 года, когда экономическая 
ситуация в стране резко ухуд-
шилась. Так что, полагаю, может 
случиться рост спроса на креди-
тование у людей, которые в пер-
вый раз за пять лет порадуют 
себя автоподарками. Поэтому я 
ожидаю роста рынка не в начале 
осени, а ближе к зиме», — отме-
чает эксперт «Международного 
финансового центра» Дмитрий 
Иногородский. 

Да и пресловутый сезонный 
фактор, по его словам, будет ак-
туальным как раз в ноябре-де-
кабре. Спрос на машины тради-
ционно растет перед Новым го-
дом, да и дилеры любят устраи-
вать в этот период различные 
акции. 

КАК ВОЙТИ 
В «ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД»
У любой экономики ключевое измерение — собствен-
ность. Она же создает и другие структуры общества. 
Если в собственности совсем мало государства и много 
семей — это англосаксонская модель. Пожалуйте в 
США, Великобританию, Канаду. Массы акционеров во-
юют за капитализацию компаний. Огромные финансо-
вые рынки и много новенького. 

Если в собственности государства до 10 — 15 про-
центов бизнеса, люди любят долги и депозиты, а капи-
талы поделены между крупными зубастыми держате-
лями — милости просим в Германию, Австрию. Так на-
зываемая «континентальная модель» рыночной эко-
номики. Или «скандинавская». Консервативнее, спо-
койнее, больше роль банков и кредитов. И много мел-
ких бизнесов, по размеру — почти лавочек.

Примерно то же в «азиатской модели», «латиноаме-
риканской»: государства — до 20 — 30 процентов и 
выше. Бизнес находится в руках немногих «крупных», 
много семейных фирм. Акционеров среди населения 
маловато — разве 
что спекулянты. А 
корпорации с удо-
вольствием владе-
ют друг другом. 

Китай — отдель-
ная история, его 
экономика по-
прежнему во мно-
гом администра-
тивная. Собствен-
ности государства — 
выше крыши.

Нельзя сказать, 
что лучше, что 
хуже. Каждый случай — исходя из истории, местных 
традиций, моделей коллективного поведения, уровня 
развития. Но базовый тренд понятен — там, где «золо-
той миллиард», государства в экономике не больше 10 
— 15 процентов. Ну, может быть, чуть больше в «азиат-
ской модели». Стать развитым, войти в «золотой мил-
лиард»? Это значит очень осторожно, не теряя преиму-
ществ там, где нужен госсектор, наращивать долю 
частной собственности, малого и среднего бизнеса. 
И их массовость.

А какая точка отсчета у нас? Доля государства в ка-
питалах 10 крупнейших национальных компаний: Гер-
мания — 11 процентов, Франция — 17, Бразилия — 50, 
Индия — 59, Малайзия и Индонезия — 68 — 69, Россия — 
88, Китай — 96 процентов. Наш главный тренд — рост 
влияния государства в экономике, все большая кон-
центрация ресурсов, денег, мозгов в центре, в столи-
цах. Укрупнение, усиление вертикалей — по всем фрон-
там. Модель экономического роста — вокруг бюджета. 
Каждый крупный промышленник или аграрий добива-
ется бюджетных субсидий, налоговых льгот, софинан-
сирования из бюджета. На что угодно — на инвестиции, 
на возмещение части затрат на ссудный процент, на 
лизинг, на НИОКР, на разницы в ценах и тарифов. 

А что внизу? Экономика большинства регионов 
очень зависит от того, найдутся ли для них федераль-
ные проекты и деньги под них. Удастся выбить средст-
ва — живы, цветем. Нет — все хуже. А еще — от того, ка-
кие расходы и какого размера дефициты региональных 
бюджетов удастся возместить из центра. В государст-
венных финансах та же логика — собрать как можно 
больше наверх, а потом частично раздать вниз.

Экономика вертикалей. Конечно, это не админи-
стративная система, в которой Россия жила 70 лет. Нет 
100-процентной собственности государства на пред-
приятия, централизованного распределения ресурсов. 
Это не тотальное прямое управление, вечно не успева-
ющее за жизнью, но все-таки превращение «корпора-
ции Россия» в систему с избыточной централизацией. 
Крупнейшие активы сбиваются в пакеты, упрощаются 
— и ими управляют снизу вверх, занимая «командные 
высоты экономики». То же — о земле. Доля государства 
здесь выше, чем до 1917 года. А частные земли все 
больше сбиваются в 
крупнейшие лати-
фундии, зависящие 
от преференций го-
сударства.

Такая экономика 
похожа на перевер-
нутую пирамиду. 
Госсектор и иже 
с ним — в шоколаде. 
А основание готово 
подкосить все соо-
ружение. В семьях 
мало собственно-
сти. Это наемные 
семьи, зависящие от куска, спускаемого сверху. Малый 
и средний бизнес подавлен. Уже годами его доля не мо-
жет выйти за 20 — 21 процент  ВВП. В первом полугодии 
2019 года количество малых и средних предприятий 
сократилось на 7 — 8 процентов.  В такой экономике 
служат, а не действуют. Не зря конкурсы в вузы, где го-
товят служащих, зашкаливают. В ней плохо инноваци-
ям. Крупные структуры малоподвижны, плохо прини-
мают все новое, особенно со стороны. Нет бульона из 
мелких, из генераторов идей, в котором все кипит. 

В такой экономике — вечно переделы собственно-
сти. Всегда времянки, потому что бизнес в любой мо-
мент может стать целью враждебного поглощения. Или 
объектом для укрупнения в госсекторе. Или будет ме-
шать какому-то проекту размером с гору. В ней не стро-
ят бизнес для следующих поколений. Не думают о том, 
что передадут его сыновьям и внукам. Взять свое — и 
исчезнуть. И, наконец, в такой экономике, как ни бо-
рись с офшорами, бизнес будет стремиться вывести за 
границу капиталы, активы, прибыли. Многие годы Рос-
сия является чистым экспортером частных капиталов. 
Давным-давно доля офшоров во входящих-исходящих 
прямых иностранных инвестициях — 70 процентов.

Дальнейшее наращивание вертикалей — это игра на 
ослабление. Больше хрупкости и штормов в экономи-
ке. Ниже темпы роста. И всегда есть угроза, что, как 
только доля госсектора достигнет 85 — 90 процентов, 
мы вернемся в административную систему. В тупик. С 
малыми вкраплениями частного сектора там, где кор-
мят и одевают. Так уже случилось в конце 1920-х годов. 

Как бы все это изменить? Приблизить российскую 
модель собственности к германской, ближайшей по 
менталитету, по истории. Пронизанной мелким бизне-
сом, крупными держаниями (семейными, корпоратив-
ными, банков), крупными институциональными инве-
сторами, представляющими население, и умеренно — 
государством. Умеренно! Что ждать для этого? Новой 
политики в области собственности и в создании конку-
рентной среды. Германии это удалось, чтобы стать 
большой мастерской мира. 

Хотим войти 
в «золотой милли-
ард»? Надо нара-
щивать в стране 
долю частной 
собственности

Для нас лучше 
германская модель 
собственности 
с мелким бизнесом 
и крупными 
инвесторами

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Ирина Невинная 

С
емь из десяти кли-
ник, оказывающих 
услуги по пластиче-
ской хирургии, нару-
шают закон. Такие 
данные приводит 
Р о с зд р а в н а д з о р . 
Масштабная провер-
ка более 1250 меди-

цинских организаций (большин-
ство из них частные) показала, 
что в них царит вольница, зача-
стую опасная для жизни и здоро-
вья пациентов.

В результате семь клиник за-
крыли по суду, еще 252 прекра-
тили деятельность по пластиче-
ской хирургии самостоятельно. 

Одна из мер, которая способ-
на усилить контроль за действи-
ями пластических хирургов, — 
включить эстетические опера-
ции в программу обязательного 
медицинского страхования,  
считает главный внештатный 
пластический хирург минздра-
ва, доктор медицинских наук 
Наталья Мантурова.

 «Сегодня пластические хи-
рурги уже осуществляют доста-
точно большое количество пла-
стических операций по програм-
ме ОМС, — поясняет она. — Но 
только они подписываются как 
челюстно-лицевые хирурги, ре-
конструктивные хирурги, онко-
логи. Вписав пластическую хи-
рургию в ОМС, мы могли бы 
включить в клинические реко-
мендации и абсолютно законно 
использовать наши хирургиче-
ские техники».

  Список наиболее вопиющих 
нарушений, выявленных Рос-
здравнадзором, внушителен: 
это использование незареги-
стрированных, недоброкачест-
венных, фальсифицированных 
лекарств и медизделий, несо-
блюдение условий хранения 
препаратов и их применение по-
сле срока годности. В косметоло-
гических клиниках повсеместно 
отсутствуют условия для помо-
щи пациентам в случае осложне-
ний, например, если в результа-
те аллергической реакции на 
препарат развивается анафи-
лактический шок. 

Отметили проверяющие и 
«недостаточную подготовку 
пластических хирургов». Но это, 
откровенно говоря, мягко сказа-
но. По сути, речь идет о том, что 
часто «режут по живому» люди, 
не имеющие профессиональной 
подготовки. Реальный случай: в 
одной из закрытых клиник обя-
занности пластического хирурга 
выполнял офтальмолог.

«Такая ситуация связана от-
части с тем, что до недавнего 
времени в законодательстве не 
было четко прописанных требо-
ваний к специальности «пласти-
ческий хирург», — говорит Ната-
лья Мантурова. — Такая «вольни-
ца» привела к тому, что откры-
лось огромное число клиник, да-
леко не всегда, к сожалению, 
обеспечивающих качество и без-
опасность своих услуг».

Косметические процедуры и 
пластические операции стано-
вятся все популярнее — мы хотим 
дольше оставаться молодыми и 
внешне привлекательными, и 
многие готовы вкладывать в кра-
соту большие деньги. 

Соответственно спросу рас-
тет и предложение, но не всегда 

речь идет о профессиональных, 
качественных пластических 
услугах. На рынке полно клиник-
однодневок, владельцам кото-
рых проще закрыть их при выяв-
лении нарушений, чтобы затем 
открыть снова, но зарегистриро-
вав как новую, под другим назва-
нием.

«Надо признать, в отрасли су-
ществует плеяда недобросовест-
ных специалистов, многие из ко-
торых даже не обладают высшим 
медицинским образованием, — 
говорит Наталья Мантурова. — 
Мне приходилось выезжать в 
Кавказский регион. В Грозном 
мы проводили «круглый стол», 
чтобы объяснить населению 
возможные угрозы». В регионе 
появились частные клиники. Не-
большие кабинеты, где девуш-
кам предлагали скорректиро-
вать грудь, ягодицы, другие ча-
сти тела. Но при этом, продолжа-
ет эксперт,  вместо качествен-
ных препаратов-филлеров вка-
лывали все что угодно — и олив-
ковое масло, и вазелин, и какие-
то неизвестные гели. 

«Последствия выглядят 
крайне неприятно, — говорит 
Мантурова. — Нередко постра-
давшие пациентки приезжают к 
нам в институт, просят помочь. 
Что тут скажешь? Собираем 
консилиумы, решаем, что мож-

но сделать. Иногда приходится 
хирургически удалять повре-
жденные участки. Иногда уда-
ется обойтись медикаментоз-
ной терапией. Лечением подоб-
ных осложнений занимаются в 
центре на базе университета 
имени И.М. Сеченова и на базе 
биофизического центра имени 
А.И. Бурназяна. Мы, естествен-
но, обмениваемся информа-
цией».

При этом ситуация на Кавка-
зе  вовсе не исключительная. По 
данным, предоставленным «Рос-
сийской газете» Росздравнадзо-
ром, из закрытых после прове-
рок клиник или хирургических 
их подразделений 65 находились 
в Москве, 27 — в Петербурге, 22 — 
в Новосибирске, 20 — в Ростове, 
11 — в Татарстане. 

Конечно, можно обвинять в 
излишней доверчивости и бес-
печности пациенток, начитав-
шихся глянца и насмотревшихся 
сделанных красоток по ТВ. Но по 
большому счету отвечать за без-
опасность и качество любого ле-
чения, в любой области должно 
государство. Минздравом утвер-
жден профессиональный стан-
дарт врача — пластического хи-
рурга (находится на подписании 
в минтруде). В документе пропи-
сано, что на должность врача-
косметолога может назначаться 

специалист, имеющий высшее 
медицинское образование и спе-
циальную послевузовскую под-
готовку. Медсестрам и вовсе за-
претили проводить серьезные 
процедуры — их обязан выпол-
нять врач.

«Кроме того, уже  год, как 
вступили в силу новые требова-
ния к клиникам пластической 
хирургии: приказ Министерства 
здравоохранения РФ «Об утвер-
ждении Порядка оказания меди-
цинской помощи по профилю 
«пластическая хирургия», — на-
помнила Наталья Мантурова. — 
Да, участники рынка сетовали, 
что новый порядок по силам вы-
полнить только крупным клини-
кам, а все мелкие будут выну-
ждены прекратить работу и это, 
мол, скажется на стоимости 
услуг. Но надо понимать: новый 

порядок рассчитан на то, чтобы 
радикально повысить качество и 
безопасность услуг пластиче-
ских хирургов». 

Пластическая хирургия — 
сложный раздел медицины, тре-
бующий от врача обширных зна-
ний в смежных областях. Любая 
операция может привести к 
очень серьезным последствиям, 
осложнениям. «Но осложнения, 
которые, извините за каламбур, 
«на лицо» —  всегда трагедия, — 
поясняет Мантурова. — И  одна из 
мер, которая способна усилить 
контроль за действиями пласти-
ческих хирургов, — включить 
эстетические операции в про-
грамму обязательного медицин-
ского страхования. И мы сталки-
вались с этим. Мы на практике 
ощущаем недостачу знаний у не-
которых специалистов. Напри-

мер, при, казалось бы, такой не-
сложной и распространенной 
процедуре, как введение филле-
ров в области межбровья, воз-
можно ухудшение и даже потеря 
зрения. И справиться с ситуаций 
без знаний в офтальмологии 
нельзя».

Поэтому еще одно требова-
ние, которое будут предъявлять 
к подготовке пластических хи-
рургов, — это новый образова-
тельный стандарт. «Он будет 
предусматривать пятилетнюю 
ординатуру, на сегодняшний 
день она двухгодичная. По на-
шим предположениям, эти изме-
нения вступят в силу через два 
года», — отметила главный спе-
циалист.  

Немало случаев, когда  «режут 
по живому» люди, не имеющие 
 профессиональной подготовки. 

А К Ц Е Н Т

В пластической хирургии существует 
сонм недобросовестных специалистов, 
многие из которых даже не имеют 
высшего медицинского образования

СТРАХОВАНИЕ В минздраве обсуждают включение пластических операций 
в полис ОМС

Кто заплатит за лицо

Что добавить в полис ОМС

Большая доля косметологических процедур и пла-

стических операций — это не обычное «украшатель-

ство», изменение внешности под вкусы и пожелания 

клиента. Зачастую такие услуги необходимы по эсте-

тическим показателям.

«Существует множество оперативных вмешательств 

по профилю «пластическая хирургия», которые вли-

яют на качество жизни человека, — поясняет главный 

внештатный пластический хирург минздрава Ната-

лья Мантурова. — В том числе по эстетическим пока-

заниям — это, например, коррекция уродующих руб-

цов, исправление следов ожогов, укусов собак и так 

далее. Эти и множество других операций, конечно, 

должны входить в систему обязательного медицин-

ского страхования».

По мнению экспертов, опрошенных «РГ», в рамках 

ОМС можно было бы проводить и процедуры по уда-

лению доброкачественных образований на коже — 

папиллом, кератом. Сейчас в большинстве случаев 

пациенты такие манипуляции оплачивают, и стои-

мость их весьма высока. Но ведь своевременное уда-

ление подобных новообразований — это профилак-

тика возникновения онкологического заболевания.

«Также мы знаем об огромном количестве людей, 

которым нужна пластическая хирургия по медпока-

заниям, — добавляет Наталья Мантурова. — В боль-

шинстве случаев такие операции и сейчас делают 

бесплатно, но в рамках высокотехнологичной мед-

помощи, то есть по выделяемым квотам».

Например, сегодня бесплатно оперируют детей с ди-

агнозом волчья пасть, заячья губа, подтвердили «РГ» 

в Федеральном фонде ОМС. Также удаляют геманги-

омы — это доброкачественная опухоль на коже, 

внешне напоминающая крупное родимое пятно. 

Женщинам после резекции молочных желез из-за 

онкологического заболевания также необходимо 

выполнять реконструктивную маммопластику. Еще 

один пример — ринопластика, которая проводится 

при искривлении носовой перегородки. Без прове-

дения такой операции пациент не в состоянии нор-

мально дышать, у него страдает мозговое кровоо-

бращение, он может испытывать головные боли.

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Осенью эксперты не ждут от авторынка 
ничего хорошего, но ближе к зиме 
начнется оживление, а к декабрю 
пойдут в рост продажи
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КНИГИ Что интересного 
обещает осенняя 
Московская 
международная книжная 
выставка-ярмарка?

Тридцать 
вторая 
обновленная

Михаил Визель

На совещании, прошедшем в Роспечати, ровно за ме-
сяц до открытия XXXII Московской международной 
книжной выставки-ярмарки, была оглашена собран-
ная воедино программа. И стало ясно, что тридцать 
вторая — во многом первая. 

Назначенный этим летом новый руководитель гене-
ральной дирекции ММКВЯ Андрей Гельмиза, вот уже 
пять лет успешно преодолевающий погодные и органи-
зационные сложности фестиваля «Красная площадь», 
поставил своей целью «перезапустить» традиционную 
ярмарку, предложить участникам и посетителям но-
вые современные форматы. Это значит, в первую оче-
редь, отказ от гигантских стендов-«островов» круп-
нейших издательств в пользу тематического зонирова-
ния. С другой стороны,  мелкие независимые издатели 
смогут арендовать минималистическое «рабочее ме-
сто».   

С зонированием связана другая отличительная осо-
бенность ярмарки этого года. Центральное место эк-
спозиции, прямо напротив входа в павильон, займет 
огромный стенд «1001 лучшая детская книга со всего 
мира». Дело в том, что в этом году дирекция ММКВЯ 
начинает долгосрочное сотрудничество с Болонской 
международной ярмаркой детской литературы — круп-
нейшим в Европе смотром книг для детей и подрост-
ков. И не только. Поскольку детская книга — это щедро 
иллюстрированная и с выдумкой поданная книга, на 
Болонской ярмарке традиционно широко представле-
ны давно перешагнувшие границы детской литерату-
ры комиксы, графические романы, «тихие книги» (т.е. 
книги без слов) и множество других еще непривычных 
нам видов печатной продукции. И на нее съезжаются 
художники и издатели, такие книги придумывающие.  

Все это организаторы постарались перенести, пусть 
пока в редуцированном виде, в Москву. Помимо самой 
выставки лучших детских книг со всего мира, по кото-
рой проведет несколько авторских экскурсий куратор 
Болонской ярмарки Грация Готти, предусмотрены лек-
ции и мастер-классы для авторов, художников, издате-
лей, библиотекарей. В ходе их наши специалисты вме-
сте со своими зарубежными коллегами будут искать 
ответ на насущный вопрос: как продвигать современ-
ную детскую книгу? Как сделать так, чтобы круг чте-
ния ребенка не замыкался той классикой (бесспорно, 
прекрасной), которую любила в детстве еще его ба-
бушка, а шел в ногу со временем и вводил ребенка в 
современный  мир, в котором есть проблемы экологии, 
неравенства… и волшебные технологии, не уступаю-
щие сказочным? 

Кроме того, на ММКВЯ впервые будет организован 
«уголок иллюстратора», на котором начинающие и 
опытные художники книги смогут не только обменять-
ся опытом, но и, что для них более существенно, пока-
зать свое портфолио зарубежным издателям. 

В этом году на ярмарке сразу два специальных го-
стя: гость-страна и гость-город. В качестве этого по-
следнего выступает Шарджа — бурно развивающийся 
аравийский город-порт, столица одноименного эмира-
та, входящего в состав ОАЭ. Что же касается страны-
гостя, то она, наоборот, самая близкая из всех возмож-
ных. Это Белоруссия. Представители братской страны 
привезут книги на белорусском и русском языках (в 
том числе посвященные 75-летию освобождения Бело-
руссии от фашистских захватчиков), проведут конкур-
сы и презентации литературных журналов, включая 
двуязычные. Всего в ММКВЯ участвуют представители 
33 стран, 27 из которых прибывают из дальнего зару-
бежья.

Выставка-ярмарка пройдет, как обычно, с 4 по 8 
сентября на ВДНХ. 

КИНО Страшно ли сегодня смотреть фильмы Хичкока?

Ну ужас. Но не ужас-ужас
Андрей Васянин

С
кажешь «Хичкок» — и сра-
зу вылетают птицы, клю-
ющие людей в голову, и 

зловещая тень вырастает над 
женщиной в ванной, которую 
вот-вот убьют. 

Что может быть «ужаснее» 
Хичкока? Хотя есть мнение, что 
режиссер, родившийся  ровно 
120 лет назад в Англии, не был 
истинным прародителем и глав-
ным автором жанра киноужа-
сов. 

Свои мнения и версии рас-
сказали «РГ» режиссер Николай 
Лебедев и музыкант Александр 
Ф. Скляр.

Николай Лебедев, 
кинорежиссер:

— Альфред Хичкок — мой лю-
бимый режиссер, его фильмы я 
знаю чуть ли не покадрово, и 
мне очень обидно, что их — по 
традиции? — считают «фильма-
ми ужасов».

На самом деле в этом жанре 
он практически ничего не сни-

мал — особенно в том формате, в 
котором «ужасы» понимают 
сейчас. Он никогда не снимал 
про монстров, а его истории про 
маньяков — это всегда психоло-

гические истории. Разве что в 
нашумевшем «Психо» есть что-
то от фильма-«шокера», напри-
мер, всеми вспоминаемая сцена 
в ванной. И этот фильм и в са-
мом деле повлиял на развитие 
жанра хоррора. Хотя и «Пси-
хоз» - это, прежде всего, слож-
ное драматическое высказыва-
ние о человеческой природе.

Не поленитесь, посмотрите, 
скажем, «Дурную славу» 1946 
года — как там идет камера, о 
чем только она зрителю не рас-
сказывает! Вечеринка в особня-
ке, камера висит под потолком, 
обегает зал — а потом вдруг на-
чинает приближаться к герои-
не, которую играет Ингрид Бер-
гман. И в конце концов наезжа-
ет на ее руку, сжатую в кулак, — а 
в руке зажат ключ! Ключ от та-
инственного погреба, где стоят 
винные бутылки, но в них не 
вино, а урановая руда, секрет-
ное оружие нацистов, вокруг 
которого разгораются страсти. 

А разве забудешь «Молодой 
и невинный», сложнейший 
кадр, когда в гигантской танце-
вальной зале, где герои искали и 
не могли найти преступника, 
его нашла камера —  глаза выма-
занного ваксой барабанщика 
джаз-банда, изображавшего 
негра. Глаза дергались, у музы-
канта был нервный тик: это и 
был убийца… 

Оригинальных поворотов 
сюжета, деталей, технических 
ухищрений у Хичкока было 
столько, что не перечислишь в 
десятках книг — а о нем изданы 
их сотни, и в каждой отыскива-
ются все новые и новые подроб-
ности творчества и техниче-
ских открытий Хича. И не стоит 
забывать, какая тогда была тех-
ника у кинематографистов: ка-
меры представляли собой ог-
ромные металлические шкафы, 
каково их было двигать и не те-
рять при этом фокус! Тот самый 
кадр из «Молодого и невинно-
го» снимался два дня.

Хичкок — разработчик и ма-
стер жанра психологического 
триллера, по его пятам идут, на-
пример, «бондовские» фильмы 
— оцените «Человека, который 
много знал», довоенный еще 
шпионский триллер, в котором 
доктор с супругой вырывают из 
лап бандитов своего сына. Нара-
стание саспенса, движения, ди-
намики в сериале про Борна — 
это тоже отражение хичкоков-
ских приемов из «39 ступеней», 
«Саботажника», «К северу че-
рез северо-запад» с главным ге-
роем, бегущим от злых сил, да-
вящих на него со всех сторон. 

Мне с детства было интере-
сно все загадочное, необычное, 
страшное. Я обожал Гоголя. 
Хичкока начал смотреть в 1995-
м, но уже в первой моей картине 
1991 года «Ночлег. Пятница», 
как мне говорили, показал что-
то хичкоковское. 

А потом случился «Змеиный 
источник», который многие на-
зывают российским фильмом 
ужасов: не знаю, хорошо это по-
лучилось для кино или нет, но я 
пробовал там решать многие 

сцены, рассказывать свои исто-
рии визуальными средствами — 
по-хичкоковски. Мне кажется, 
что влияние Хичкока испыты-
вают и мой «Поклонник», и 
даже кино о войне «Звезда».

И стесняться мне нечего: на 
всех современных режиссеров, 
вне зависимости от того, в ка-
ком жанре они работают, повли-
ял Хичкок. От Уэллса до Куроса-
вы - вплоть до Скорсезе, Спил-
берга и многих, многих других.

Так что это весьма прими-
тивно — считать этого мастера 
прародителем жанра фильмов 
ужаса. У него не было ужаса — но 
было высокое напряжение. А 
сам Хичкок фильм «Психо» на-
зывал, например, комедией: ко-
зырем режиссера было своео-
бразное, иезуитское чувство 
юмора. Недаром он в Лондоне 
закончил иезуитский колледж.

Александр Ф. Скляр, 
музыкант:

— Лично для меня Альфред 
Хичкок прежде всего — выдаю-
щийся мастер саморекламы, 
нынешние перфекционисты 
могут тут отойти и тихонько 
покурить в сторонке. Это ж 
надо создать такой образ само-
го себя: расслабленный иро-
ничный взгляд, длинная сигара 
из угла рта — а на ней птица. 

На публике Хичкок появлял-
ся, правда, не с птицей на за-
жженной кубинской Montecristo, 
а в шляпе-котелке. И производил 
такой эффект, что на следующую 
встречу с ним приходило в два 
раза больше народу. 

Остальное было делом тех-
ники — рассказать о новом 
фильме, пригласить зрителей и 
журналистов на премьеру. 

МУЗЫКА «Би-2» 
представили 
альбом проекта 
«Куртки 
Кобейна»

ДРУГАЯ 
НИРВАНА
Александр Алексеев

О главной премьере лета Шура 
Би-2 начал говорить друзьям 
еще во время первых open-air 
сезона. И вот диск новой супер-
группы наконец-то вышел. Обо-
зревателю «РГ» «Би-2» расска-
зали, что в «Куртках Кобейна» 
поучаствовали 20 музыкантов. 
А среди авторов песен оказа-
лись Диана Арбенина, Тина 
Кузнецова, Олег Чехов, Михаил 
Карасев, Антон Севидов и дру-
гие популярные рок-артисты.

На днях состоялся цифровой 
релиз дебютного альбома. 
Вскоре он будет издан на CD и 
на «виниле».

«Куртки Кобейна» (надо ли 
напоминать, что Курт Кобейн 
был лидером и голосом культо-
вой группы Nirvana?!) играют 
инди-рок, альтернативную му-
зыку и электронику. А их твор-
чество лишь косвенно пересе-
кается с тем, что делают сами 
«Би-2». Хотя генератор идей и 
основная движущая сила этого 
проекта — Шура Би-2.

От друзей музыкантов при-
ходилось слышать, что «Куртки 
Кобейна» появились после ча-
стых визитов Шуры Би-2 в Лос-
Анджелес, откуда он привозил 
по два чемодана виниловых ди-
сков. Причем, как утверждали, 
— в первую очередь старался 
коллекционировать гранж, new 
wave и пост-панк.

«Куртки Кобейна» не ста-
нут заменой предыдущему па-
раллельному творчеству «Би-
2» в проекте «Нечетный воин», 
где группа вместе с другими 
рок-звездами исполняла песни 
Михаила Карасева — родного 
дяди Шуры и экс-гитариста 
группы «Солнечная сторона».  
Возможно, проекты будут су-
ществовать параллельно. Хо-
рошо бы.

А вот концертной презента-
ции альбома «Куртки Кобейна» 
пока тоже не планируется. 
Впрочем, если диск будет от-
лично продаваться, время для 
его представления на сцене ар-
тисты, возможно, найдут. 

БАЛЕТ Культурный десант Большого театра в Лондоне 
продолжила постановка Алексея Ратманского

Привет от колхоза 
«Светлый ручей»
Лейла Гучмазова

П
ри всей лояльности 
к бренду «Большой 
балет» и всей объ-
ективной продви-
нутости публика 
Лондона, как и лю-
бая другая, любит 
узнавать, а не по-
знавать. Так ком-

фортнее, да и российский балет 
она справедливо считает гора-
здо более консервативным, чем 
собственную труппу Королев-
ского балета Ковент-Гарден 
(ROH). Все попытки обозримых 
сезонов экспортировать в Мо-
скву британскую хореографию 
либо проваливались (отказ при-
ехать хореографа-резидента 
ROH Уэйна МакГрегора), либо 
были удачны, но слишком похо-
жи на традиционную продук-
цию современного сюжетного 
балета (прекрасная «Зимняя 
сказка» хореографа-резидента 
ROH Кристофера Уилдона).

Неудивительно, что посвя-
щенные памяти первого импре-
сарио Большого балета в Лондо-
не Виктора Хоххаузера гастро-
ли включают семь «Спарта-
ков», восемь «Лебединых озер» 
и четыре вечнозеленых «Дон 
Кихота». Удивительно, что в 
список все-таки протиснулись 
два «Светлых ручья» Алексея 
Ратманского 2003 года на ли-
бретто репрессированного Ад-
риана Пиотровского и гонимого 
Федора Лопухова. Вдова и вер-
ный соратник Виктора Хоххау-
зера, Лилиан, слегка рисковала, 
но именно слегка. 

История про культурный де-
сант классической балетной 
труппы в советский колхоз вы-
глядит в Лондоне такой же экзо-
тикой, как пляски рабов Спар-
така, и чуть ближе к жизни, чем 
идеальные полеты лебедей. Это 
для российского зрителя балет 
Ратманского мгновенно вызы-
вает в памяти «Кубанских каза-
ков» с их сытым деревенским 
рынком да примиряющей с 
фальшью лирикой. Транспа-
рант «Привет артистам от кол-
хоза «Светлый ручей» непоня-
тен уже и новому российскому 
поколению, а уж вне пределов 
отечества тем более экзотика. 
Между тем в анналы истории 
«Светлый ручей» вошел как по-
вод к знаменитому постановле-
нию 1936 года, после которого 
добили все остававшееся жи-
вым в искусстве танца.

«Изображаются завершение 
уборочных работ и праздник 
урожая. По замыслу авторов ба-
лета все трудности позади. На 
сцене все счастливы, веселы, 
радостны» — строки постанов-

ления, выводящего «балетных 
лукавых» на чистую воду. И 
дальше: «Музыка Д. Шостакови-
ча под стать всему балету … и 
она решительно ничего общего 
не имеет ни с колхозами, ни с 
Кубанью. ...Музыка бренчит и 
ничего не выражает. Авторы ба-
лета рассчитывают, что публи-
ка наша так нетребовательна, в 
действительности нетребова-
тельна лишь наша музыкальная 
и художественная критика. Она 
нередко захваливает произве-
дения, которые этого не заслу-
живают». 

83 года спустя «не наша» 
критика захваливает балет 
Большого театра «Светлый ру-
чей».  «Русские суперзвезды 
привезли в Лондон тайное со-
кровище, ослепительное чистой 
радостью и мастерской пода-
чей. Выпросите, украдите или 
займите билет — спектакль по-
кажут еще только один раз, и 
все. Могу понять, почему Ста-
лин этот балет запретил. Слиш-
ком уж он веселый, от начала до 
конца. Не будь там собаки на ве-
лосипеде и частого кокетства с 
безбожием, получилась бы за-

тяжная (и совершенно божест-
венная) пародия на «Лебединое 
озеро» с переодеваниями. Вдо-
бавок действие происходит в 
советском колхозе, но отказы-
вается принимать что-либо свя-
занное с ним всерьез», — Стефан 
Кириазис из The Express ставит 
балету 5 звезд из 5.

Хвалят Екатерину Крысано-
ву и Дарью Хохлову, актерский 
дар Руслана Скворцова, Анны 
Балуковой и Игоря Цвирко. Де-
бра Крейн в «Таймс»: «Нечасто 
доводится видеть, как Большой 
балет полным ходом идет в ко-
мический разнос. «Светлый ру-
чей» дает артистам возмож-
ность подурачиться всласть. И с 
какой же охотой они это делают. 
Никогда не слышала, чтобы ба-
летная публика хохотала гром-
че, чем во втором акте». 

Итог любопытен: казавшие-
ся беспроигрышными — и дейст-
вительно беспроигрышные по 
аншлагам — спектакли Большо-
го для критики и публики стали 

предсказуемым образцом ис-
полнительского искусства. 
«Светлый ручей» — примером 
искусства живого, вписанного 
во время, позволяющего арти-
стам выпрыгнуть из привычных 
схем. До окончания гастролей 
меньше недели, и уже есть слу-
хи, что в следующий приезд 
Большой театр покажет больше 
«Светлых ручьев». Может, ба-
лет-веха нашей истории помо-
жет пробиться и новым эксклю-
зивам Большого: грядущему 
«Мастеру и Маргарите», трой-
чатке одноактных спектаклей, 
что покажут весной Слава Са-
модуров, Антон Пимонов, Арте-
мий Беляков, да технически 
трудному для тура, но обречен-
ному на успех «Нурееву». 

Дарья Хохлова и Игорь Цвирко 
в балете «Светлый ручей» пленили 
лондонскую публику. 

Кадр из фильма Альфреда Хичкока «Дурная слава». 

А К Ц Е Н Т

У него не было ужаса — но было высокое 
напряжение. А сам Хичкок фильм 
«Психо» называл комедией

А К Ц Е Н Т

Русские суперзвезды привезли в Лондон 
тайное сокровище... Выпросите, 
украдите или займите билет — спектакль 
покажут еще только один раз, и все В Московской книжной ярмарке участвуют представители 

33 стран, 27 из которых прибывают из дальнего зарубежья.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Прямая речь

Шура Би-2:
— Мы очень любим музыку бри-

танских электронных инди-групп. 

И на наших вечеринках часто 

включаем мои плейлисты, состав-

ленные как раз из их треков. И 

мне пришло в голову, что было бы 

круто, если бы такая музыка дела-

лась и на русском языке. Вот мы и 

решили устроить необычный эк-

сперимент и для его осуществле-

ния позвали многих замечатель-

ных музыкантов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ММК-УГОЛЬ» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации (включая материалы 
ОВОС) «Строительство объектов промплощадки Восточных 
фланговых наклонных стволов для шахты «Костромовская»  
ООО «ММК-УГОЛЬ».

Цель: Промплощадка ранее запроектированная, располо-
жена в Ленинск-Кузнецком муниципальном районе Кемеровс-
кой области в 1 км на юго-запад от п. Свердловский. Проектом 
предусматривается перепроектирование объектов поверхнос-
тного комплекса.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с 
29.04.2019 г. по 17.10.2019 г.

Ознакомиться с материалами проектной документации 
(включая ОВОС и техническое задание), оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно 
в течение 30 дней (с 17.08.19 по 17.09.19, с 11.00 до 17.00) со 
дня опубликования данного объявления по адресам:

—  ООО «ММК-УГОЛЬ», 652607, г. Белово, ул. 1-Телеут, 27. 
Тел./факс: 8(38452) 2-83-56, e-mail: office@mmk-coal.ru.

—  Администрация Ленинск-Кузнецкого муниципально-
го района, Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнец-
кий, пр. Ленина, 7, каб. 15. Тел.: +7(38456) 3-28-94,  
e-mail: ekologl-kraion@yandex.ru.

Ответственные за организацию обсуждений: админист-
рация Ленинск-Кузнецкого муниципального района (отдел 
природопользования и природоохраны управления по при-
родопользованию и развитию АПК), тел.: 8 (38456) 3-28-94;  
ООО «ММК-УГОЛЬ» — Заместитель главного инженера по 
технологии ООО «ММК-УГОЛЬ» Шахта «Костромовская»  
Калашников Алексей Александрович, тел.: 8-951-171-46-54.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по ма-
териалам проектной документации, включая ОВОС, состо-
ятся в 17.09.2019 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская область,  
г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Григорченкова, 47а, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Лучший 
бомбардир Евробаскета
не сыграет на ЧМ-2019

В Поднебесную 
без Шведа

Илья Трисвятский

Весьма печальное известие пришло вчера вечером из 
штаба мужской национальной сборной, которая гото-
вится к стартующему 31 августа в Китае первенству 
мира. Лучший бомбардир Евробаскета-2017 и лидер 
серебряного призера Единой лиги БК «Химки» Алек-
сей Швед не сможет принять участие в грядущем тур-
нире по медицинским показаниям.

По результатам углубленной диагностики у Шведа 
выявлен «парциальный разрыв плантарной фасции», 
что в переводе на общедоступный язык означает край-
не неприятные последствия травмы голеностопа. Она 
была получена Алексеем в июньской суперфинальной 
серии Единой лиги между «Химками» и ЦСКА. Медики 
настоятельно рекомендуют баскетболисту восстанов-
ление по индивидуальной программе в течение бли-
жайших четырех недель, то есть как минимум до 10 
сентября. Причем это самый оптимистичный прогноз.

Швед очень силь-
но расстроен. На 
ЧМ-2010 в своем 
тогда 21-летнем 
возрасте он не по-
пал из-за конкурен-
ции с более опыт-
ными коллегами по 
амплуа, на ЧМ-2014 
Россия не отобра-
лась, следующего 
первенства планеты 
из-за реформы ка-
лендаря пришлось 
ждать целых пять 
лет. А в 2023-м Алексею будет уже 35...

— Даже подумать не мог, что пропущу турнир в Ки-
тае, и потому жутко огорчен, — цитирует игрока пресс-
служба Российской федерации баскетбола. — Летом ра-
ботал по индивидуальной программе в отпуске и в по-
следние три недели в Белгороде. Голеностоп  беспокоил 
при высоких физических нагрузках, но рассчитывал, 
что успею восстановиться. К сожалению, врачи не до-
пустили до тренировок. В ближайший месяц буду ле-
читься и заниматься под присмотром врачей в Химках. 

Потеря Шведа для национальной дружины болез-
ненна даже не столько тем, что выбыл баскетболист с 
лидерскими качествами и снайперскими способностя-
ми. Самое печальное, что сейчас почти полностью 
обескровленной оказывается задняя линия нашей ко-
манды. Ранее из-за травм различного характера надо-
лго выбыли из строя защитники Дмитрий Хвостов и 
Иван Ухов. А Дмитрий Кулагин перенес операцию по 
поводу отслоения сетчатки глаза и продолжает восста-
навливаться, перспективы туманны. •

ДЕНЬГИ Почему футболисты в Англии зарабатывают в разы больше премьер-
министра, не говоря уже о простых гражданах

Миллионы в ногах
Илья Соболев

Н
а Туманном Альбионе 
в минувшие выходные 
первым из Топ-5 евро-

пейских лиг стартовал чемпио-
нат Англии.

Следить за английской Пре-
мьер-лигой (АПЛ) следует хотя 
бы потому, что это, пожалуй, са-
мая преуспевающая в финансо-
вом плане лига Старого Света. 
Подтверждение тому — резуль-
таты исследования аналитиков 
Bank of England, сравнивших 
недельные зарплаты футболи-
стов английской Премьер-лиги 
и сотрудников разных сфер 
в Великобритании. 

Неподготовленному читате-
лю они могут показаться не-
сколько обескураживающими. 
С тем, что средняя зарплата 
футболиста в английской Пре-
мьер-лиги более чем в сто раз 
превосходит заработок барме-
на, наверное, еще как-то можно 
смириться. Но вот то, что не-
дельный доход мастеров мяча 
более чем в десять раз превыша-
ет аналогичную цифру у пре-
мьер-министра, для кого-то на-
верняка — подлинное открове-
ние. 

Но на самом деле ничего уди-
вительного здесь нет. И средне-
статистический бармен (зар-
плата 320 евро в неделю), и мед-
сестра (680 евро), и машинист 
метро (1100 евро), и даже пре-
мьер-министр (3200 евро) по 
большому счету сами являются 
частью пирамиды, на вершине 
которой игроки АПЛ с их гигант-
скими зарплатами (55 000 евро). 

Если вкратце, баснословные 
контракты футболистов — пря-
мое следствие экономического 
благосостояния клубов АПЛ, 
которое, в свою очередь, об-

условлено непрекращающимся 
ростом привлекательности 
лиги для зрителей, причем не 
только на территории Великоб-
ритании, но и за ее пределами. 
Нагляднее всего эта самая при-
влекательность отражается 
в огромных доходах, которые 
клубы Премьер-лиги получают 
от продажи ТВ-прав. 

Новый трехлетний контракт 
заключен на сумму в 9,2 милли-
арда фунтов стерлингов, или по-
рядка 10 миллиардов евро. 
Один только «Ливерпуль» за се-
зон 2017/2018 заработал на те-
левидении 152,4 млн евро. Но 

больше впечатляет даже не это, 
а тот факт, что 20 из 20 клубов 
английской Премьер-лиги, 
включая заштатный «Хаддерс-
филд», перешагнули в отметку 
в 100 миллионов евро.

Для понимания: такие гран-
ды, как мадридский «Реал» 
и «Барселона», не попали бы 
даже в топ-6 самых зарабатыва-
ющих клубов АПЛ. А, например, 
немецкая «Бавария» и француз-
ский «Пари Сен-Жермен» ока-
зались бы позади уже упомяну-
того «Хаддерсфилда».

Вот почему нынче даже аут-
сайдеры Премьер-лиги, не гово-

ря уже о ее середняках, могут 
позволить себе дорогостоящие 
покупки (яркий пример — за Фе-
дора Чалова из нашего ЦСКА 
скромный по английским мер-
кам «Кристал Пэлас» спокойно 
предлагал 25 миллионов евро). 
Солидные контракты для ан-
глийских клубов тоже не про-
блема. Самый высокооплачива-
емый игрок лиги на данный мо-
мент форвард «Манчестер 
Юнайтед» Алексис Санчес по 
действующему соглашению по-
лучает порядка 400 тысяч евро 
в неделю. Заслуживают ли игро-
ки таких денег — вопрос дискус-

сионный. Но пока болельщики 
готовы платить за то, чтобы 
смотреть английский футбол, 
у клубов АПЛ подобных дилемм 
не возникает.

 А какая картина наблюдает-
ся в этом плане в отечествен-
ном футболе? В 2017 году пре-
зидент российской Премьер-
лиги (РПЛ) Сергей Прядкин за-
явил, что в среднем футболист 
элитного дивизиона зарабаты-
вает около миллиона рублей 
в месяц. Для сравнения: ежеме-
сячный доход премьер-мини-
стра РФ в 2018 году составил 
чуть больше 800 тысяч рублей. 
Впрочем, это соотношение не 
слишком показательно. По сло-
вам того же Прядкина, в РПЛ су-
ществует огромный дисбаланс 
между зарплатами игроков из 
клубов первой восьмерки 
и остальных. К примеру, по нео-
фициальной информации, но-
вичок питерского «Зенита» 
бразилец Малком согласно за-
ключенному контракту зараба-
тывает 36 миллионов рублей 
в месяц. 

Вот только цепочка «потре-
битель — доходы от ТВ-прав — 
зарплаты игроков» в россий-
ских условиях пока скорее иде-
ал, к которому нужно стремить-
ся. По нынешнему контракту 
с «Матч ТВ» РПЛ, если верить 
неофициальной информации, 
должна получить 1,7 млрд ру-
блей за четыре года. А основная 
часть доходов — дотации от реги-
онов и спонсоров. 

Впрочем, и английская Пре-
мьер-лига самой богатой стала 
не сразу. Если российскому фут-
болу удастся подтянуться к луч-
шим европейским образцам, то 
и отношение к большим зарпла-
там футболистов может изме-
ниться. 

ФУТБОЛ «Красно-белые» одержали первую уверенную победу 
в чемпионате России

Грозный «Спартак» 
Илья Зубко 

В
ч ер а  м ат ч е м  « Ро -
стов» — «Крылья Со-
ветов», который со-
стоялся после подпи-
сания номера в пе-
чать, завершился пя-
тый тур чемпионата 
России по футболу 
среди команд Пре-

мьер-лиги. Ну а чуть ранее зна-
ковое событие произошло 
в Грозном, куда приехал обнов-
ленный «Спартак» и победил 
3:1. 

Не секрет, что болельщики 
«красно-белых» прозвали глав-
ного тренера команды Олега 
Кононова пиджаком. Изначаль-
но — за манеру одеваться, по-
скольку на людях Олег Георгие-
вич традиционно показывался 
в строгом костюме. Но чем хуже 
играл «Спартак», тем больше 
недовольства вкладывали фана-
ты в это прозвище. Пиджаки 
стали появляться на трибунах, 
а наиболее активные болельщи-
ки громогласно призывали их 
снять. То есть, по сути, призыва-
ли к отставке. В «Спартаке» глас 
народа трактовали 
иначе. Увольнять 
Кононова вроде 
бы никто не соби-
рается, а пиджак 
он снял в самом 
прямом смысле 
с л о в а .  В т о р о й 
матч подряд он на-
блюдает за командой 
в стильном поло. 
И   новый имид ж 
Олега Георгиевича, 
честно признаться, 
куда симпатичнее. 
Как и сама игра «кра-
сно-белых», которые два-
жды кряду — сначала в ква-
лификации Лиги Европы 
«Туну», а теперь в и Премьер-
лиге «Ахмату» — забили по три 
мяча. Причем все — с игры.

Понятно, что преображение 
«Спартака» связано отнюдь не 
с тем, что Кононов снял пид-
жак. Скорее так совпало, по-
скольку «красно-белые» имен-
но сейчас, по сути, закончили 
к о м п л е к то в а н и е  с о ста в а . 
В Грозном впервые мы увидели 
в деле с первых минут всю 
тройку новичков, на которых 
сделана основная ставка. И все 
они понравились. Чемпион 
мира Андре Шюррле впечатлил 
игровым мышлением и испол-
нительным мастерством — от-
дал голевую передачу на Бакае-
ва, разогнав контратаку, а во 
втором тайме забил сам очень 
породистый гол. Голландец Гус 
Тиль, купленный за впечатляю-
щие 18 миллионов евро, с ходу 
отметился двумя голевыми пе-
редачами. Джордан Ларссон за-

помнился опасными ударами 
и был весьма активен. Одним 
словом, если все эти ребята 
продолжат в том же духе, то 
у «Спартака» могут открыться 
очень даже неплохие перспек-
тивы.

Отдельных аплодисментов 
заслужил другой новичок — Зе-
лимхан Бакаев. Большие аван-
сы ему выдавали еще по ходу 
межсезонья, а теперь полуза-
щитник их начал оправдывать. 

Два мяча в ворота «Туна», те-
перь вот — дубль в Грозном. 

— Новый лидер — это громко 
сказано. После двух-трех мат-
чей ты не становишься лиде-
ром. Надо год за годом показы-
вать хорошую игру — забивать, 
отдавать. Только тогда, воз-
можно, смогу сказать, что да, 
я лидер. А пока только начало, 
много работы предстоит, — 
скромно заметил в   беседе 
с журналистами Бакаев. 

Матч с «Ахматом» стал вто-
рой победой «Спартака» в се-
зоне. Но запомнится он не 
только удачной игрой гостевой 
команды. Вышедший на замену 
форвард грозненцев Аблайе 
Мбенг на 75-й минуте забил 
гол, после чего довольно бы-
стро доигрался до удаления. 
Сначала он сцепился с капита-

ном «красно-белых» Георгием 
Джикией, затем ему же насту-
пил на ногу — две глупые жел-
тые карточки, трансформиро-
вавшиеся в красную. Этот эпи-
зод, очевидно, был воспринят 
зрителями слишком болезнен-
но. И в какой-то момент по ста-
диону из громкоговорителя до-
неслось оскорбление в адрес 
рефери. Ситуация именно для 
этой арены, к слову, не новая — 
когда-то здесь уже слышали 
«судья продажная…» А разби-
раться в ней футбольным вла-
стям еще предстоит. Виновным 
назвали одного из сотрудников 

пресс-службы «Ахмата», ко-
торого вроде бы тут же уво-

лили. Но история в лю-
бом случае резонан-

сная, и доступ 
к громкого-
ворителю на 
с т а д и о н е 
было бы не-

плохо ограни-
чить.

Лига чемпионов
Сегодня вечером «Крас-

нодар» проведет ответный 
м ат ч  к в а л и ф и ка ц и и  Л и г и 
чемпи онов. «Быки» в гостях 
сыграют против португальско-
го «Порту».

По итогам первого матча, 
в котором российский клуб на 
своем поле уступил 0:1, шансов 
для оптимизма почти не оста-
лось. «Краснодар» не смог ис-
пользовать ни одного своего 
момента в той ситуации, когда 
соперник только вышел из от-
пуска и еще не набрал форму. 
Ждать, что в гостях будет легче, 
не приходится. «Порту» — опыт-
нейший лигочемпионский 
боец,  который на  родном 
«Эштадиу Драгау» осечки до-
пускает крайне редко. Букме-
керские конторы тоже одноз-
начны в прогнозах. Хозяева — 
явные фавориты, а вероятность 
победы «быков» воспринима-
ется скорее равной чуду. Трав-
ма нападающего Ари только 
ухудшает положение «Красно-
дара». Но даже в такой тяжелей-
шей ситуации бороться, раз-
умеется, надо. Тем более что 
для выхода в следующий раунд 
может хватить и победы с ми-
нимальным счетом. Нужно 
просто начать забивать. «Крас-
нодар» с его атакующей фило-
софией делать это умеет. 

Игроки «Спартака» неожиданно 
для многих смогли забить три мяча 
в ворота «Ахмата».

Со своей зарплатой Поль Погба из «Манчестер Юнайтед» может позволить себе круизы на личной яхте.

Один из лучших игроков в Европе Алексей Швед за свою 
карьеру так ни разу и не выступил на чемпионате мира.

НОВОСТИ 

«Локомотив»
купил Луку
Джорджевича

В ПАРУ
К СМОЛОВУ
Артур Нанян

Московский «Локомотив» объ-
явил о переходе нападающего 
«Зенита» Луки Джорджевича. 
За новую команду черногор-
ский футболист будет высту-
пать под 22-м номером. 

Еще пару недель назад глав-
ный тренер «красно-зеленых» 
Юрий Семин заявил, что его ко-
манде нужен еще один игрок 
атаки. 

— После травм Эдера и Фар-
фана впереди остался один 
Смолов. Этого мало. Я жду еще 
одного форварда в пару к Феде, 
— отметил Юрий Павлович.

По некоторым данным, «Ло-
комотив» заплатил за Джорд-
жевича 2,5 миллиона евро. Сам 
черногорец не скрывал, что хо-
тел бы покинуть «Зенит». Но 
при этом он настаивал на пол-
ноценном трансфере в другой 
клуб. Что и неудивительно: с 
момента перехода в стан питер-
цев в 2012 году Лука пять раз 
уходил в аренду. 

— Мне хотелось постоянства. 
В «Локомотиве» меня ждут, ве-
рят. А это очень важно, — приво-
дит слова Джорджевича офици-
альный сайт «железнодорож-
ников». •

Квят останется 
в «Торо Россо» 
до конца 
сезона

ПОВЫСИЛИ
ДРУГОГО
Кирилл Ветров

Команда «Ред Булл» объявила 
вчера об изменениях в своем 
составе на вторую часть сезона 
в «Формуле-1». За нее будет вы-
ступать Александер Албон, ко-
торый был напарником Дании-
ла Квята в «Торо Россо».

Поскольку обе команды 
принадлежат одному владель-
цу, миграция гонщиков между 
ними происходит стремитель-
но, исходя из текущих резуль-
татов. И летняя пауза — удобное 
время для кадровых решений. 
В свое время Квят именно та-
ким образом перешел из «Торо 
Россо» в более статусный «Ред 
Булл». Болельщики надеялись, 
что и сейчас повышение полу-
чит именно россиянин — в том, 
что гонявший за рулем «Ред 
Булла» Пьер Гасли не тянет 
топ-уровень, сомнений не 
было. Француза действительно 
заменили, но не на Квята, не-
давно приехавшего на подиум 
в Германии, а на его партнера 
Албона. Пилот из Таиланда на-
брал в этом сезоне 16 очков, 
тогда как Квят на аналогичной 
машине — 27. Но в «Ред Булле» 
решили дать шанс именно 
 Албону. 

Семь сборных 
по волейболу 
пробились 
на ОИ-2020 

ОЛИМПИАДА
СТАЛА БЛИЖЕ
Иван Ильин

Шесть мужских сборных полу-
чили путевки на Олимпиаду в 
Токио по результатам межкон-
тинентального отбора. Они со-
ставят компанию Японии. 

24 сильнейшие сборные, ис-
ходя из мирового рейтинга, 
были разбиты на шесть групп. 
Олимпийские лицензии полу-
чали в итоге только победители 
каждого квартета. Помимо Рос-
сии, победившей на мини-тур-
нире в Петербурге, нужного ре-
зультата добились также сбор-
ные Бразилии, США, Аргенти-
ны, Италии и Польши. Кроме 
того, автоматически место на 
ОИ-2020 получают хозяева Игр 
японцы. 

Таким образом, остается 
еще пять вакансий. Они будут 
заполнены по результатам еще 
одного раунда отбора — в рам-
ках каждой из пяти континен-
тальных конфедераций. Его де-
тали будут объявлены позже, 
но уже сейчас понятно, что са-
мая жесткая борьба развернет-
ся в Европе. Пока нет путевки в 
Токио у таких топ-сборных, как 
Сербия, Франция, Болгария, а 
также у Голландии, Бельгии и 
Словении. И лишь одна из них в 
итоге попадет на Олимпиаду.

Швед стал уже 
третьим нашим 
игроком задней 
линии, кто 
не поедет на ЧМ 
из-за травмы
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Оргкомитет создаваемой Всероссийской Политической  
Партии «Честь. Государство. Воля. Народ.» сообщает о том, что 
начал работу по подготовке и проведению учредительного съезда 
и о предоставлении 30.07.2019 года в уполномоченный федераль-
ный орган соответствующих документов. Телефон уполномочен-
ного лица: +7 (961) 156-21-78, Мищенко Ирина Сергеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК Сибирская» уведомляет о начале общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспер-
тизы проектной документации (включая материалы ОВОС) 
«Обогатительная фабрика «Увальная» АО «УК Сибирская». 
Реконструкция погрузочно-складского комплекса».

Цель: установка оборудования второй технологической ли-
нии в существующем корпусе без увеличения проектной про-
изводственной мощности погрузочно-складского комплекса 
(ПСК).

Комплекс располагается в Новокузнецком районе Кемеров-
ской области. Ближайшая жилая застройка — п. Увал в 1,4 км в 
северо-восточном направлении от ПСК.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с 
01.04.2019 г. по 20.10.2019 г.

Ознакомиться с материалами проектной документации 
(включая ОВОС и техническое задание), оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресам:

—  Заказчик: АО «УК Сибирская», 654007, г. Новокузнецк, 
проспект Н.С. Ермакова, 5. Тел./факс: +7 (3843) 53-85-
06, e-mail: office@uksib.ru.

—  Администрация Новокузнецкого муниципального райо-
на, Кемеровская область, Новокузнецкий р-н, г. Ново-
кузнецк, ул. Сеченова, 25. Факс: 8 (3843) 32-08-02, e-mail: 
admpost@admnkr.ru.

Ответственные за организацию обсуждений: администра-
ция Новокузнецкого муниципального района, тел. отдела по 
вопросам экологии 8(3843)74-18-74; АО «УК Сибирская» — 
главный инженер Филиала «ОФ «Увальная» АО «УК Сибирс-
кая» Самбурский Георгий Вадимович: 8 (384) 399-33-84.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по мате-
риалам проектной документации, включая ОВОС, состоятся 
20.09.2019 г. в 13.00 по адресу Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, поселок Осиновое Плесо, улица Суворова, 14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 августа, вторник,
Матч-ТВ
21.50 «Порту» (Португалия) — 

«Краснодар» (Россия). Прямая 

трансляция.
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